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 रजिस्टर  कराने  वाले  व्यक्तियों  की  संख्या

 लोक  सभा
 में  कमी  हुई  atk  सूचित  रिक्तियों  की

 १९४५४
 संख्या  में  वृद्धि  हुई  थी  ?

 श्री  आबिद  अली  :  नौकरी  चाहने  वाले

 सभा  दो  बजे  समवेत  हुई
 व्यक्तियों  की  संख्या में  वृद्धि  हुई  थी  श्र

 मालिकों  द्वारा  की  गई  मांग  में  भी  कुछ  थोड़ी

 महोदय  पीठासीन
 सी  वृद्धि हुई  थी  ।

 सरदार हुक्म  कितने  लोगों  को
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 नौकरी  दिलाई  गई
 ?

 क्या  जितने  लोगों

 नौकरी  दफ्तर
 को  नौकरी  दिलाई गई  उनकी  संख्या  सूचित

 रिक्तियों  की  संख्या  से  अधिक  थी  या  दोनों *७९७.  सरदार  हुक्म  सिंह  क्या  श्रम

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः
 की  संख्या  बराबर थीं  ?

 पहली  १९५३  से
 श्री  आबिद अली  :  इन  तीन  महीनों

 ३१  2EYY  तक  नौकरी  दफ्तरों  में
 में  जितने  व्यक्तियों  को  नौकरी  दिलाई  गई

 जिन  दिक्षित  व्यक्तियों  ने  wad  नाम  रजिस्टर  थी  उनकी  संख्या  कुछ  झ्रघिक  थी  ।

 कराये हें  उनकी  संख्या  कितनी है  ;
 तथा

 सरदार हुक्म  fag:  यह  सच  है
 उसी  अवधि  में  नौकरी  दफ्तरों

 fe  सरकार  के  शासकों  में  कमी  हुई

 को  सूचित  की  गई  रिक्तियों
 की

 संख्या  कितनी
 कौर  गैर  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  आंकड़ों

 ह
 ?

 में  वुद्धि हुई  थी
 ?

 श्रम  उपमंत्री
 att  आरिफ़  अली  मेरे  पास  प्रति  मास

 पहली  अक्तूबर  से  ३१

 के  भ्रांकड़े  हें  ।  ये  इस  प्रकार
 PEXR  की  अवधि  में  CE  |

 a

 १९५४  की  सुचना  उपलब्ध नहीं
 कयोंकि  राज्य  गर

 सरकारें  सरकारी यह  सूचना  हर  तीन  महीनों  के  बाद  एकत्रित

 की  जाती है  ।  सितम्बर  9, 8X3 ;
 -  ५,९९५.  ४,१०९.

 दिसम्बर पहली  भ्रक्तूबर  से  ३१  ८.८४ ३  4,496  BRR

 2eXR  तक  Ys, 50%  ।
 नौकरी  दफ्तरों  की श्री  वेला यू धन

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 क्या  इस  अवधि  पूरी  कार्य  प्रणाली  का
 अध्ययन

 करने  के  लिये

 नियुक्त की  गई  राव  समिति का  क्या में  पूर्वे  भर्ती  तीन  महीनों  की  तुलना  में  नाम

 754  P.S.  D.
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 हुआ  क्या  इन  नौकरी  दफ्तरों  के  सम्बन्ध  रेल  तथा  परिवहन  मंत्रो  एल०

 में  सरकार  ने  कोई  निर्णय  किया है  ?  ato  शास्त्री  ):  योजना में  एक  चांपा-कोबरा

 लाइन  थी  और  एक  खंडवा-हिंगोली  ।  चांपा
 श्री आबिद अली  :  हमें  राशा  है  कि  मार्चे

 के  तरन्त  तक  हमें  रिपोर्ट  मिल  जायेगी  ।
 कोरबा  लाइन  का  काम  शुरू हो  गया  है  और

 खंडवा  हिंगोली  का  काम  १७  तारीख  से

 नई  रेलवे  लाइनें  शुरू  हाने  वाला  है  ।

 FiIgee,  सेठ  गोविन्द  क्या  रेलवे  सेठ  गोविन्द  इस  के  अतिरिक्त

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९४३  और  भी  कुछ  लाइनें  मध्य  प्रदेश  की  योजना

 में  किन  खण्डों  में  नई  रेलवे  लाइन  बिछाई
 में  उन  लाइनों  के  सम्बन्ध  में  हो  रहा

 गई
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्री  अलगेशन :  माननीय  सदस्य  किन

 :  १९५३ में  निम्न  लिखित
 रेलवे

 लाइनों के  बारे  में  कह  रहे  है ं?

 लाइनें  बनाने  का  कार्य  होता  रहा
 :  ५  "14

 अध्यक्ष  महोदय
 :  उन्हों  न  कछ  अन्य

 (१)  उत्तर  रेलवे
 में  चुनार-रोटी समाज

 qh  रेलवे लाइन  |

 लाइनें  कहे  था  |

 ~

 (2)  पूर्वी  रेलवे  में  चम्पा-कोर्बा
 इन्दौर  1.0

 लाइन

 के  बारे  में  क्या
 निर्णय

 हुआ  है  ?

 कोल  फील्ड्स लाइन  ।

 (३)  पूर्वोत्तर  रेलवे  में  मुरली
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री

 :  इन्दौर  1...

 लाइन  के  बारे  में  आखिरी  फैसला  होना
 माधोपुर  लाइन

 (४)  दक्षिण  रेलवे  में
 .

 बाकी  जो  कि  होने  वाला  हें  ।

 श्री  बी०  एस०  धर्म  इन  लाइनों  में

 कितनी  लाइनें  ऐसी  हें  जोकि  गत  युद्ध  में
 (५)  पश्चिम  रेलवे  में  संगानेर  शहर

 उखाड़ दी  गई  थीं  और  क्या  इसके  पीछ  कोई
 देवलीਂ  एक्सटेंशन  का  डिग्गी-टोडी  रायसिख

 भाग  |
 नीति है  ?

 (६)  पश्चिमी  रेलवे
 में

 गान्धी  श्री  अलगे दान  :  उखाड़ी  हुई  लाइनें

 नहीं  बनाई  जा  रही  ये  नई  लाइनें  बनाई कांडला  लाइन  |

 (७)  पश्चिमी  रेलवे  में
 जा  रही

 नदियाद  लाइने  ।  दामोदर  घाटी  निगम  बिजली  का

 दिया  जाना
 (८)  पूर्वी  रेलवे  में  कस्तग्राम-परिह्रपुर

 लाइन ।  * Zoo,  सरदार  Yo  एस०

 सेठ  गोविन्द  दास :  क्या  यह  बात  सही
 रेलवे  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 ३१  १९५३  को  कलकत्ता में  बिजली
 नहीं है  कि  १९५३ की  जो  योजनायें  बनाई

 के  दिये  जाने  के  बारे  में  एक  उच्च  स्तरीय गई  उन  में  मध्य  प्रदेश  की  भी  क्च  लाइनें

 सम्मेलन  हुआ  था
 ?

 और  क्या  माननीय मंत्री  जी  इस
 ar

 कारण  बतलायेंगे कि  मध्य  प्रदेश  में  यह  लाइनें  बंगाल  रेलवे

 क्यों  नहीं  डाली  गई
 ?  दामोदर  घाटी  निगम  तथा  बिजली  के
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 नीग्रों  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  कितने  श्री  जैसा  कि  में  ने  अपने

 व्यक्तियों ने  इस  सम्मेलन  में  भाग  उत्तर में  बताया कि  यह  कुछ  आरम्भिक  मामलों

 योजनाओं  में  समन्वय  करने  के  qt  विचार  करने  के  लिये  एक  अनौपचारिक

 मामले  में  क्या  समझौता  हुआ  था  जिससे  कि
 सम्मेलन  था  ।  में  माननीय  परद रथ  को  यह

 भार वासन  दे  सकता  हूं  कि  बिजली  प्राप्त

 बिजली  के  प्रदाय  पर  कम  से  कम  ख़र्चे
 करने  के  मामले  में  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।

 क्या  कलकत्ता  की  सकुलर  रेलवे

 को  भी  बिजली  दी  जायगी  ?  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  बिजली  ले  जाने

 का  खर्चे  कौन  उठायेगा--दामोदर  घाटी
 (=)  क्या  सरकार  सदन  पटल  पर

 निगम या  रेलवे  ?
 पुरे  तथ्य  रखेगी

 ?

 श्री  यह  बचें  दामोदर  घाटी
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 fara  उठायेगा  ।

 :  जी
 श्री  टी०  एन०  सिह  दामोदर

 तथा  (7)  यह  पश्चिमी
 घाटी  निगम  टाटा  कम्पनी  को  जिस  दर  से

 बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  के  साथ  रेलवे  बोर्ड
 के

 बिजली  देता  वह  चित्तरंजन  तथा  अन्य
 प्रतिनिधियों  की  अनौपचारिक  बैठक  थी  और

 रेलवे  संस्था पनाओं  को  अधिक  मात्रा  में

 इसमें  दामोदर  घाटी  निगम  तथा  कलकता
 बिजली  दिये  जाने  के  लिये  प्रस्तावित  दरों  से

 इलेक्ट्रिक  सप्लाई  कॉर्पोरेशन  के  प्रतिनिधियों
 बहुत कम  तथा  उसके  मुकाबले में  रेलवे

 ने  भी  भाग  लिया  था  ।  इस  बैठक  में  यह

 निचय  किया  गया  था  कि  बिजली  प्रदाय  को  पहिले  से
 ही

 भिन्न  दर
 पर  बिजलीਂ  देता

 ज
 करने  की  विभिन्न  टेक्निकल  बातों  की  जांच

 करने  के  लिये  एक  उप-समिति  नियुक्त  की  श्री  अलगे शन
 :

 मुझे  इस  प्रशन  की  पूर्वे

 जाये फै
 सुचना  किन्तु  दम  तो  दामोदर घाटी

 निगम  से  उपनगरी  क्षेत्रों  के  जहां  हम

 इस  बात  की  भी  जांच  हो  रही
 जली  लगाना  चाहते  बिजली  लेने  के

 प्रश्न  पर  विचार  कर  रहे

 पहुं  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बगहा-छिपानी  पुल
 सरदार  Yo  एस०  सहगल  स्तरीय  ८०१.  श्री  एस०  एन०  क्या

 सम्मेलन की  कया  सम्मति  थी  ?  रेलवे  मंत्री  १६  १९५३  को  पूछे  गयें

 अतारांकित  प्रशन  संख्या  १०७२  के  दिये  गये
 श्री  अलगे दान :  यह  सम्मेलन  उपनगरी

 क्षेत्रों  तथा  कुछ  अन्य  उपक्रमों  को  बिजली
 उत्तर  का  निर्देश  करने  तथा  यह  बतलाने  की

 देने  की  व्यवस्था  करने  के  बारे  में  ही  था  ।  कृपा  करेंगे

 सरदार  ए०  एस०  क्या  सरकार
 नरकटियागंज

 के  परे  बगहा-छिंतान्नी
 पुरे  तथ्य  सदन  के  समक्ष  रखेगी

 ?

 पुल  के  बनाने  के  मामले  पर  इस  समय  ध्यान

 अध्यक्ष  महोदय :  पुरे  तथ्य
 ?  आपका

 देरी है  ;
 तथा

 अभिप्राय  कया है  ?

 यदि  ऐसा  तो  पुल  के  निर्माण

 सरदार  Yo  एस०  सहगल
 :

 उच्च  कार्य  के  कब  आरम्भ किये  जाने की  सम्भावना

 स्तरीय
 सम्मेलन  के  बारे  में  ।
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  और  चपड़ासियों की  नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में

 :  जी  ait  समन्वय  स्थापित  कर  दिया  गया  है  ;  और

 अभी  इस  विषय  में  कुछ  नहीं  कहा
 यदि  तो  कसे

 ?

 जा  सकता |
 श्रम  उपमंत्री  आबिद

 श्री  एस०  एन०  इस  पुल  की

 अनुमानित लागत  कितनी  है  ?
 जी  इस  समय  जहां  तक  इस  प्रकार

 का  समन्वय हो  सकता  है
 श्री

 इस  समय  मेरे  पास  इस

 पुल  की  लागत  का  अनुमान  नहीं  है  ।  में
 सभी  लोक  सेवा  आयोगों

 सेवा  आयोग  को  नौकरी  दफ्तरों
 नीय  सदस्य  को  यह  जानकारी  मंगवा  कर  दे

 सकता  हूं  ।  १९५०  में  अनुमान  लगाया  गया
 को  अपने  विज्ञापनों  की  प्रतियां  भेजने  के  लिये

 कहा  गया  है  |  विशेष  विज्ञापन  पट्टों  पर
 यह  एक  मोटा  अनुमान  यह  अनुमान

 २  करोड  रुपये  का  था  ।
 पनों का  प्रदर्शन  किया  जाता है  और  जनता

 को  सीघे  आयोग  को  प्रार्थना  पत्र  भेजने  की

 श्री  एस०  एन ०  दास  :  क्या  वित्तीय
 सलाह दी  जाती  है  ।  रेलवे  सेवा  आयोग  के

 wet  इस  विषय  में  देर  करवा  रहा  है  अथवा

 इस
 के  मार्ग

 में  कोई  और  बाधा  है
 ?

 फोन  नौकरी  दफ़तरों  में  बिकते  हें  ।  केन्द्रीय

 सरकार और  कई  एक  राज्य  सरकारों ने  ये

 श्री  अलगे दान
 :

 यह  कायें  प्रथम  पंचवर्षीय  दिये  हें  कि  जो  रीतियां  लोक  सेवा
 योजना  में  सम्मिलित  नहीं  किया गया  है  ।  आयोग  द्वारा  न  भरी  उन  सब  की  सुचना

 निस्संदेह  वित्तीय  प्रदान  के  कारण ही  एसा  नौकरी  दफ्तरों  को  देनी  चाहिये  ।

 हुआ  है
 |

 श्री  केशाबेयंगार  :  क्या  इस  संस्था में
 श्री

 सिहासन  fag:  प्रदान के  भाग

 के  उत्तर  में  माननीय मंत्री  न  हा  कहा  था
 shoe  गुणों की  पहचान  के  लिये  कोई  परीक्षा  ली

 जाती है  ?
 अर्थात् वे  चीनी  घाट

 पर  पुल  बनायेंगे  परन्तु

 वहां  पुल  के  जो  भाग  पड़े  थे  जिन  में  श्री  आबिद  अली  :  कारीगरों और

 इत्यादि  भी  सम्मिलित वे  वहां  से  उठा  कर  टाइपिस्ट ों  की  कुछ  परीक्षा  ली  जाती  है  ।

 गोरखपुर  पहुंचा  दिये गये  है  ?
 श्री  तुम्हारा :  क्या  सरकार को  यह

 श्री  अलगे दान  :  मेरे  पास  इस  सम्बन्ध  विदित  है  कि  कुछ  विभाग  कभी  भी  नौकरी

 में  कोई  जानकारी नहीं  हैं ।
 दफ़्तर  को  अपनी  रिक्तियों  की  सुचना  नहीं

 श्री  विश्वनाथ राय  :  किस  ्  इस  पुल  देते  और  यदि  तो  सरकार  उन  विभागों

 के  कुछ  खम्भे
 और

 भाग  बाढ़  में  बह  गये
 थे  ?

 के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही करती  है  ?

 श्री  हो  सकता है  ।  किन्तु

 मेरे  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  श्री  आबिद  अली
 :

 हिदायतों  के

 सार  सभी  विभागों  को  अपनी  रिक्तियों  की

 नोकरी  दफ्तर
 सूचना  नौकरी

 दफ़्तरों  की  देनी  पड़ती  है  +

 ¥ZoR,  श्री  केशव  श्रंगार  :  क्या  श्रम  यदि  वह  ऐसा  नहीं  जब

 मंत्री यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 :
 उल्लंघन  का  fasta  मामला  हमारे  ध्यान

 क्या  नौकरी  दफ्तरों और  लोक  लाया  जाता  तो  उसके  विरुद्ध  कार्यवाही

 सेवा  आयोगों  के  काम  में  विशेष  रूप  से  क्लर्को  कीजाती हैं
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 श्री  रघुरामय्या  :  आंध्र  डाक  सकते  कि  रेलवे  और  लोक  निर्माण  विभाग

 में  नियुक्तियों  के  लियें  हाल  में  उम्मीदवारों  अधिकांशतया  इस  संस्था  के  परिश्रम  का  ही

 का  चुनाव  करते  समय  नौकरी  दफ़्तरों  से  फल  el  इस  पर  किया  गया  व्यय  बहुत

 बिना gs  सीधे  चुनाव  कर  लिये  गये  उपयोगी सिद्ध  हुआ  है  ।

 क्या  यह  सत्य  है  और  यदि  तो  सरकार
 नहीं  उठता

 का  इस  विषय  में  क्या  विचार  है  ?

 श्री  दादी  क्या  यह  सत्य  है  कि  प्राक्कलन

 श्री  आबिद  अली
 :  यह  जानकारी  मुझे  समिति  ने  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  सम्बन्धी

 माननीय  सदस्य  से  मिली  है  ।
 अपनी  रिपोर्ट  में  यह  राय  प्रकट की  थी  कि

 बन  गवेषणा  संस्था  देहरादून
 यद्यपि  इस  संस्था  को  बने  हुए  इतने  TT  हो

 चुके  किन्तु  इस  में  अपन  खर्चे  के  अनुरूप

 ८०३.  श्री  दादी  :  कया  खाद्य  तथा  व्यावहारिक  उपयोग  की  कोई  चीज़  तैयार

 कृषि  सत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 नहीं  की  है  और  यदि  हो  तो  क्या  माननीय

 क्या  यह  सत्य  हे  कि  वन  गवेषणा
 wat  की  अब  भी  यही  राय  हैं  कि  समिति  नें

 संस्था  देहरादून  को  बने  हुए  लगभग  आधी  यह  राय  जल्द-बाज़ी में  दे  दी  हे  ?

 शताब्दी  हो  चुकी  हे  और  इस  पर  प्रतिवर्ष
 माननीय

 लगभग  ४१  लाख  रुपये  व्यय  होते हें  ;

 डा०  पो०  एस०  देशमुख  :

 सदस्य  ने  प्राक्कलन  समिति  जिस  राय को

 क्या  इस  संस्था ने  अपने  आरंभ
 उद्धृत  किया  वह  ठीक  है  मुझे  कहना  पड़ता

 से  अब  तक  इस  पर  किये  गये  व्यय के  रूप
 है  कि  इस  मामले  में  भी  मेरे  मंत्रालय  का

 कोई  व्यवहारिक  व्यावसायिक  उपयोग  की
 दृष्टिकोण उन  से  भिन्न  हैं  ।

 चीज  निकाली हैं  ;  और

 यदि  उपरोक्त  भाग  का
 श्री  मुनि स्वामी

 :  क्या  यह  प्रय  है  कि

 इस  विभाग  का  अध्यक्ष  एक  गैर-टिपिकल
 उत्तर  नकारात्मक  तो  इसे  के  क्या  कारण

 व्यक्ति है  और  यदि  तो  क्या  एक  ट  निकल

 ह्
 ह

 व्यक्ति
 को

 नियुक्त  कर  ने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 १९५३-५४  के  आय-व्यस्क
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  कल  में

 जी

 इस  प्रइन  का  उत्तर  दे  चुका  में  इस  कथन
 में ४१  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  किय  गया  है

 इस  में  उन  कालेजों  का  व्यय  भी  सम्मिलित

 का  विरोध  करता  वह  एक  टेक्निकल

 व्यक्ति  हैं  क्योंकि  उस  ने  जीवन  भर  सेवाਂ
 है  जो  आत्मनिर्भर हें  और  कई  अन्य  योजनाएं

 में  are  किया  है  ।
 भी  सम्मिलित  जो  इस  संस्था  की  साधारण

 कारवाही  का  भंग  नहीं  हें  सामान्यत  श्री  सारंगघर
 कया  देहरादून की

 इस
 का  व्यय

 २०  लाख  रुपये है  या  बिलकूल
 संस्था के  सम्बन्ध  में  प्राक्कलन  समिति  की

 fore  कृषि  मंत्रालय  के  पास  भेजी  गई  थी
 ठीक  ठीक  कहा  जाये  तो  १९.९२  लाख  रुपये

 और  क्या  मंत्री  जी  ने  उस  की  किसी  गलत

 बात  को  ठीक  किया  था  ?

 जी  हां  भारत  में  वन  विभाग

 लकड़ी  की  चीज़ों  के  जैसे  कि  कालेज  अध्यक्ष  शान्ति  ।

 और  दियासिलाई  के  इमा  रती  में  इंस  की  अनुमति  नहीं  देत  ।  बह  तो  समिति

 की  प्रयोग  करने  वाले  विभाग  का  कायें  हैं  ।
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 ait  सारंग घर  दास  :  माननीय  मंत्री  ने  क्योंकि  अभी  इस  योजना  का  विस्तृत  ब्योरा

 बताया  हू  कि  मंत्रालय  का  दृष्टिकोण  समिति  अन्तिम  रूप  से  तैयार  करना  शव  है  ।

 के  दृष्टिकोण से  भिन्न  हैं  ।  डा०  राम  सुभग  सिंह  :  क्या  सुधार

 अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य  को  योजना पुरी  हो  जाने
 से  पालम  हवाई  अड्डा

 यह  ज्ञात  होना  चाहिये  fe  समिति  की  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  अड्डे  वाली  आधुनिक

 विशिष्टताओं को  प्राप्त  कर  लेगा  ? रिपोर्ट  तथ्यों  की  पड़ताल  के  लिए  भेजी  जाती

 हें  राय  देने  के  लिए  नहीं  |  एक  ही  प्रकार के  श्री  राज  बहादुर  यह  पहले  से  ही

 =

 तथ्यों  के  सम्बन्ध  में  भिन्न  भिन्न  रायें  हो  सकती
 a  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  ASS  का  कार्य  कर  रहा

 हैं  और  जिन  न्यूनतम  चीज़ों  की  आवश्यकता

 श्री  टी०  एन०  क्या  में  जान  होती  हैं  वे  पहले  से  ही  वहां  इस  योजना  से

 स्थिति  में  अग्रेतर  सुधार हो  जायेगा  |

 अध्यक्ष  में  इस  प्रश्न  पर  चर्चा
 कुम्भ  मेला

 करने  के  लिये  तैयार  नहीं  हुं  ।
 ¥Zok,  श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  रेलवे

 पालम का  हवाई  अड्डा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग े:

 दक्षिण  रेलवे  में  कार्य  करने  वाले * Zo,  डा०  राम
 सुभग  fag:  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कर्मचारियों  की  संख्या  जिनसे  इलाहाबाद

 के  कभी
 मेले  के  समारोह  में  कार्य  लिया  गया

 क्या  यह  साथ  हैं  कि  विमान  बल

 था
 तथा  असैनिक  उड्डयन  निदेशालय  ने  संयुक्त

 क्या  यह  सच  कि  समारोह में रूप
 से

 पालम  के  हवाई  अड्डे  को  सुधारने  की

 एक  योजना  आरम्भ  की  है  ;  ड्यूटी  पर  इलाहाबाद  जाने
 के

 लिये  दक्षिण

 रेलवे  के  कर्मचारियों  के  लिये  कोई  सहायता
 यदि  तो  aq  योजना  पर

 कितना  व्ययਂ  आयगा  ;  और  नहीं दी  है  ;  तथा

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  समारोह
 इस  के  कब  तक  पूरा  होने  की

 संभावना हैं  ?
 के  कारण  दक्षिण  रेलवे  के  कर्मचारियों  को

 अलक़ादा  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ?

 संचार  उपमंत्री  राज
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 तथा  भारतीय विमान  बल  का
 :  ३८४  ॥

 पालम  के  हवाई  ATS  की  २०

 लाख  रुपये  की  लागत  से  विमान-पथ  बढ़ाने  नहीं  श्रीमान  ।  रिक्त  स्थानों

 का
 और  असैनिक  उड्डयन  विभाग  का

 की  पूर्ति  कछ  हद  तक  स्थानापन्न  या  सुयोग्य

 १०  लाख  रुपये  की  से  अधिक  प्रशिक्षकों  अथवा  वर्गों  में  पदोन्नति

 द्वारा की  गई  थी  । शाक्ति  को  विद्युत  प्रकाश  की  सुविधाओं  की

 व्यवस्था करने  का  विचार  है  सम्भव  हैं  कि  कुछ  प्रभावित  हुए

 वर्गों  में  अवकाश  के  आवेदन-पत्र  अस्वीकृत
 विद्युत  प्रकाश  की  सुविधाओं  की

 कर  दिए गये  हों  |
 व्यवस्था  एक  वर्ष  में  पुरी  हो  जाने  की

 हू  ।  इस  समय  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  श्री  मुनि स्वामी :
 सरकार  को

 कि  विमान-पथों का  बढ़ाना कब  तक  पुरा  विदित है  कि  कुम्भ  मेला
 में

 गये  रेल
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 चोरियों  को  उचित  सुविधायें  न  सकीं  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  भिन्न-भिन्न

 केन्दों  में  भिन्न-भिन्न  बीमारियों  का  पता  लगाया
 जिन  से  वे  बीमार  पड़  गये  थे  ?

 प्रिया  वेसे  हम  आलू  के  एसे  बीज  उत्पन्न
 अध्यक्ष  महोदय :  बीमार पड़  गये  ?

 ge  करना  चाहते  हैं  जो  बीमारियों  से  रहित  होंगे
 at  उस  परिस्थिति  महाजन

 और  विषैले  रोगों  से  यही  उनका
 भी  अधिकाधिक  सुविधायें  दी  जा  सकती  थीं

 वे  दी  गई  dit
 प्रमुख  कार्य  हैं

 ।

 विस्थापित  सरका री  कमंचारियों  की  बीमा

 आलू  विकास  केन्द्र

 Fok.  श्री  डो०  सो०  फार्मा  क्या  *८०७.  श्री  गिडवानी  :  क्या  संचरण

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 करेंगे  कि  हिमाचल  प्रदेश  तथा  पेप्सू  क्या  यह  सच  है  की  उन  सरकारी

 के  राज्यों  में  निकट  भविष्य  में  आलू  विकास  कर्मचारियों  की  बीमा  पालिसी  की  किस्तें

 केन्द्र  खोले  जाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?  जो  ३१  १९४८  के  पश्चात  भारत  आ

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  :  गये  अब  तक  स्वीकार की  जा  चूकी
 तथा

 १९५३  में  हिमाचल  प्रदेश  के  दुलारी  नामक  क्या  सरकार  ने  हाल  ही  में इन

 स्थान  में  एक  केन्द्र  खोला  गया  था  ।  १९५४  feral  को  स्वीकार  करने  से  इन्कार  कर

 में  पंजाब  करनाल  तथा  जालन्धर  दिया  है  और  सम्बन्धित  व्यवसायों  से  यह  कहा

 नामक  तीन  स्थानों  में  केन्द्र  खोले  जायेंगे  |  गया  हैं
 कि

 वे  पूर्वी  बंगाल  के  डाकखानों  के

 पेप्सू  में  केन्द्र  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं ह  महा-संचालक  से  पूछ-ताछ  करें  कि  कया  उन्हें

 श्री  डी०  सी ०  शर्मा  क्या  कांगड़ा
 किश्तों  का  भुगतान  जारी  रखना  चाहिये  ?

 ज़िले  की  मीरपुर  नामक  तहसील  में  भी  संचार  उपमंत्री  राज
 :

 केन्द्र  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  जिसमें
 आलू

 हां  ;
 अस्थायी

 रूप  से  ।

 उत्पन्न  किया  जाता  हँ  और  एक  पिछडा  उन  डाक  विभागीय  जीवन

 हुआ  क्षेत्र  भी  हू  ?  बीमा  पालिसियों  के  भुगतान  जिनका

 दायित्व  पाकिस्तान  पर  ह  उनको  अस्थायी डा०  पी०  एस०  देशमुख :  मेरे  पास

 रूप  से  ३१-१२-५२  तक  स्वीकार  किया  गया इस  की  एक  सुची है
 |

 में  समझता हूं  कि  यह

 पंजाब  की  है  ।  हम  केवल  जालन्धर  तथा  था  |  पाकिस्तान  इस  प्रबन्ध  को

 करनाल
 में  ये  केन्द्र  खोल  रहे  हैं  |  पारस्परिक  आधार  पर  अब  स्वीकार

 श्री  डी०  ato  दीर्घा  इन  गवेषण
 करने  को  तयार  हो  गया  शर  यह

 इच्छा  प्रकट  की  हँ  कि  किस्तों  की  राशि केन्द्रों  में  प्रतिवर्ष  कितनी  धन  राशि  व्यय

 सामान्य  रूप  से  बैंकों  के  द्वारा  भेजी  जा की  जा  रही  है
 ?

 डा०  पी०  देशमुख
 सकती  है  ।  डाकखानों  से  एसी  किश्तों  को

 एस०  प्रत्येक
 स्वीकार  न  करने  के  लिये  कोई  भी  औपचारिक mex  में  भिन्न-भिड़त  राशि  व्यय  होती  हू
 आदेश  नहीं  जारी  किये  गये  क्योंकि

 यहां  दीमक  पास  उनका  योग  नहीं है  ।

 स्तान  सरकार  से  अभी  इस  सम्बन्ध  में  वार्ता

 श्री  डी०  ato  दास
 लू  को  हानि  जारी है  ।  इस  कठिनाई को  बचाने  के  लिये

 पहुंचाने  वाली  कौन  कौन  सी  विशेष  बीमारियों
 हाल  ही  म

 बीमा  करान  को  उनके

 का  पता  गया  है  ?
 हित  की  दृष्टि  से

 उन्हें
 arata  दी  गई  है  कि
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 वे  पाकिस्तान  के  पदाधिकारियों  से  बरामदों  श्री  गिडवानी  :  यदि  वे  भुगतान

 करनें
 के  पश्चात  भारत  में  ही  भू  गतान  कर  दिया  करते  हें  और  उनकी  पालिसियां  समाप्त  हो

 a
 जाती  ह  तो  श्राप  उनको  सहायता

 श्री  क्या  पाकिस्तान  सरकार  aq ?

 ने  दन  कीमतों  का  लेना  तथा  पालिसी  की  राशि
 श्री  राजबहादुर  :  इसमें  कोई  खतरा

 का  भुगतान  करना  स्वीकार  कर  लिया  था  ?
 नहीं है  ।  हमारे  डाकखानों  में  जिन  किश्तों

 श्री  राज  यह  पाकिस्तान  द्वारा  का  भुगतान  वे  कर  रहे  वह  राशि  उनको

 ऐसी  पालिसियों  की  सुची  भेजने  का  प्रशन  उसी  ददा  में  लौटा  दी  जायगी  यदि  पाकिस्तान

 है  जिनके  लिये  भारत  दायित्व  लेगा  तथा  हमारे  उन  किश्तों  को  डाकखानों  द्वारा  स्वीकार

 यहां  से  भेजी  गई  पालिसियों  की  सुची  का
 करने  से  इन्कार  कर  देता  है

 ।

 इसी
 प्रकार  पाकिस्तान

 दायित्व  लेगा
 ।  जहां

 तक  हमारा  सम्बन्ध  हमने  सुची  भेज  दी  उखाड़ी  गई  रेलवे  लाइनें

 है  ।  उन्होंने
 वचन

 दिया  है
 कि

 वे  भी  थलीय
 *८१०.  श्री  राम  दास  :  क्या  रेलवे

 ही  अन्तिम सुची  तैयार  कर  इस  वर्ष  मार्च
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  १

 तकਂ  भेज  देंगे  ।

 श्री  गिडवानी  :  इन  लोगों  को  किश्तों  गत  महायुद्ध में  भारत  में  कौन

 कौन  सी  रेलवे  लाइनें  उखाड़  दी  गई  थीं  जो का  भुगतान  यहीं  करते  रहेने की  प्रेरणा  न  करके

 पूर्वी  पाकिस्तान के  डाकखानों  के  महासंचालक

 से  परामश करने  के  लिये  क्यों  कहा  गया  था  ?  उनमें  से  कौन  कौन  सी  लाइनों

 के  सम्बन्ध  में  निश्चय  किया  जा  चुका  है  कि
 श्री  राज

 बहादुर
 :

 प्रबन्धों
 में

 ama  पर  परिवर्तन  होते  रहे  हें  ।  वास्तव  वे  फिर  से  नहीं  बिछाई  जायेंगी
 ?

 में  उत्तरदायित्व  निर्धारित  करने  अथवा  इन

 ~
 रेल  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 पालिसियों के  दायित्व  का  पहला  आधार  उस  :  सदन  पटल  पर  एक

 व्यक्ति  विशेष  का  जिसका  बीमा  कराया  गया
 विवरण  रख  दिया  गया  जिसमें गत  महा

 १५-८-१९४७  का  निवास  स्थान  था  ।
 युद्ध  में  उखाड़ी  गई  ऐसी  सारी  रेलवे  लाइनों

 चक  पारस्परिक  समझौते  से  यह  व्यवस्था  की  तालिका  दी  गई  है  जो  अभी  तक  बिछाई

 की  गई  थी  कि  तिथि  ara  १९४८ हो  सकती
 नहीं गई  हें  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध

 है  ।  इसके  पश्चात  भुगतान जारी  हो  गये  संख्या  ६१]

 थे  |  अन्त  में  हमने  यह  प्रस्ताव  रखा  था  कि
 नवीनतम  यातायात  सम्बन्धी

 किश्तें अधिक  से  अधिक
 २३१  १९५१

 तक  स्वीकार  की  जानी  चाहियें  ।  हम  इस
 अनुमान  के  विवरणों  पुनस्संस्थापन

 की  लागत  के  प्राक्कलनों  पर  विचार  किया
 तिथि को  और  आगे  बढ़ाना  चाहते  थे  किन्तु

 जा  रहा  अभी  तक  कोई  अन्तिम  निर्णय
 उ होंने इस  प्रस्ताव  को

 स्वीकार  नहीं  किया

 बे  जटिलतायें इस  कारण  उत्पन्न  हुई  हें
 नहीं  किया  गया  हैं  ।  उखाड़ी  जाने  वाली

 लाइनों  में  से  रायपुर  फारेस्ट
 fe  पाकिस्तान  उन  पालिसियों  की  किश्तों

 का  भुगतान  भारते  के  डाकखानों  में  करने

 की  मालिक  मध्य  प्रान्त  सरकार  थी  तथा

 उसके  फिर  से  बिछाने  पर  विचार  करना

 सहमत  नहीं  है  जिनका  दायित्व
 उन  पर

 ह  मध्य  प्रदेश  सरकार  का  कार्य  है
 ।
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 श्री  राम  दास  :  सरकार  पंजाब  कितने  was  अधिकारियों  के  सामने
 ि  or  ह  ०  2 इस  पंचवर्षीय  योजना  को  काल  |: है ह.  दि  आये  ;

 कौन  सी  नई  रेलवे  लाइनें  निकालने  का  la)
 ANY  चोरी  गये  माल  का  मलय

 विचार  कर  रही है  ?  कितन  था  ;

 श्री  अलगे दान  कितने  मूल्य  का  माल  वापिस

 पानीपत  लाईन  को  फिर  से  बिछाने  का  प्रदान  मिला  :  और

 विचाराधीन  है  ।
 सरकार  एसी  चोरियों  को  रोकने

 श्री  के०  जी०  देशमुख
 :

 युद्ध  काल  में
 के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 उखाड़ी  गई  रेलवे  लाइनों  के  फिर  से  बिछाने  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 के  सम्बन्ध  में  क्या  सरकार  ने  कोई  निश्चित
 जनवरी  से  लेकर

 नीति  बना  ली  है  ?  दिसम्बर  १९५३  तक  मालगाड़ी के  डिब्बों

 अध्यक्ष  महोदय  वें  जानना  चाहते  से  माल  की  चोरी  की  ६८८२  रिपोर्ट  सरकार

 हैं  कि  सरकार  के  पास  इस  सम्बन्ध  में  कोई
 को  प्राप्त हुई  थीं  ।

 सामान्य  नीति  है  या  वे  अलग  अलग  लगभग  ACCRA  लाख  रुपय े|

 पर  सरकार  अलग  से  विचार  करती हैं  ।
 लगभग  CES  लाख  रुपये  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन
 मंत्री  एल

 ०
 बी०

 एसी  चोरियों  को  रोकने  के  लिए यह  तो  में उस  दिन  सदन

 में  अपनी  गा
 बता  चुका  हूं  ।  वास्तव

 ये
 प्रधान  उपाय  किये  गये  हैं

 :

 में  हमारी  नीति  यह  हूँ  कि  एसी  लाइनों  को
 (१)  ऐसे  क्षेत्रों  का

 गर्त  करने  के  लिये
 कर  जिन  से  सरकार  को  लाभ  होने  जो  चलती  गाड़ी  में  चोरी  के  लिये  बदनाम  हैं

 की  आशा  नहीं  हूं  जितनी  लाईनों  को  फिर
 तथा  चोरी  जाने  वाले  माल के  डिब्बों  के

 से  बिछाया  जा  सके  बिछा  दिया  जाये  |
 साथ  चलने  के  लिये  रेलवे  संरक्षण  पुलिस

 कपा  प्रबंध  ; श्री  एम०  डी०  राम स्वामी

 तिरुपत्तू-कृष्णार्गिरि  वाली  लाईन  जो  उखाड़
 '(२)  वाच  एण्ड  सरकारी  रेले

 दी  गई  फिर  से  चालू  की  जायेंगी ?  तथा  राज्य  पुलिस  में  परस्पर  निकट

 श्री  अलगेशन
 :  मे  रा  अनुमान  हैँ  कि  सम्बन्ध  ;

 नीय  सदस्य  मोरप्पुर-होसर  लाइन  की  बात
 (३)  चोरी  जाने  वाले  माल  डिब्बों

 कर  रहे  उसी  के  स्थान  पर  बंगलौर
 में  एलिस  पेटेंट  तथा  अन्य  विशेष  प्रकार

 से  सलेम  तक  लाइन  बढ़ाने  का  विचार
 के  तालों का  प्रयोग

 किया  जा  रहा  हूँ

 श्री  भगवत  झा  आज़ाद  :  सरकार  के
 रेलों में  चोरियां

 पास  दावे  भेजे  गये  हें  तथा  वे  कुल

 *८  १२.  श्री  भगवत  झा  आज़ाद  :  क्या  कितनी  धन  राशि के  हैं  ?

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 श्री  अलगे दान  :.  यह  एक  अलग  प्रशन

 हूं  जिस  का  सम्बन्ध  आंकड़ों  से  है  ।  अभी जनवरी
 से

 दिसम्बर  १९५३  तक

 मालगाड़ी  के  डिब्बों  में  माल  की  चोरी  के
 यहां  मेरे  पास  आंकड़े  नहीं  हूँ  ।
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 श्री  भगवत  झा  आज्ञाद  :  माननीय  अभी  हाल  में  मैसुर  में  हुआ  कोई

 मंत्री ने  चोरी  की  घटनाओं  की  संख्या  बताई  निर्णय  किये  गये  2;  तथा

 हे  मे  जानना
 चाहता  हूं  कि  इन  घटनाओं  यदि हां  तो  वे  क्या हूँ

 ?

 के  फलस्वरूप कितने  दावे  सरकार  को
 श्रम  उपमंत्री  आबिद  अली )  :

 प्राप्त  हुए  हें  तथा  उन  का  सम्बन्ध  कितनी
 सम्मेलन में  दो  संकल्प  स्वीकृत  हुए  एक  तो

 घन  राशि से  है  ?
 न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम  १९४८,  को

 क्रियान्वित  करने  के  सम्बन्ध  में  तथा अध्यक्ष  महोदय  :  उन  का  कहना है

 कि  इस  समय  उनके  पास  आंकड़े  नहीं  हैं  ।  दूसरा  गोरखपुर  श्रमਂ  योजना  के  बारे  में  ।

 इस  प्रश्न  के  लिए  उन  को  सूचना
 की

 a
 संक्रल्प के पाठ सदन के  पाठ  सदन  पटल  पर  रखे  जाते  हे  ।

 दिखता  a
 ष  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ६२]  ।-

 =~
 कार्यक्रम  अन्य  दूसरी  मदों  क  बारे

 श्री  भगवत  झा  आज्ञाद :  चूंकि  ऐसी
 में  भीਂ  सम्मेलन  ने  बहुत  से  सुझाव  रखे थे  ।

 चोरी  की  घटनाओं की  संख्या  ६,०००  से  अधिक

 श्री  तिम्मय्या  :  विवरण  से  ऐसा  प्रकट
 है  क्या इन  में  रेलवे  कर्मचारियों  का  भी  हाथ

 हूँ  तथा  उन  मं  किसी  पर  मुकदमा  चलाया
 होता  है  कि  न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम  अब  तंक

 जिस  प्रकार  क्रियान्वित  हुआ  उसकी  जांच

 होनी  और  एक  निदेश  संहिता  बनानी
 श्री  wana  :  इन  सब  मामलों के

 चाहिये  तथा  उसे  राज्य  सरकारों  को  भेजा

 विवरण  मेरे  पास  नहीं  हैं  ।  हो  सकता  जाये  ।  क्या  यह  जांच  हुई  और  राज्य

 हू  कि  कुछ  रेलवे  कर्मचारियों  का  भी  इन  में  सरकारों  का  निदेश  भेजे  गये  है  ?

 हाथ हो  परन्तु  जहां  तक  चोरी  की  घटनाओं  श्री  आबिद  अली  इसਂ  मामले  में

 की  संख्या का  प्रदान ह  १९५२  अपेक्षा
 उचित  कार्यवाही  की  जा  रही है

 834R  की  संख्या  में  बहुत  हुई  है
 ।

 श्री  तिम्मय्या  :  विवरण  से  ऐसा  प्रकट

 श्री  बमन  :  १९५२ के  तुलनात्मक  आंकड़े  होता  कि  अतिरिक्त  रोजगारों  पर  इस a
 कया ह  अधिनियम को  लागू  करने के  लिए  सरकार

 श्री  अलगेशन  :  १९५२  में  यह  संख्या  को  अधिसूचनाएँ  जारी  करनी  चाहियें  ।

 ९,१५४  थी  तथा  १९५३  में  यह  ६,८८२  इस  अधिनियम  के  अंतगर्त  कौन  से  नये
 ar  ?

 है  ।  को  लाने  का  विचार  Q

 क्या  अन्य श्रीमती  सुषमा  सेन
 :  श्री  आबिद चलो  :  इस  मामले  ar

 डिब्बों  की  अपेक्षा  के
 डिब्बों  में  अधिक  हम  जांच कर

 चोरियां  होती  है ं?
 श्री  के ०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  गोरखपुर

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  समझता  हुं  कि
 अब  योजना  के  बारे  में  कोई  निर्णय  किया गया  है  ?

 हम  अगला  प्रदान  ले  सकते  हैं
 ।  श्री  आबिद  अली  :  इसके  छलिये  हमਂ

 भारतीय श्रम  सम्मेलन  एक  न्रिवक्षीय
 समिति  की  नियुक्ति  कर  रहे

 a
 @  |

 *८  १३,  श्री  तिम्मय्या  :.  क्या  शम  श्री  नाना दास  :  क्या  इस  सम्मेलन में

 कृषि  श्रम  का  भीਂ  कोई  प्रतिनिधि  ate

 क्या  भरतीय  श्रम  सम्मेलन  में  यदि  हां  तो  वह  कौन
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 श्री  आबिद  अली  :  इस  सम्मेलन  इस  वजह  फिलहाल  वैस्ट  qe
 च्

 केन्द्रीय  कार्मिक  संघों  के  जिन  से
 कि  कुछ

 पी०  फैक्टरी  बारे  में

 यह  फैसला  कर  लिया  हैं  ।  qe कृषि  संघ  सम्बन्धित  प्रतिनिधि  थे  ।

 सूचना दी  यह  कोई  सरकार  का  हुक्म  नहीं
 चीनी  लाभ  में  हिस्सा  बांट

 हैं  औरों  बारे  में  जब  उनसे  सलाह  होगी
 FLY,  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  खाद्य

 और  कोई  फैसला  होगा  तब  उसको  बतलाया

 तथा  कृषि  मंत्री उत्तर  प्रदेश  में  चीनी  की  मिलों
 जायेगा  |

 को  बंद  करने के  बारे में  १७  फरवरी  १९५४
 श्री  विभूति  मिश्र  :  अध्यक्ष

 को  अल्प-सुचना  प्रदान  पूछा  गया
 मेंने  पूछा  था  जैसा  कि  मिनिस्टर  साहब

 था  उससे  सम्बन्धित  मेरे  अनु  पूरक  प्रश्न  के
 अपने  जवाब  में  बतलाया  कि  प्राफिट  में  से

 के  उत्तर  उल्लेख  करते हुए  बताने

 at  कृपा  करेंगे  कि  उस  निर्णय  कि  चीनी
 केनग्रोअर्स  को  भी  हिस्सा  दिया  तो

 के  वेतनमान  मूल्य  के  अनुसार  मिल
 मਂ  पूछना  चहता  g  कि  सरकार  ने  पश्चिमी

 यू०  पी०  के  केनग्रोअस  के  शुगरकेन  में  जब  चार
 मालिकों  को  जो  अत्यधिक  लाभ  हुआ  है  उसमें

 आने  प्रतिमा  बढ़ा  दिये  तब  फिर  बिहार
 से  गन्ना  उत्पादकों को  भी  हिस्सा

 क्रियान्वित  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या
 और  पूर्वी यू०  पी०  के  केनग्रोअसं  को  इससे

 क्यों  वंचित  रखा गया  है  ?
 की  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपका  सवाल
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  a

 a
 ?

 उत्त
 र

 प्रदेश  सरकार  सारी  सा  सूत्र  तैयार  करने

 के  लिए  निकट  भविष्य  में  ही  एक  त्रिपक्षीय
 श्री  विभूति  मिश्र  मेरा  सवाल  यह

 कि  यह  भेद  क्यों  किया  गया  ?
 सम्मेलन  बुलाने  का  विचार  कर  रही  हैं  जिसके

 अनुसार  चीनी  मिलों  द्वारा  कमाये  गये  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  हर  एक  जगह

 ठीक  लाभ  में  से  गन्ना  उत्पादकों  को  लाभ  की  परिस्थिति  अलग  है  ।

 मिल  सके  ।  इस  मामले  में  निर्णय  हो  जानें
 श्री  टी०  एन०  क्या  सरकारी

 के  बाद  ही  उस  सूत्र  को  क्रियान्वित  करने  की
 अधिसूचना  के  अनुसार  ही  आना  फी

 व्यवस्था  के  बारे  में  विचार  किया  जायेगा  ।
 मन  बढ़ाया  गया  यदि  हां  अन्य  क्षेत्रों

 श्री  विभूति  अभी  सरकार  में भी  इसी  हिसाब से  मूल्य  बढ़ाने के  बारे  में

 ने  पश्चिमी यू  ०
 पी०  केन  ग्रोवर  के  शुगरकेन

 वैसी  ही  अधिसूचना  क्यों  जारी  की

 की  कीमत  में  चार  आने  फी  मन  बढ़ा  दिया  गई  ?

 तो  व्या  सरकार  बिहार  और  पूर्वी  यू ०  पी  ०
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 के  केनग्रोअर्स  के  शुगरकेन  की  कौनसा  में  चार
 अधिसूचना  के  अनुसार  ऐसा  नहीं  किया  गयां

 आने  प्रतिमन  बढ़ाने  जा  रही  है
 ?

 ofr उत्तर  प्रदेश  की  सभी  चीनी

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  जसा  कि  मिलों  को  भारत  सरकार  ने  सुझाव  के  रूप

 मेंने  अभी  अपने  जवाब में  बतलाया है  ये  में  यह  लिखा  था  कि  गन्ने  के  न्यूनतम  मृत्य

 सब  मिल  कर  इन  सब  बातों  को  तय  करने  अर्थात्  १  रुपया  ७  आने  प्रति  मम  के  अतिरिक्त

 अब  वे  चार  आना  प्रति  मन  शौर  दें  क्योंकि वेस्टेज यू  ०  पी०  की  जो  फैक्टरी

 हें  उन्होंने  इस  बात  को  क़बूल  क्या  था  कि  ऐसी  आशा है  कि  यें

 वह  प्रोडक्ट्स  मं  शेयर  करने  को  तेयार  हैं  ।  की  मिलें  अब  की  are  अधिक
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 तक  कार्य  करेंगी  अतः  उन्हें  अतिरिक्त  लाभ  श्री  अलग दान :.  निस्सन्देह  2 auy-

 और  हम  यह  चाहते  हैं  कि  यह  अतिरिक्त  ५५  और  १९५५-५६  में  इस  लाइन  का  निर्माण

 लाभ  गन्ना  उत्पादकों  में  भी  बंटना  चाहिए  ।  आरम्भ  करने  को  निश्चय  किया  गया  था

 किन्तु  खंडवा-हिंगोली  लाइन  को

 प्राथमिकता  देनी  पड़ी  और  इसे  आरम्भ  कर

 *८  १६.  श्री  एम०  एस०  गुरू पाद स्वामी  :  दिया  गया  है  क्योंकि  यह  उत्तर  तथा  दक्षिण

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  +  की  दो  मीटर  गेज  लाइनों  को  मिलाती है

 सरकार  ने  चामराजनगर  श्री  UHo  एस०  ग्रुपादस्वामी  :  इस

 और  सत्य मंगलम्  के  बीच  एक  रेलवे  लाइन  लाइन  को  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में

 के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  लित  न  करने  का  खंडवा-हिंगोली  लाइन  के

 और  निर्माण  के  अतिरिक्त  सरकार  के  पास  और

 क्या  कारण  है  ? यदि  तो  उस  ने  इस  विषय

 में  क्या  निश्चय  किया  है  ?
 श्री  यह  विचार था  कि  इन

 दोनों  लाइनों  को  आरम्भ  करना  क्योंकि

 wa  तथा  परिवहन  उपमंत्री  यह  भी  दक्षिण  मीटर  गेज  लाइन  को

 अलगे शन  )  केन्द्रीय
 मिलाती  किन्तु  बड़ी  होन  के  कारण  उसे

 परिवहन  als  ने  जनवरी  १९५३. में  नई
 प्राथमिकता  री

 रेलवे  लाइनों  के  अन्य  प्रस्तावों  के  साथ  इस

 कुर्नुल  रेलवे  स्टेशन
 विचार  किया  किन्तु  अभी  तक  कोई

 अन्तिम  नहीं  किया  गया  *¢  29 ¥  श्री  गाडिलिंगन  गौड  :  कया  रेलवे

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :
 FAT

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 यह  सत्य  नहीं  है  कि  इस  लाइन के
 निर्माण  क्या  यहं  सत्य है  कि  आंध्र  राज्य

 के  सम्बन्ध  में  दो  बर  परिमाप  किया  जा  की  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  HTE  के

 रेलवे  स्टेशन  को  फिर  से  बनाने  की  ा प्राथना
 चुका है  ?

 की
 और

 श्री  अलगे दान  :  जी  परिमाप  किया

 गया था  ॥

 यदि  तो  ag  विषय  कहां

 तक  पहुंचा हैं  ?

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :
 क्या

 इस  प्रयोजन  के  लिए  रेलवे  उपकर
 भी  इकट्ठा

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :
 जी  हां

 ।
 कर  लिया  गया  है  ?

 इस  स्टेशन  पर  और  अधिक

 श्री  अलगेशन
 :

 मुझे  किसी  उपकर  के  यात्री  गायों  के  ठहरने  के  लिये  अतिरिक्त

 इकट्ठा  किये  जाने  का  ज्ञान  नहीं  है  ।
 स्थान  बनाने का  कार्य  किया जा  रहा  है

 श्री  एम०  एस०  TETRA : FAT :  क्या  तृतीय  श्रेणी  के  प्रतीक्षालय  को  एक  मिले

 बहुत  वर्ष  पूर्व  मैसूर  सरकार  ने  और  केन्द्रीय  जुले  शाकाहारी
 तथा  मांसाहारी  भोजनालय

 सरकार ने  भी  यह  वचन  दिया  कि  बहुत  कीं  व्यवस्था  द  के  लिये  पर्याप्त

 शीघ्र ही  इस  लाइन
 ar  निर्माण

 आरम्भ  सुविधाएं  देने  और  माल  के  प्लेटफार्म को

 किया  जायेगा  ?  बढ़ा  कर  उस  पर  अतिरिक्त  माल  गोंदाम की
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 व्यवस्था  करने  इत्यादि  की  सुविधायें  प्रदान  ने
 साइडिग्स  के  लिये  प्रार्थना  पत्र  मांगे  हैं

 ।

 प्राप्त  प्रार्थना  पत्र  रेलवे  के  विचाराधीन करने  का  भी  विचार हे  ।

 कच्ची  धातु  का  निर्यात
 ह

 FERS.  श्री  देवगन  :  क्या  रेलवे  मंत्री
 भोपाल  में  भूमि का  खेतो  योग्य  बनाया  जाना

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  ¥ 22%.  श्री  रघुनाथ  कया  खाद्य

 तथा  कृषि
 मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 : क्या  यह  सत्य  है  कि

 १९५३  में  जब  भारतीय  लोहा  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  नें  भोपाल

 तथा  इस्पात  कम्पनी  के  कारखाने  में  मेरे  तक  कितनी  भूमि  खेती  के  योग्य

 ताल  हुई  थी  तो  उनको  भेजी  जाने  वाली
 है  तौर  कितने  जंगल  साफ  किये  हैं  ;  शौर

 धातु  की  मात्रा  घटा  दी  गई  थी  कौर

 इसके  फलस्वरूप  खरीदी  की  गोदियों
 वहां इस

 समय  केन्द्रीय  सरकार

 के  पास  कितनी  भूमि  है
 ?

 में  निर्यात  के  यातायात  के  लिये  श्र  श्रमिक

 माल  के  डिब्बे  दे  दिये  गये  थे  ;  कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 क्या यह  भी  सत्य है  कि  इन
 जनवरी  Pau  के  wea  तक  निम्न

 लिखित
 क्षेत्र  फल  की  भूमि  खेती  योग्य  बनाई

 गाड़ियों  के  मिल  जाने  के  कारण  बारा  जल्दी /

 बारबिल  /  नौका  मंडी  से  विशेष  गाड़ियों
 गई

 एकड़ की
 जो  सुविधा  दी  गई  थी  वह  केवल

 टाटा  एंड  स्टील  कौर  बर्ड  (१)  कांस  की  भूमि  X,%  ३,५८४  रे

 te
 एंड  कम्पनी  को  मिली  थी  ;  र  (२)  a  गला  भूमि  ३४७

 क्या  यह  सत्य  है  कि  रेलवे  ने  अन्य
 फ थ

 वर्तमान  ऋतु  में  केंन्द्रीय  सरकार

 लोगों  को  उपरोक्त  स्टेशनों  «८  ond  के  पास  भोपाल  में  खेती  योग्य
 बत

 ने  के  लिये

 से  साइडिंग  बनाने  देने  से  इन्कार  कर  कुल  लगभग  YX, 990  एकड़  भूमि  है  ।

 दिया  है  ?
 श्री  रघुनाथ  सिह  यह  भूमि  श्राबाद

 हो  गई  है  या  नहीं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 मलझन  जी  art  डा०  पी०  एस०  देशमुख  जो  जो

 जी  नहीं  ।  ट्रक्टराइज  होती
 है

 वह  श्राबाद  होती  है  ।

 थाना  पर राजखरसवां-गुभ्रा  श्री  रघुनाथ  रिफ्यूजी  लोगों
 जिस  पर  कि  बार  बारा  जल्दी  और  को  इस  में  कुछ  भ्रंश  दिया  गया  है  था  नहीं

 ?

 ara  मंडी  स्थित  हें  कच्ची  धातु  को  ले  जाने

 के  लिये  फालतू  स्थान
 न

 होने  के  कारण

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  जी

 गव्॑नेमैन्ट  की  काफी  स्कीमें  हैं  जिन  में  में
 रेलवे  प्रशासन  साइडिंग  के  लिये  अतिरिक्त

 स्थान  देने  के  लिये  अस्थायी  रूप  से  प्रार्थना
 समझता  हुं  कि  रिफ्यूजी  के  लिये  इन्तज़ाम

 हो  रहा है  । पत्रों  को  स्वीकार  करने  में  ब् अझसमथ  था  |

 किन्तु  गुल-मनोहर  पुर  लिंक  के  प्रस्तावित  श्री  नाना  दास  :  केन्द्रीय  सरकार  के

 निर्माण  से  कच्ची  धातु  को  ले  जाने  की  क्षमता  पास  जो  १०,५००  एकड़  भूमि  है  उसे  qe

 ag  तभी  हाल  में  od  रेलवे
 कब  वहां  के  भूमिहीन  लोगों  को  बांटेगी  ?
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 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 कांगड़ा  घाटों  रेलवे  स्टेशन्ज हम  यह

 करने  के  लिये  कार्यवाही  ae  रहे  हैं  ।
 ¥EQ2.  श्री  हेस  राज  क्या

 श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  इस  संगठनਂ  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 के  कंब  तंक  भोपाल  में  कार्य  करने  आशा  क्या  यह  सत्य  है  कि  उत्तर  रेलवे  के  कांगड़ा

 है  शर
 '

 कब  इसे  अरन्य  राज्य  में  ले  जाये  घाटी  रेलवे  विभाग  के  विभिन्न  स्टेशनों  के

 पत्ता नति
 सं

 को  area  है  ?  लिये  छपे  हुए  टिकट  नहीं  मिलते  ate  इन

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  जब  तक  स्टेशनों  को  जाने  वाले  यात्रियों  को  फिरें

 यहाँ  कृषि  योग्य  बनाने  के  लिये  भूमि  रहेंगी
 दी  जाती  ह  ?

 तक  यह  यहीं  रहेगा  |  क्या  यह  सत्य  है  कि  sa  प्रथा

 के  कारण  यात्रियों  को  बहुत  कष्ट  होताਂ बायोकेमिक  चिकित्सा  प्रणाली

 है  शर  उन्हें  तंगਂ  किया  जाता  है  ?

 ¥ CR,  श्री  दि वर्मा ति  स्वामी  :  क्या

 यह  हुए  टिकट
 कबर

 से
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 कि  क्या  यह  जानने  का  कोई  प्रयत्न  किया
 समाप्तਂ  हुए  है  ?

 गया  है  कि  भारत  में  बायोकेमिक  चिकित्सा
 ये  कब  तक  छप  जायेंगे  ?

 प्रणाली  कहां  तक  प्रभावशाली  we  उपयुक्त
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  अलगे

 ह ै?
 (7)  तथा  .

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर )  १९५३  शौर  PEYY  में  कांगड़ा

 यदि  बायोकेमिक  चिकित्सा  से  घाटी  विभाग  के  ५  स्टेशनों  पर  छपे  हुए
 wes  बायोकेमिस्ट्री  विज्ञान  से  अध्ययन  टिकट  समाप्त  हो  गे  थे  जिस  के  कारण

 से  तो  इस  का  सभी  अध्यापन  संस्थाओं  खाली  कागजਂ  के  टिकट  जारी  करने  पड़े  ।

 में
 बहुतਂ

 प्रयोगਂ  किया  जाता  है  |  उस  के  बाद  से  ata  स्टेशनों  स्थिति

 श्री
 शिवमूर्ति  स्वामी  :  क्या  चिकित्सा  ठीक  हो  गई  है  प्रौढ़  शेष  दो  स्टेशनों  पर  भी

 सम्बन्धी  कालेजों  में  बायोकेमिक  चिकित्सा  बहुत  शीघ्र  ही  छपे  हुए  टिकट  मिलने  लगेंगे  ।

 प्रणाली  का  पाठ्यक्रम  प्रारम्भ  किया  गधा  सम्भवत  :  कुछ  असुविधा

 हुई  हो  किन्तु  किसी  को  am  नहीं  Prat

 गया  |
 राजकुमारी  अमृत  चिकित्सा

 कालेजों  में  बायोकेमिस्ट्री  का  अघ्ययन  होता  श्री  हेमराज  :  इतने  समय  तक  टिकट

 है  ।  परन्तु  मुझे  यह  ठीक  ठीक  पता  नहीं
 क्यों  नहीं  छापे  गये

 ?

 लगा  कि  माननीय  सदस्य  का  बायो के मिक

 चिकित्सा  प्रणालीਂ  से  क्या  श्रभिष्राय  है  ।  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 बी०  :  इस  सम्बन्ध  में  सम्बद्ध
 हमें यह  पता  नहीं  कि  इस  का  हाथ  कया है  ।

 कर्मचारियों  की  कुछ  भूल  हुई  थी  कौर  उसकी
 अध्यक्ष  महोदय  :  ot  का  अभिप्राय

 ary  की  जा  रही  है  ।  कर्मचारियों  को

 बायोकेमिस्ट्री  से  है  ।
 समय  पर  टिकटों  की  मांग  भेजने  में  प्रिक

 राजकुमारी  अमृतकौर
 :  बायोकेमिस्ट्री  घ्यान  से  काम  करने  तथा  मुद्रणालय  को

 तो  निश्चय  ही  सभी  चिकित्सा  कालेजों  में  इन  टिकटों  को  अधिक  शीघ्रता  से  ate

 पढ़ाई  जाती  है  ।.  तुरन्त  भेजने  के  अनुदेशन  दे
 दिये

 पपर  ह
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 श्री  हेम  राज  इस  सम्बन्ध  में  नये  एक  केन्द्र  खोलने  का  प्रयत्न  कर  रह ेहं
 ।

 माल  की  मांग  कब  भेजी  जाती  है  ?  यह  राज्य  की  पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित

 है  |
 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  उन्होंने  तप

 माल  की  मांग  देर  से  भेजी  थी  तौर  इसलिये
 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  क्या  भारत  में

 इस की  जांच  की  जा  रही  है  ।
 फलों  को  डिब्बों  में  भरने  का  उद्योग  समस्त

 ५.
 स्टन  मास्टर  को  दण्ड  देना  पड़ेगा  ।

 रूप  में  अवश्यक  प्रगति  नहीं  कर  रहा  है  ?

 श्री  राघवाचारी :  मंत्री  जी  त  डा०  पी०  एस०  देशमुख  फनों  को

 डिब्बों  में  भरने  के  उद्योग  में  बहुत  सी  विधायें
 बताया  है  कि  इस  में  कुछ  rary

 हुआ
 है  |

 a  ठीक  कितना  विलम्ब  gar  है  ?  हूँ  तथा  उन्होंने  सरकार  को  उनकी  सूचना

 दी  है  ।  मामला  विचाराधीन  है  ।  वें

 अध्यक्ष  महोदय  :  कितना  विलम्ब
 चाहते  हूं  कि  उन्हें  सत्ते  सस्ती  चीनी

 हुआ  था  तथा  रेलों  में  कुछ  छूट  प्राप्त  हों  ।

 श्री  Uso  ato  शास्त्री  :  कुछ  मामलों  खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम ०

 में  चार  मास  से  भी  अधिक  जन  गये  थे  ।  ato  :  लोगों  को  चाहिये  कि

 फलों  को  डिब्बों  में  बन्द  करने  का  उद्योग
 वे  डिब्बों  में  भरे  फलों  को  प्रोत्साहन  दें  ।

 ¥* EQ2,  श्री  बीरेन  दत्त  क्या  खाद्य  क्या  त्रिपुरा में  चल  रहा

 तथा  कृषि  मंत्री  अ्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  उद्योग  सरकारी  होगा  या  गैर-सरकारी ?

 २३७  के  उस  उत्तर  का  जो  ३०
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  त्रिपुरा  के  बारे

 2E4R  को  दिया  war  निर्देश  करने
 में

 में  कुछ  नहीं कह  सकता  परन्तु  समस्त
 तथा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  फलों  को

 भारत  में  यह  एक  गैर-सरकारी  उद्योग  है  |

 डिब्बों  ,  में
 बन्द  करने  का  उद्योग  प्रारम्भ

 करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?  सरदार ए०  एस०  सहगल यह
 सच

 है
 कि

 फलों  के  टिन  में  रखने  का  जो  कार्य
 कृषि  मंत्री  पो०  एस०  :

 कई  स्टेटों  के  द्वारा  किया  जा  रहा  उन  को
 2843.0  के  मध्य  से  फलों  को  डिब्बों

 बाप  भी  मदद  दे  रहे  या  कि  इस  काम  को
 में  बन्द  करने  का  काम  त्रिपुरा  में  प्रयोगात्मक

 केवल  स्टेट  गवर्नेमेंटें
 कर  रही  हैं  ?

 आधार  पर  आरम्भ  हो  गया  है  ।

 श्री  बीरेन

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 वा  यह  सच  है  किः

 मुझे  इस  बात  का  ज्ञान  में  नहीं  समझता
 गत  वर्ष  लगभग  ५  लाख  शभ्रनानास  खराब

 कि  कहीं  भी  जो  मदद
 उन

 को  चाहिये  वह
 हुये  थे  dar  उनके  परिरक्षण  के  लिये  कुछ

 हम  दे  रहे  न  तो  स्टेट  गवर्नमेंट
 नहीं  किया  गया  था  ?

 न  सेंट्रल  गवर्नमेंट  |

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  में  समझता हूं  कि  दांसगाव  तहसील  में  परिवहन  की  सुविधाएं
 खराब  होने  के  बारे  में  माननीय  सदस्य  का

 ¥ 223.  सिहासन  सिंह  :  क्या  परि
 कथन  शायद  सही  है  तथा  हमें  उसका  पता

 इस  के  परिणामस्वरूप  योजना  योग  वहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ने  निश्चय  किया  कि  योजना  में  उद्यान-विकास  सरकार  इलाहाबाद-गोरखपुर

 की  are  अधिक  ध्यान  दिया  जाये  ।  हम  राष्ट्रीय  राजपथ  पर  दोहरी  घाट  पर  पुल
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 नने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  शायद  दोहरी  घाट  के  सिवाये  सब  नदियों  पर

 विचार कर  रही  है  ;  पुल  बने  हुये  हैं  ।  दोहरी  घाट  पर  वह  नदी

 मुस्तकिल  मुक़ाम  पर  रहती  घटती  बढ़ती
 क्या  सरकार  को  मालूम  हैं  कि

 बाढ़  के  दिनों  राप्ती  नदी  पर  स्थायी  नहीं  है
 और

 वहां  पुल
 आसानी

 से  बन
 सकता

 पुल
 न

 होने  के  बांसगांव  तहस

 गोरखपुर  जिले
 के

 प्रधान
 कजिन  रेल  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 जाती  है  कौर  राप्ती  तथा  रोहिनी  नदियों  ato  :  माननीय  सदस्य  ने  जिस

 ों  का  जिक्र
 झगर

 देते  श्री  डेटिंग  हटा  दिये  जाने  के  कारण  गाजीपुर  बनारस  नेशनल  हाईवे

 प्रयोग  में  नहीं  सकते
 ;  कौर  है  तो  उस  की  जिम्मेदारी  भारत  सरकार  पर

 हीं  है  उत्तर  प्रदेश  सरकार  पर  हैं  ।
 डेटिंग

 हटा  दिये
 जाने  का  क्या

 कारण है  ?

 रेल  तथा
 परिवहन  उपमंत्री

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  नहीं है

 गोरखपुर  से  इलाहाबाद  जो  सड़क  गई  है

 :
 चालू  पंच  वर्षीय  sT..

 वह  राष्ट्रीय हाईवे  हैं  । क्रम  में  दोहरी  घाट  में  पुल  का  निर्माण

 लित  नहीं  किया  गया  है  ।

 तहसील  में  है  उस  की  जिम्मेदारी

 बाढ़  के  दिनों  में  बांसगांव  तहसील

 जिलें  के  प्रधान  कार्यालय से  नहीं  कट  ज
 प्रदेश की  हैं  ।

 है  क्यों  कि  वर्षा  के  दिनों  में  राप्ती  नदी  पर
 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा

 नाव  रने  की  व्यवस्था  कर

 दी  जाती है  ।  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगी  : विगत  युद्धकाल  में  सेना  आगमन

 को  सुविधाजनक  बनाने  के  लिये  केवल
 क्या  यह  सच  है  कि

 भाग  ग

 अस्थायी  डेटिंग  की  व्यवस्था  की  गई  थी  ।
 तथा  राज्यों  के  उच्च  श्रेणी  के  स्वास्थ्य

 qe  के  उपरान्त  राज्य  सरकार  की  सहमति  सेवा-प्रघिकारियों  को  केन्द्रीय

 से
 डेटिंग  हटा  दिया  गया

 ।
 सेवाओं  में  सम्मिलित  करने  का  विचार  है  ;

 श्री  सिहासन  यह  उचित  तथा

 नहीं  है
 जो

 seq  हिन्दी  में  पूछे  जायें
 यदि  तो  योजना  की

 उन  के  उत्तर  भी  हिन्दी  में  दिये  जायें  ?
 तायें  क्या

 स

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  अलग  स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृतकौर
 :

 उत्तर  स्वीकारात्मक  है  । इस  में  प्वाइंट  अफ़  काडर  की
 कोई

 बात

 नहीं है
 ।  योजना  कभी  तक  सरकार  के

 श्री  सिहासन  सिह  :  पहले  का  विचाराधीन  है  तथा  at  उसके  सम्बन्ध

 यह  उत्तर  मिला  कि  दोहरी  घाट  पर  पुल  में  कोई  निश्चय  नहीं  हु  है
 ।

 बनाने  का  कोई  विचार  नहीं  ह  ।
 कया  बात  श्री  एल०  जोगेश्वर  सिंह

 :
 इस  योजना

 सही  नहीं  कि  वह  राष्ट्रीय  मार्ग  हैं  श्र

 के  अन्तर्गत  कितने  अधिकारियों  को  भाग
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उप मंत्रो

 जायेंगी  ?  :  सचिवालय  में  संयुक्त

 उप  संचालक  तथा  सह-संचालक
 राजकुमारी  अमृतकौर :

 क्यों  कि  ait

 योजना  का  निर्णय  होना  शेष  इसलिये  के  पदों  पर  frat  होने  वाले
 अधिकारियों

 को
 विशेष  भत्ता  दिया  जाता  है

 ।  उन
 पदों

 पर
 oat  में  भ्र धि कारियों  की  संख्या  नहीं  बता

 सकती  |
 नियुक्त  होने  वाले  भ्र धि कारियों  को  जो

 सचिवालय  में  नहीं  होते  हैं  जैसे

 श्री  एल०
 जोगेश्वर  fag:  क्या  इस  साधारणतया  विद्वेष  वेतन  पाने  का

 योजना  के  अन्तरगत  सारे  भाग  के  राज्यों  अ्रधिकार नहीं  होता  है  ।

 को  केन्द्रीय  स्वास्थ्य-सेवाद्रों  के  उच्च  श्रेणी

 के  अधिकारियों  की  सेवायें  प्राप्त  होंगी  ?
 संयुक्त  संचालकों  २००  रु०

 तथा  उप संचालकों  प्रति  मास
 राजकुमारी अमृत  मामला  अभी  को

 विचाराधीन  है  ।

 सहसंचालकों  को  Xo  Fo  प्रति  मास

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 सम्पूर्ण  मामला  war
 संयुक्त  संकालकों  तथा

 विचाराधीन  है  ।

 wat  के  लिये  विशेष  वेतन की  उस

 राजकुमारी  अमृत  कौर
 :

 में  यह  बताने  निश्चित  दर  जिसकी  अनुमति  मिल

 की  अनुमति  चाहती  हूं  कि  अधिकारियों

 का  परस्पर  बदल  होगा  |
 सह-संचालकों  के  रेलवे  बोले

 विशेष-कायं-अधिकारियों  के

 राज्य  सम्मिलित  हें  ?
 ऐसे  विशेष  मामलों  में  जहां  विशेष-वेतन

 उचित  समझा  जाता  है  :  रेलवे  बोर्ड  |
 राजकुमारी अमृत  कौर  :  हां  ।

 कपा

 रेलवे  अधिकारियों  का  प्रतिनियुक्ति  पिछले  दिनों  कोई  ऐसी  प्रथा  थी  कि  विशेष

 कार्य  पर  नियुक्त  किये  गये  अधिकारियों नै  ८  २६:  श्री  टी०  ato  विट्ठल

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 :  को  कुछ  भत्ता  के  रूप  दिया  जाता  था  ?

 श्री  अलगे दन  :  साधारणतया  उन्हें
 प्रथम  तथा  द्वितीय  श्रेणी  के

 विशेष  भत्ता  नहीं  दिया  जाता
 था  ।

 रेलवे  भ्र धि कारियों  को  जब  उन्हें  रेलवे  बो

 में  काम  करने  के  लिये  प्रतिनियुक्ति  किया
 डाक  तथा  तार  प्रयास  कार्यालयों  में

 aaa की  दर
 जाता  प्राप्त  होने  वालें  विशेष  भत्ते  के

 क्या
 भुगतान  पर  कौन  कौन  से  सिद्धान्त  लागू

 FZ.  श्री  रामानन्द

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 होते

 7  १९५३  में  डाक  तथा
 उन  अधिकारियों  को  दिये  जाने

 तार-प्रशासन  कार्यालयों  में  जारी  की  गई
 वालं  भत्ते  की  दर  क्या  तथा

 Go-Voo  रु०  की  वेतन  नई  दिल्ली

 में  डी०  एम०  टेलीफोन  तथा  कलकत्ता  में विशेष  भत्ते  की  अनुमति  कौन

 प्राधिकारी  देता  है
 !  सी०  टी०  एस०  व  सी०  सी०  टी०  एस०

 754  P.  8.  D.
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 के  कार्यालयों  में  क्यों  लागू  नहीं  की  गई  है  ;  का  उच्च  तथा  निम्न  श्रेणियों  के  रूप  में

 तथा  वर्गीकरण  करने  के  आदेश  दिये  जा  चुके

 थे  | सरकार  का  बिचार  तर

 अधिक  विलम्ब  किये  बिना  इसे  जारी  करने
 श्री  रामनन्द दास  :  क्या  यह  निचय

 का  हैं
 तथा

 यदि  हां
 तो

 कब
 ?

 हो  गया  है  कि  यह  सबूत  ज्येष्ठता  के  अधार

 पर  कार्यान्वित  किया  जायेगा  ?
 संचार  उप-मंत्री  :

 50/2Ro  की  दर  केवल  क्षेत्रीय  राजबहादुर

 तथा  प्रवासन  कार्यालयों  में  जारी  की  गई  संवर्ग  का  cet  arty  विचाराधीन है  ।

 है  ।  क्यों  कि  त।र-स्टोर  के  नियंत्रक  का
 श्री  ato  एस०  ्  :  क्या  वेतन-दर

 कार्यालय  प्रश्ञासन-कार्यालय  नहीं  इसलिये
 वेतन  arom

 की  सिफ़ारिशों के  च्
 उस  कार्यालय  में  यह  दर  लागू  करने  का

 कम  की  गई  है  ?.

 get  ही  नहीं  उठता  है  ।  कलकत्ते  में

 राजबहादुर :  वेतन  में  कमी  होने स्टोर  के  मुख्य  नियंत्रक  के  कार्यालय  में  क्लर्कों

 संवर्गों  को  उच्च  तथा  निम्न  का  कोई  seq  नहीं  है  वास्तविकता  यह  है

 श्रेणियों  के  रूप  में  Ga:  वर्गीकरण  करने  के  कि  कार्यवाही  उन  सिफ़ारिशों  के  अ्रनसार
 cy
 el आदेशों  को  कार्यान्वित  कर  दिया  गया  है  ।

 दिल्ली  टेलीफ़ोन  जिला  में  यह  योजना  लागू  गंगा  अग्रिम  परियोजना

 नहीं  की  जा  सकी  हूँ  तथा  इसका  मुख्य  कारण
 * ORS:  श्री  माधव  क्या

 यह  हैं  कि  कुछ  दिनों  से  समस्त  टेलीफोन
 परिवहन  मंत्री  ११  १९४५३  को

 जिलों  में  यह  योजना  जारी  करने का  प्रशन
 गंगा  तथा  घाघरा  नदियों  को  अग्रिम

 विचाराधीन  रहा  है  और  हाल  में  ही  इसका
 योजना  के  सम्बन्ध

 में  पूछे  गये  तारांकित

 निश्चय  प्  है
 ।

 इसके  दिल्ली

 टेलीफोन  जिले  के  उन  कर्मचारियों  की
 मन  संख्या  ८५१  का  निर्देश  करके  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  :
 पारस्परिक  ज्येष्ठता  का  प्रश्न  जो  उच्च

 प श्रेणी  में  सम्मिलित  होने  के  पात्र  |  )  इस  मामले  में  wa  तक  क्या

 प्रगति  हुई  है  ;  पौर
 धीन है  ।

 तार-स्टोर  के  नियंत्रक  तथा  क्या  दवा रजज़  व  के

 स्व रूपांकन  तथा  प्रारूपण  का  कार्य  पुरा स्टोर  के  मुख्य  नियंत्रक  के  कार्यालयों  के  सम्बन्ध

 में  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  हैं  ।  दिल्ली  टेलीफ़ोन  हो  चुका है  ?

 जिलें  में  इसे  यथाशीघ्र  लागू  करने  के  लिये  रेलवे  तथा  परिवहन  उप-मंत्री

 कार्यवाही की  जा  रही  है  ॥  अलगे दान
 )

 (
 =
 कं  )  श्र  स्व रूपांकन

 श्री  रास नन्द दास  :  क्या  कलकता  तथा  प्रारूपण  तैयार  किया  जा  रहा  हैं  ।

 स्थित  सी०  टी०  एस०  कौर  सी०  सी०  टी०
 श्री  माधव  क्या  में  जान  सकता

 एस०
 पहिलें  प्रशासन  कार्यालय  माने  जाते

 ह  कि  इस  बात  की  सम्भावना  मालूम  करने

 के  लिये  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  कि  इन

 श्री  राजबहादुर  किन्तु  दोनों  नदियों  के  भ्र ति रिक्त  अन्य  किन  नदियों

 सी०  Ato  टी०  एस०  में  पलकों  के  संवरे  में  wafer  जल  परिवहन हो  सकता  है  ?
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 श्री  सर्वेक्षण  केवल  गंगा
 इसमें  कुछ  समय  लगेगा  क्योंकि

 शर  घाघरा  कय  किया  गया  था  |  कुछ  प्रारम्भिक  कार्यवाही  की  जानी  है  |

 श्री  माधव
 कया

 में  जान
 सकता  श्री  क०  ato  सोनिया

 :  वर्तमान

 अवस्था कया  है  ? हूं  कि  राष्ट्रीय  विशेषज्ञ  श्री  सरे  ने

 प्रारम्भिक  कार्य  करने  का  उत्तरदायित्व
 श्री  एम०  ato  सरकारी

 स्वीकार कर  feat  है  ?  भ्र स्प ताल  में  इन  लोगों  की  देखभाल  की

 जाती है  । 4.0 श्री  अलगेशन :  सर्वेक्षण  उन्होंने  ही

 किया  था  तथा  यह  सिफारिश  उन्हीं  की  थी  ।  को  के०  सी०  सोनिया  :  क्या  स्वीकृति

 ga  उनकी  सिफ़ारिशों  के  अनुसार  ही  पग  देने  वाले  प्राधिकार  से  कोई  मंत्रणा  समिति

 उठा  रहे  हैं  ।  सम्बद्ध है  ?

 डा०  राम  सुभाग  यह  सर्वेक्षण  श्री  एम०  ato  जी

 काफी  समय  ga  किया  गया  था
 ।

 क्या  में  स्वीकृति  देने  वालें  प्राधिकार  से  प्रादेशिक

 जान  सकता  ox
 र  fe  सर्वेक्षण  का  प्रतिवेदन  कोयला  खदान  श्रम  हितकारीਂ  कोष  समिति

 सरकार को  सौंप  दिया  गया  है
 प्रौढ़

 क्या  सम्बद्ध है  ।

 सरकार  ने  इस  पर  कोई  निर्णय  किया  है  ?
 श्री

 क्ष०  सी ०  सोनिया :  इस  योजना

 श्री  यही  wl  में  ने  कहा  की  स्वीकृति कब  दी  गयी  थी  ?

 था  ।  उनकी  सिफ़ारिशों  caret  हो  चुकी  हैं  श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा :  योजना  सन्

 और  हम  उनके  अ्तसार  कार्यवाही  कर  रहे
 a

 १९४१  में  प्रारम्भ  की  गयी  थी  किन्तु  कोयला

 हूं  ।  खदान  क्षेत्रों  में  स्थान  चुनने  के  सम्बन्ध  में

 कोरिया  कोयला  खदान  कुछ  विवाद  होने  के  कारण  योजना  में  विलम्ब

 हो  गया  है  |

 * ERR.  श्री  के०  सी०  सोनिया
 श्री  टी०  ato  विट्ठल  ग्र स्प ताल

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 खदानों  से  कितनी  दूर  स्थित  है  ?

 मध्य  प्रदेश  की  कोरिया  कोयला  खदानों  में

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  यह  रेलवे अस्पताल  तथा  बाल्य  हितकारी  केन्द्र  निर्मित

 करने  के  लिये  भूमि  प्राप्त  कर  ली  गयी  है  तथा  कोयला  खदानों  के  निकट  है  |

 योजना  स्वीकृत  हो  चुकी  है  ?
 गुजर  रेलवे  स्टेशन

 कितना  श्रावस्ती  तथा  ग्र ना वती
 ८३०.  श्री  सी०  आर ०  क्या

 व्यय  प्राक् कलित  किया  गया  है  ?
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 की q निर्माण  कब  प्रारम्भ  होने
 गुंटूर  रेलवे  स्टेशन के  ईस्ट  केबिन

 सम्भावना  &  ?
 के  निकट  उप-मार्गों  को  चौड़ा  करने  के  लिये

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  सरकार  द्वारा  जो  wa  प्रस्तावित  की  गयी

 ato  कृष्ण प्पा  )  :  जी  किन्तु  स्थान
 क्या  गुंटूर  नगरपालिका  उन  पर  सहमत

 हो  गयी है  ? का  चुनाव कर
 लिया

 गया  है  ।

 यदि  तो  कार्य  कब  प्रारम्भ प्राक्कलन कभी  तैयार  नहीं  किये

 गये हैं  ।  होने
 की

 ara  है
 ?
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  चोरियों  के  विरुद्ध  समुचित  कारवाही  की

 :
 जी  हां  ।  जाती  है  ।

 गेट्स  नगरपालिका  नें  योजना

 तथा  प्राक्कलन  तैयार  करने  का  ach  कोई  व्यवस्था  है  कि  जब  बुकिंग  कलक  ड्यूटी

 पर  हो  तो  उनके  द. ग्रन्तगत  नक़दीਂ  की  यकायक

 जांच  की  जाय ?
 प्राप्त  होते  ही  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  जायेगा  ॥

 श्री  अलगे शन  :  इस  प्रकार  की  जांच  की
 श्री

 ato
 आर०  चौधरी :  लागत  का

 जाती है  । नगरपालिका का  भाग  कितना  है  ?

 श्री  accra  :  क्या  इन  बुकिंग श्री  प्राक्कलन  तैयार  होने

 पर
 उसे  भ्रपने  भाग  के  सम्बन्ध  में  सुचित  कर

 क्लर्कों  के  पास  अतिरिक्त  रुपया  होने  के  कोई

 मामले  पाये  गये  हें
 ?

 दिया  जायेगा ।
 श्री  अलगे दान

 :  ऐसे  कतिपय
 मामले

 श्री  इस  बात  की  दृष्टि  में
 हुये  हैं  जिन  में  कि  इस  प्रकार  कार्य  करने

 कि  अन्ध  विधान-सभा  ने  गुंटूर  में  झ्राध्र
 के  दोषी  कर्मचारियों  को  मालूम  किया  गया

 उच्च  न्यायालय  स्थापित  करने  का  निर्णय
 है  शौर  सजा  दी  गयी  है  ॥

 किया  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  सरकार
 श्री  बयो  में  जान  सकता

 गटर 2 ८५  स्टेशन  को  सुधारने  के  लिये  क्या  कर

 रही  है  ?  हूं  कि  ऐसे  कितने  मामले  पकड़े  गये  तथा

 सजा दी  गयी  ?

 श्री  अलगे दान
 :  are  के  सम्बन्ध  में

 श्री  अलगे दान  :  मामलों  की  संख्या

 किसी  भी  बात  के  लिये  हमें  प्रतीक्षा  करनी
 मेरे  पास  नहीं है

 होगी  ।
 St  टी०  वी  विट्ठल  के :  क्या  में

 रेलवे  बुकिंग  आफ़िस  जान  सकता  हूं  कि  ऐसे  बुकिंग  पलकों  का

 *८३१.  श्री  क्या  रेलवे  रेलवे  में  सेवामुक्त  कुल  बुकिंग  क्लर्कों  से

 कया  प्रतिशत हूँ
 ?

 मंत्री
 यह

 बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 :

 क्या  सरकार  इन  शिकायतों से
 अध्यक्ष  महोदय :  इस  प्रकार के  प्रदान

 ward  है  कि  बुकिंग  आफ़िस  समय  पर  नहीं  का  उत्तर  देना  अत्यन्त  कठिन  हँ  |

 खोले  जाते  atk  टिकट  खरीदे  जाने  के  बाद

 संतरों का  परिवहन
 दोष  रुपया  बुकिंग  कलक  द्वारा  ख़रीदारों

 * 232.  श्री  देवेश्वर  क्या  खाद्य
 को

 वापस  नहीं  जाता
 ;  कौर

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे
 इन  शिकायतों  पर  क्या  कार्य

 कि  ख़ासी  तथा  लूशाई  पहाड़ियों  )
 वाही

 की  जा  रही  है
 ।

 से  संतरों  के  शीघ्र  परिवहन  तथा  विक्रय  के

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  लिये  क्या  प्रबन्ध  किये  गय  हैं  ।

 ः  इस  प्रकार  की  कुछ

 चन्द
 संतरों  के  चालू  मौसम  में  दला  से  कलकत्ते

 शिकायतों  की  फौरन  जांच  की  को  हवाई  जहाज  द्वारा  संतरे  ले  जाने  की

 व्यवस्था  की  गई  है  ।
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 श्री  देवेश्वर  सर्मा  :  और  लगाई  श्री  आर०  एन०  fag:  क्या  में  यह

 ?
 पहाड़ियों  से  दौला  खासी  पहाड़ियों  में  जान  सकता  हूं  कि  रेलवे  लाइन  के  बगल

 में  छुड़ाई  पहाड़ियों  के  विषय  में  जानना  वाली  ज़मीन  उन  किसानों  को  दी  जायेंगी

 चाहता  हुं  ।
 जिनकी  पहले  थी  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  मेर  पास  रेलवे  तथा  पारवहन  मंत्री  एल०

 यही  सूचना  यह  प्रबन्ध  केवल  इला  और  बी०  :  इन  जमीनों  को  हम  स्टेट

 कलकत्ते  के  मध्य  हूँ  |  गवर्नमेंट  के  सुपुर्द  कर  देते  हैं  भ्र  स्टेट

 गवर्नमेंट  जिन्हें  मुनासिब  समझती  देती
 श्री  देवेश्वर  क्या  इन  पहाडियों

 है  ।

 में  संतरों  के  उपयोग  की  कोई  दीर्घकालीन
 श्री  नाना दास  :  क्या  में  जान  सकता

 योजना  हाथ  में  ली  गयी  ह  और  यदि  हां

 तो
 हूं  कि  किसी  भी  खंड  में  सरकार  इन  जमीनों

 को  भ्र स्थायी  खेती  के  लिये  नीलाम  करने  का

 डा०  पी०  एस०  दस  के  लिये
 विचार कर  रही  है  ?

 मुझे  पूर्व-सूचना  की  आवश्यकता  हैँ  ।
 श्री  एल ०  बी०  शास्त्री  :  में  ने  wat

 श्रीमती  घोंगमेत
 :  इस  वर्ष  Fr. PATE  के  बतलाया  कि  राज्य  सरकारें  जिन्हें  सब  से

 मौसम में  गत  वर्ष  तथा  उससे  पहले  के  वर्ष  उपयुक्त  समझती  है  यह  ज़मीन  देती  है  ।

 की  तुलना  में  ख़ासी  पहाडियों  से  कल
 श्री  नाना  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कितनी  मात्रा  में  अंतर  हवाई  जहाज  द्वारा
 कि  रेलवे  की  इन  जमीनों  पर  बाढ़ें  लगाने  का

 भेजे  गये  ?
 कोई  विचार  जैसा  कि  हैदराबाद  रेलवे

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  गत  दो  वर्षों  की  ज़मीनों पर  था  ?

 के  ५  तो  मेरे  पास  नहीं  किन्तु  वर्ष
 श्री  uso  बी०  शास्त्री

 :
 ऐसा  कोई

 PEYR-YY  में  वायु-परिवहन  ६
 विचार  नहीं  हैं  ।

 १९५३  से  प्रारम्भ  पूरा  था  तथा  १४
 पंडित  एस०  ato  मिश्र  :  क्या

 १९४४  तक  रहा  ।  सात  जहाज  भर  कर  संतरे
 यह  सलाह  स्टेट  गवर्नमेंट  को  देते  हें  कि  यह

 भेजें  गये  जो  वज़न  में  १४४२  मन  थे  ।
 जो  रेलवे  की

 छटी  हुई  जमीन  है  वह  बिना

 रेलवे  की  भूमि  ज़मीन  वालें  काश्तकारों  को  या  खासकर

 *८३३. श्री  आर०  एन०  क्या  बे  जमीन  हरिजनों  को  दी  कौर

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नहीं  दी  है  तो  उनको  देने  के  लिये  प्राचार्य

 रेलों  के  भिन्न  भिन्न  खंडों  में  रेलवे  लाइनों  के  इंस्ट्रक्शन राज्य  सरकारों  को  देंगे  ?

 मास  कितनी भूमि  है  ।
 श्री  Uso  बी०  शास्त्री  :  स्टेट

 =~

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  मैन्क्स  इस  मामले  में  स्वयं  समझ  दार  हैं

 झर  में  उम्मीद  करता  हूं  कि  इन  बातों  को :
 खंड  वार  रेलवे  की  कुल  भूमि

 के  सम्बन्ध  में  सुचना  संकलित  की  जा  रही  है  वे  ख्याल  में  रखती  हें
 जब  कि

 वे  दूसरों  को

 यथा  समय  सदन  पटल  पर  रक्खी  जायेंगी
 |  ये  जमीनें देती  हैं  ।

 माननीय  सदस्य  का  स्टेशनों  के  बीच  पंडित  एस०  ato  मिश्र  श्रीलंका  तरफ़

 ty
 पटरियों  के  दोनों  are  की  भूमि  से  समझा

 a

 उनको  कोई  एसी  सलाह  नहीं  दी  जाती

 गया ह
 ?
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 पंजाब  मेल  से  हावड़ा  स्टेशन  पर  उतरने अध्यक्ष  महोदय
 :  सलाह वह  नहीं

 देते
 ।

 पंडित  एस०  ato  मिश्र  :  तब  फिर  वालें  दो  बदमाशों  कौर  रेलवे  पुलिस  के

 वह  ऐसा  कहे ं।
 बीच  गोली  चली  थी  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  क्ले  लिये  करो  पास  यदि  तो  घटना  का  ब्यौरा

 क्या हूं  ;  तथा

 FLY,  श्री  कंडा सामी  :  कया  wa

 मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंग े:

 घटना  में  कितने  मारे

 गये  थे  तथा  कितने  घायल  हुये
 ?

 द्वारा गाडगिल  कमेटी

 सिफ़ारिश  किये  गये  महंगाई  aaa  जिसे
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 सरकार  ने  स्वीकार  कर  लिया  रेलवे
 भेदन  )  :

 जी  हा ं।

 बल इन aa  f  A यारियों  को  फ्री  पास  देने  के  स  घ  मैं  सूचना  सदन  पटल  पर  रखी

 वेतन  समझा  जाता  है  ;  तथा  जाती  &  |  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध
 संख्या

 ६३) यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 ह
 ?  मारे  गये--  |

 रेलवे-तथा  परिवहन  उपमंत्री
 घायल  हुए--  |

 दान )  जी
 नहीं

 ।
 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  बया  यह  संच

 यह  वांछनीय  नहीं  समझा  जाता
 नहीं  है  कि  उनके  सामान  में  राजस्थान  रोक

 पाकिस्तान  के  नक्शे  तथा  जेवर  रोक  रुपया कि  उन  tad  कर्मचारियों  की  संख्या  में  वृद्धि
 मिला  था  ?

 कर  दी  जाये  जो  उच्च  दर्जे  के  पासों  के

 दार हैं  ।
 श्री  अलगेशन :  हो  सकता  मेरे

 श्री  कंडासामी
 :

 क्या  इसका  यह  पथ  पास  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सूचना  नहीं  हैं
 ॥

 नहीं  &  कि  ड्राप  रेलवे  कर्मचारियों  को  लाभ  श्री  एस०  Ato  क्या  घायल

 से  श्रांशिकरूप  में  वंचित  रख  रहे  हैं
 ?

 हुये  व्यक्तियों  में  से  कोई  व्यक्ति  मर  गया

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  राय  मालूम  करना

 चाहते हैं  ।  श्री  अलगे शन  मेरे  fac  में  वे  सब

 श्री  अलगे दन  :  हम  नहीं  समझते  |

 सूचना  नहीं  है  कि  उनमें  से  कोई  मरा  है  या
 श्री  व्या  ऐसा  करना  उचित

 नहीं ।
 है  कौर  क्या  सरकार  इस  ग़लती  को  सुधारने

 मद्रास के  लिये  चावल
 का  प्रयत्न  करेगी  ।

 *८  ३६.  श्री  बी०  एस०  मुती
 :

 क्या
 अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 अब  में  दूसरे  प्रश्न  को  लेता  हूं  ।

 करेंगे

 हावड़ा .  स्टेशन  पर ,  घटना  १९४५४  के  दौरान  में  मद्रास  को

 *234,  श्री  एस०  सी ०  क्या  चावल  देने  के  सम्बन्ध  में  क्या  किया

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  गया

 क्या  हावड़ा  रेलवे  स्टेशन  के  राज्यों  के  नाम  क्या  हूं  तथा

 बचा  में  २१  gaye  को  उन्होंनें  कितना  कोटा  नियत  क्या  है  !
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 प्रति  टन  कितना  मूल्य  तय  किया  देने  के  लिये  तैयार  हो  गया  है  क्या  वह  सारी

 गया  मात्रा दे  दी  गई  है  ?

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  हमें wa  तक  कुल  चावल

 दिया  गया  है  ;  तथा  है  कि  वह  उस  मात्रा  से  भी  प्रतीक  दे  सकेगा  |

 इस  सार ay  के  लिये  उसने  तीन  लाख
 उत्पादकों  को  कितना  बोनस

 टन  देने  का  वायदा  किया  है  तथा  वह  एक
 feat  जायेगा  ?

 लाख  टन  से  भ्रमित  अरब  तक  चुका  है  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  वी ०  हाल  ही  में  प्रांगण राज्य  के  खाद्य  मंत्री  ने  अ्राघ्र

 धारासभा  में  एक  वक्तव्य  के  दौरान  में  बताया
 कृष्ण प्पा . .

 तथा
 एक  लाख  टन  के

 जो  कि  झांघ्र  से  मद्रास में  व्यापार  था  कि  उन्हे  आदा  है  कि  वे  तीन  लाख  टन

 से  भ्रमित दे  सकेंगे  ।
 सूत्नों  द्वारा  पहुंच  मद्रास को  इस

 वर्ष  के  लिये  विभिन्न  उड़ीसा

 शादी  से  ौर  2  लाख  टन  चावल  देने  *८३८.  सरदार  gaa  सिह  क्या

 का  विचार है  |  आयात किये  गये  चावल  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 में  से  भी  कुछ  दिया  जायेगा  ।  क्यों कि  लाहौर  श्रमुृतसर  रेल  सकें

 fra  परिस्थितियों को  ध्यान  में  रखते  हुये  कब  से  स्थापित हो  गया  है  ;

 समय  समय  पर  नियतन  करना  पड़ता  है
 क्या  पाकिस्तान सरकार  ने

 इस  लिये  aaa  वितरण  की  कोई  कड़ी

 योजना  नहीं  बनाई  गई  है  ।
 भारत  के  इन  सुझावों को  स्वीकार  नहीं

 किया  fe  फीरोज़पुर-कसुर  wit

 उड़ीसा तथा  कुर्ग  द्वारा  जोधपुर-हैदराबाद  )  रेल  सम्यक  भी

 स्थापित कर  दिये  जायें  ;  तथा

 सदन-पटल पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ६४]  नियों  की  संख्या  क्या  है  जिन्होंने  रेल  सम्पर्क ों

 का  लाभ  उनके  स्थापित  किये  जानें  के  बाद
 १९४४  से  मद्रास  को

 से  उठाया है  ?
 निम्न  लिखित  मात्रायें  नियत  की  गई  है  :-

 टन
 wa  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  रेलपथ के  फिर  से
 mia से  30,000

 उड़ीसा से  ३४,०००
 चालू  किये  जानें  के  सम्बन्ध  में  बातचीत

 की  जा  रही  है  ।

 कुर्ग से  १४,०००

 जी  नहीं  ।

 8६,०००  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 सरदार  हुक्म  सिह
 :

 १ मार्च को  बैठक

 होना  निश्चित किया  गया  था  ।  क्या  वह

 उत्पादकों को  कोई  बोनस  नहीं  हुई  भ्र  फिर  से  रेल  सम्पकं  स्थापित  करने

 दिया  जाता  |
 का  निश्चय  कर  लिया  गया  है  ?

 श्री  बी०  एस०  ्  wie  राज्य  रेल  तथा  परिवहन मंत्री  एल०

 मद्रास  राज्य  को  जितनी  मात्रा  में  चावल  बी०  :  ्  परन्तु  मामले
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 पर  प्रतीक  रूप  से  नहीं  किया  मवेशी  कॉफी  की  भूसी  पसन्द

 गया  हो  सकता  है  कि  अन्तिम  निचय  नहीं  करते  तथा  राशन  के  रूप  में  इसे  धीरे  धीरे

 करने में  थोड़ा  समय  कौर लगे  आरम्भ  करना  पड़ेगा  |  इस  के  लिये ar

 भाग  प्रयोग  करने  पढ़ेंगे  |

 सरदार  हुक्म  सिह
 :

 यह  मामला  पिछले

 तीन  वर्ष  से  चल  रहा  है  ।  क्या  रेल  पथ  के  कोई  विश्वसनीय  सूचना

 खोले  जाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  लब्ध  नहीं  है  ।

 हारिक  कठिनाइयां  हैं
 ?

 श्री  एस०  क्या  कॉफी

 श्री  एल०
 ato

 शास्त्री
 :

 में  यहां पर  की  भूसी  को  मवेशियों  के  खाने  के  योग्य  बनाने

 कठिनाइयों के  बारे  में  नहीं कह
 के  लिये  कोई  प्रक्रिया  ढंग  निकाली  गई  है

 फिर  जैसा  कि  मैंने  कभी  बताया  है  इस  शर  यदि  तो  वह  प्रक्रिया  क्या  है

 मामले  के  सम्बन्ध  में  शीघ्र  ही  निश्चय  हो
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  में  प्रक्रिया जायेगा

 नहीं  बतला  परन्तु  जैसा  कि  मेंने

 सरदार  हुक्म  सिह  दोनों  देशों  के
 आगे  शर  प्रयोग  किये  जा  सकते हैं

 ।

 बीच  जो  सड़क  यातायात  क्या  वह  जारी

 है  या  वह  भी  बन्द  हो  गया  है  ?
 गुड  में  वायदा  व्यापार

 श्री  alo  शास्त्री  :  #282.  डा०  राम  सुभग  fag  :
 क्या

 है  ।  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग े: काफ़ी  की  भूसी

 * 280,  श्री  एस०  एन०  दास :  क्या
 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही

 में

 गुड़  वायदा  व्यापार  पर  से  पाबन्दी  हटा
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 ली  TS
 es

 है  ;  तथा

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 कॉफी  की  भूसी  को  चारे  के  रूप  ?

 सुंदरियों  को  खिलाने  के  योग्य  बनाने  के
 ट

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख

 संस्था  में  जो  प्रयोग  किये जा  रहे  थे  जी  हां  ।

 क्या  उनके  कोई  परिणाम  निकले  हैं  ;
 गुड़  पर  कोई  नियन्त्रण  नहीं

 यदि  तो  वे  क्या  हैं  ;  तथा  है  क्योंकि  इस  वस्तु  के  वायदा  व्यापार  पर

 क्या  भारत  में  इस  समय  कॉफी
 पाबन्दी  लगी  रहने  से  साधरण  व्यापार  में

 अड़चन  पैदा  हो  जाती  थी  । की  भूसी  का  भ  के  चारे  के  रूप  में  प्रयोग

 किया जा  रहा  है  भ्र ौर  यदि  तो  इस  प्रकार
 fata  भेजे  गये  रेलवे  अधिकारी

 प्रतिवर्ष  कितनी  मात्रा  में  इसका  प्रयोग  होता

 है  ?  *८  ४२:  श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  रेलवे

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )  :
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 )  क्या  यह  सत्य  है  कि  रेलवे  ata रासायनिक  खायें  जाने  की

 उपयुक्तता  तथा  पौष्टिक  तत्वों  के  बारे  में
 कारियों  को  विशेष  प्रशिक्षण  के  लिये  विदेशों

 प्रथम  प्रयोग  पूरे  किये  चुके  हैं
 ।  को  भेजा  जा  रहा  है  ;
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 १९५२  तथा  REXR  में
 प्रशिक्षण  समिति  के  छटे  प्रतिवेदन के  पृष्ठ  २,  चण्डिका

 के  लिये  कितने  भ्र धि कारियों  को  भेजा  ३  की  कौर  दिलाया  गया  जिसमें  खजूर

 तथा  गुड़  विभाग  को  समाप्त  करने  की  सिफारिश

 इन  अधिकारियों  को  विदेशों  में  की  गई  है  ;

 प्रशिक्षण  के  लिये  भेजने  में  रेलवे  विभाग  यदि  at,  तो  ta  विभाग  कतर  तक

 की  नीति  क्या  है  ?  समाप्त  किया  जायेगा  ;  कौर

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  इस  से  प्रतिशत  कितनी  बचत

 होने  की  आशा है  ?

 १९५२  तथा  Re  में  क्रमशः  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 ३३  झर २७

 9 »  फ़रवरी इन  कर्मचारियों  का  हम  खजूर  गुड़  का  कम

 कारखाने  स्थापित  कर  रहे  हें  उनके  ae Os  से  वाणिज्य  मंत्रालय  के  अधीन  अखिल

 विद्योष  क्षेत्रों  में  अनुभव  प्राप्त  करने  के  भारतीय  खादी  तथा  ग्राम-उद्योग  बों  को

 किया  जाता  है  या  उन्हें  अन्तर्राष्ट्रीय  योजनाओं  सौंप  दिया  गया  है  ।
 इस  सम्बन्ध में  इस

 के  सिलसिले  में  अवसर  मिलने  पर  या  किसी  मंत्रालय में  जो  पद  बनाये  गये  थे  उन्हें  उस

 अन्य  कार्य  के  लिये  आवश्यक  समझे  जाने  पर  तारीख  से  खत्म  कर  दिया  गया  है  ।

 भेजा  जाता  है  ।  व्यय  में  ४४,०००

 श्री  दक्षिण
 रेलवे  से  कितने

 रुपये  की  वार्षिक  बचत  होगी

 चीनी  को  फैक्टरियों अधिकारियों  को  भेजा  गया  है  ?

 * Zod.  पंडित  Sto  एन०  तिवारी  ॥
 अलगे शन  :  में  सूचना  दे  सकता

 हूं  परन्तु  इस  समय  मेरे
 पास  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की

 अलग  रेलवेज के झ्रांकड़े के  अ्रांकड़े  नहीं हूं  ।
 कृपा  करेंगे  कि  बिहार  य० ८५  पी०  में  चालू

 मौसम  में  चीनी  की  कितनी  फैक्टरियां  नहीं
 श्री  मुनि स्वामी :  क्या

 जो  अधिकारी  भेज
 चल  रही हे  ?

 गये  हैं  उनमें  से  कोई  एसे  हें  जो  पेराम्बलूर
 कोच

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 केक टरी  के  संबन्ध  में  भेजे

 गये
 हैं  !

 एक  य ०  पी०  में  पौर  एक  बिहार  में  ।

 श्री  अलगे दान :  जी  हां  ।  केन्द्रीय  कामिक  संघ  संगठन

 श्री मुनि स्वामी :
 ये  अधिकारी  प्रशिक्षण  ८०९.  At  eto  के०  चौधरी  क्या

 के  लिये  विदेशों  में  कब  से  हैं
 ?

 श्रम  मंत्री  १७  १९५३ को  पूछे  गये

 श्री  वे  हाल  ही  में  गये  हैं  ।  तारांकित  wet  संख्या  ५४  के  बारे  में  दिये

 मेरे  पास  इसी  समय  ये  सुचना  नहीं  है  ।  गये  उत्तर  का  निर्देश
 करने  की  कृपा  करेंगे

 लिए  कट  यह
 ५४ ५

 बताया

 geal  के  लिखित  उत्तर  क्या  चारों  केन्द्रीय  कामिक  संघ

 खजूर  गुड़  विभाग  का  समाप्त  किया  जाना
 संगठनों  के  सदस्यों  के  बारे  में  कोई  कौर

 थी  एम०  एल
 ०  द्रविड़ी

 पन  किया  गधा  है  ;

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  यह  सत्यापन  कहां  कहां  किया

 करेंग े:  गया था  प्रौढ़  र्  TH CG  के  थी  है  परिणाम

 सरकार  का  cara  प्राक् कल  1  तथा
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 प्रत्येक  संगठन  के  way  wat  सत्यापन  कार्य  जम्मू  तथा  काश्मीर

 राज्यों  में  कुल  कितने  सदस्य  हैं
 ?  राज्य

 को
 छोड़

 कर  सारे  भारत  में  ज् |  था
 ।

 चारों  केन्द्रीय  कार्मिक  संघ  संगठनों  से  जो

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  अली  पंजीबद्ध  कार्मिक  संघ  संबद्ध  है  उनकी  सत्यापित

 य
 संख्या

 जी

 संघो ंकी  संख्या  कल  सदस्यता

 Yow  ९,  १९,२५८ इण्डियन  नेशनल  es  यूनियन  कांग्रेस

 हिन्द  मज़दूर  सभा  Vo  3,19 =  SRR

 अखिल  भारतीय  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस  रेहे  २,  १०,९९४

 पड  १,२८६.  २४२ यूनाइटिड  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस

 $$$
 १,२९५  १६,३२,८७ ३े

 «णाणाणाणथत

 सदन  पटल  पर  रखे  गये  a  war  के  साधन  यें  है ं:

 में  राज्य  वार  झांकड़े दिये  गये  हैं  ।
 (१)  भारतीय  विदेशी

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ६५]  निक  जिनमें  इंडिया  जनरल  साफ़

 केन्द्रीय  समुद्री  मीनक्षेत्र  गवेषणा  केन्द्र  फ़िशरीज  भी  सम्मिलित  है  ;

 मध्यम  (२)  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान

 ८  ११.  गोपाल
 राव  :  क्या  खाद्य  ठद्  के  विस्तार  विभाग  के  प्रकाशन  ;

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 (३)  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय

 केन्द्रीय  समुद्री  मीन  क्षेत्र  गवेषणा

 मंडपम  में  मूल  गवषणाओं  के  अतिरिक्त  निकाले  जाने  वालें  प्रकाशन  ।

 झर  क्या  गवेषणायें  की  जाती  हैं  ;
 तथा

 इंधन की  कमी

 उक्त  केन्द्र  में  की  जाने  वाली
 KC  १५.  श्री  राघावय्या  :  खाद्य

 के  प्रचार  के  क्या  साधन  हैं
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  क्या  सरकार  को  ईंधन  की  कमी

 केन्द्रीय  समुद्री  मीन  क्षेत्र  गवेषणा  के  बारे  में  राज्यों  से  कोई  शिकायतें  मिली हैं  ;

 मंडपम  में  निम्नलिखित  गवेषणांगें  यदि  तो  किन  किन  राज्यों

 की  जा  रही  से  ;  तथा

 (१)  मीन-क्षेत्रों  जिससे  सरकार  ने  उन  की  मांगें  पूरी

 यह  पता  लगे  कि  किनारे  से  दूर  के  क्षेत्रों  में  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 कहां  काफी  मछलियां  हैं  ,  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 (२)  तथा  से
 खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्रालय

 फ़िदा  नामक  मछलियों  के  निकालने  atk
 के

 पास
 कोई  शिकायतें  नहीं  भाई  हूं

 ।
 उत्पादन

 पालन  करने  के  बारे  में  जैविकीय  कौर  मंत्रालय  के  पास  १९५२  में  कुछ  राज्यों

 किया
 विशेषतया  पश्चिमी  बंगाल  श्र

 उत्तर  प्रदेश  कुछ  शिकायतें  झाई  थी
 ।

 उत्पादों  के  सम्बन्ध  में  जीवाणुओं  की  इसके  फलस्वरूप  विभिन्न  राज्यों  का  कोयले

 (¥)  तथा  कम्पोस्ट  खाद  के  निर्माण  या  कोक  जो  नियंत्रित  वस्तु  कोटा

 के  सम्बन्ध  में  समद्री  वनस्पति  की  जांच  ।  १९४२  परिवहन  सुविचारों  को  ध्यान
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 में  रखते  फिर  से  उचित  आघार  पर
 यदि  सिफ़ारिश को  पूर्ण  रूप  से

 निश्चित  किया  गया  था  ।  १९५२  मान  लिया  गया  तो  इससे  SY,000  रुपयें

 से  कोयले  wy  इन  मात्रा प्र ों  को  इधर  उधर  को  वार्षिक  बचत  होगी  ।

 भेजने  की  प्राथमिकता  को  भी  उच्च  स्थान
 उत्तर  रेलवे  पर  प्रतीक्षा  के  कमरे

 दे  दिया  गया  था  ताकि  उपभोक्ताओं  को

 ¥ O83.  श्री डी  ato  फार्मा  (# )  क्या कोयला  seat  तरह  मिल  सके  ।

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर
 फ्न्टिअर  मेल  में  दियोगण  नियंत्रित  डिब्बे

 रेलवे  पर  उन  स्टेशनों  की  संख्या  क्या  है
 * ery. aft थी  कासलीवाल :  क्या  रेलवे

 जिनपर  इस  सम  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों
 मंत्री  बताने  की  करेंगे  :

 के  लिए  प्रतीक्षा  के  कमरे  ह
 ?

 क्या  सरकार  टियर  मेल  में

 के
 से  शीतोष्ण-नियंत्रित  डिब्बे  कुछ  समय  के

 क्या  निखरे  दर्जे  यात्रियों  के

 लिए  प्रतीक्षा  के  अधिक  कमरों  के  बनाने
 लिये  हटाने  का  विचार  करती है  ;  तथा

 की  कोई  योजना  है  ?
 यदि  तो  इसके  कारण  ?

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  ( att

 यदि  ऐसा  at  किन  किन

 स्थानों  पर  ?

 :  तथा  फ्रंटियर  मेल
 ल  ba  | oa

 में  जो  दो  शीतोष्णनियंत्रित  डिब्बे  चलते  हैं
 तथा  परिवहन  उपमंत्री

 है
 9X3  ॥ उनमें  से  एक  को  कुछ  समय  के  लिये  हटा  }  (3 )

 गया  at  क्यों  कि  इसकी  अ्रमरीकी  जी  श्रीमान  ।

 पर्यटकों  के  जो  भारत  में  VV-2-LEUY
 (7)  तीरे  दरजे  के  यात्रियों  के  लिये

 को  अय  चलाई  गई  विशेष  गाड़ियों  में
 प्रतीक्षा  के  कमरों  को  निकट  भव्य  में

 लगाने  के  लिये  ज़रूरत  पड़ी  थी  ।  फ़न्टियर
 व्यवस्था  करने  का  १७  स्टेशनों  के  सम्बन्ध  में

 सेल  में  श्री  फिर  से  शीतोण्ण-नियंत्रित  कार्यक्रम  बनाया  गवा  है  ।  इसकी  एक

 डिब्बे  चल  रहे  हें  |
 सुची  सदन  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 भूमि  को  खेती  योग्य  बनाने  के  विभाग  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ६६]
 का  समाप्त  किया  जाना

 लखनऊ  तथा  ऐशबाग  के  सोच  दोहरी
 *८  ३९.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 रेलवे  लाइन
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृप

 करेंगे  :

 ८४४.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :
 क्या  सरकार  ने  भूमि  को  खेती

 योग्य  बनाने  के  विभाग  को  समाप्त  करने  के

 क्या  रेलवे  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 सम्बन्ध  में  प्राक्कलन  समिति a  सिफारिश
 क्या  १९५१-५२  में  उत्तर-पूर्वी

 को  कार्यान्वित करने  का  निश्चय  किया  है
 रेलवे  लाइन  पर  लखनऊ  ऐशबाग

 के  बीच  कानपुर  को  सीवी  गाड़ियां  चलानें
 यदि  तो  इसके  कब  तक

 a
 के  जिससे  ऐशबाग  स्टेशन  मार्ग  म

 समाप्त  किये  जाने  की  आ्राद्ञा  है  ;  शरीर

 दो  बार  न॑  कोई  दोहरी  रेलवे  लाइन
 इससे  प्रति  वर्ष  कितनी  बचत

 होगी  ?
 बनाई  गई  थी  ;

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (att  किदवई )  :  क्या  कब  इस  लाइन  को

 तथा  विषय  विचाराधीन  में  नहीं  लाया  जा  रहा है  ;
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 (7)  इस  नई  लाइन
 जा ि  बनाने  की  औद्योगिक  विवाद

 क्या  थी  ;
 * ESE.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  श्रम

 सर्वेक्षण  तथा  निर्माण  समेत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कुल  कितना  oy4  हुआ  तथा
 PEYNZ  में  केन्द्रीय  सरकार  से

 इस  लाइन  के  बनाने  में
 fisus 14  सम्बद्ध  कारखानों  ate  में  कितने

 के  कितने  मकानों  को  गिराया  गधा  था  ?
 firs  विवाद हुये  ;

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  (sit  कितने  मामलों  में

 अलगेशन ):
 जी  श्रीमान्  ।  प्रारम्भ  होने  के  तीन  महीनों  के  भ्रन्दर  ते  कर

 जी  नहीं  ।  दिये  गय े;

 (7)  लखनऊ  जंकशन  पर  कानपुर
 कितने  ऐसे  विवाद  थे  जो  एक

 से  ताने  न  कानपुर  को  जाने  वाली  गाड़ियों  वर्ष  में  तय  नहीं  हुये  ;  wie

 \
 किस  उद्योग  या  धंधे में  ऐसे के  इंजनों  के  ऐशबाग  पर  मोड़ने  में  समय  /

 को  बचाने के  लिए  े  सब  से  अधिक  विवाद  हुये  ?

 ८२,०००  रुपये  |  aa  उपमंत्री  आबिद

 (=)  किसी  मकान  को  नहीं  गिराया  २,९०९  ।

 गया  है  ।
 250k  |

 राव  क्वाटर  on
 (7  }  geo  |

 क्या  रेलवे * wu,  श्री  गिडवानी  :
 खान  उद्योग  में

 ।

 मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  क्या  सरकार
 डाक  तथा  तार  विभाग  उपक्षेत्र )

 का  Silt  इलाहाबाद  के  लीडर  में  ८

 eux  को  प्रकाशित  हुए  एक  पत्र  की  ग्रोवर  * oXg.  श्री  टी ०  बी०  विट्ठल  राव  :

 दिलाया  गधा  है  जिसमें  इलाहाबाद  में  रेलवे  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्वार्टरों  को  हालत  के  बारे  में  शिकायत
 क्या  सरकार  ने  डाक  तथा  तार

 की  गई  है
 ?

 विभागीय  अस्थायी  नियुक्तियों  एक

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  सम्बन्ध  बड़ी  संख्या  को  स्थायी  बनाने  के  आदेश

 में  स्थानीय  अधिकारियों  को  कई  अभ्यावेदन  जारी  किये  हें  ;

 भेजे गये  हैं  ?  हैदराबाद  उपक्षेत्र  में  इन

 देशों  यदि  हों  किस  सीमा  तक यदि  ऐसा  तो  शिकायतों  को

 करने  के  लिये  क्या  उपाय  किय  गये  कवित  किया  गया  है  ;  तथा
 दूर  ल्

 ह्
 ्

 प्रत्येक  पद-श्रेणी  में  कितने

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  शक्तियों  को  अभी  तक  स्थायी  नहीं  किया  गया

 ह ै?
 :  तथा  जी

 संचार  उपमंत्री  राज

 f

 भ्रत्यावश्यक समझे  गये  सुधार
 १९४५१  के  wee  के

 बाद
 कोई  आदेश

 कर  दिये  गये  हैं  तथा  ak  सुधारों  को  करने  जारी  नहीं  किया  गया  है  ।

 पर  विचार हो  रहा  है  ।  set  उत्पन्न  नहीं  होता  है  |
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 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  तथा
 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 गया
 समय  सदन  पटल  पर  रख

 दी
 जायेगी  ।  तथा  १९४३

 मुख्य श्रम  ्य  ने  सेंट्रल  बैंक  साफ़  इंडिया
 अयुक्त  माल-डिब्बे

 मिटेड
 तथा  उसके  कर्मचारियों के  मध्य

 * ONS.  श्री  रामानन्द  दास  :  क्या
 सन्  १९५२  तथा  १९५३

 के
 बोनस  की  रा

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे
 :

 के  सम्बन्ध  में  चल  रहे  एक  श्रौद्योगिक  विवाद

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वी  रेलवे
 में  समझौता

 कार्यवाही
 की  थी  ।

 समझौता

 के  सियालदह  विभाग  पर  नैहाटी  तथा  कल्याणी  न
 होने  से

 कर्मचारियों
 के  संघ  ने स्टेशनों  के  बीच  विभिन्न

 साइकिलों  पर

 कितने

 १९५३  में  सरकार  को  पत्र  लिखा
 था

 जिसमें

 उसने  इस  विवाद  को  न्यायनिर्णयन

 हुये  हैं  ;
 करण  को  सौंपे  जाने  की  प्रार्थना  की  थी

 ।

 यदि  ऐसा  है  तो  ऐसे  डिब्बों  की  इस  मामले  पर  विचार  कर  रही  है

 संख्या  ;  तथा  शीघ्र  किसी  फैसले  पर  पहुंचने  की

 करती है  । इन्हें  अपध्रयक्त  रहने  देने  के  कारण  ;

 तथा

 क्या  सरकार  इन्हें  यथा  सम्भव

 अ्रधिक  से  अधिक  संख्या  में  प्रयोग  में  लाने  नें  Zuo,  श्री  विभूति  मिश्र
 कया

 के  लिये  आवश्यक  उपाय  करेगी  ?
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तरमुखी

 ः
 से  (7). ST Bt,

 जी
 १९४२

 रेलवे  के  मोतीहारी  स्टेशन  पर  टिकटें  गाड़ी
 रेल-डिब्बे  जो  बेकार  हो  चुके  हैं  तथा  मरम्मत

 के  पहुंचने  के  बाद
 दी

 जाती  हैं  ;

 a  भ्रग्नेतर  सेवा  के  योग्य  नहीं  इस  विभाग

 क्या  यह
 सच

 है  कि  बहुत  से
 में  कितने  ही  समय  से  खड़े  कर  दिये  गये

 यात्री  बिना  टिकट  गाड़ी  में  चढ़  जाते  हैं

 हैं  ।
 तथा

 क्या  सरकार  को  जनता  से  इस

 मामले  में  किसी  कार्यवाही  के  शीघ्र  किये
 aes  बेक  के  कर्मचारी

 जाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त
 FCC,  श्री  एम०  एस०

 gm है  ? स्वामी :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att ॥

 मोतीहारी क्या  सेंट्रल  बैंक  श्राफ  इंडिया  )  जी

 के  कर्मचारियों  ने  wa  संघ  द्वारा  बोनस
 स्टेशन  पर  टिकटें  देने  की  खिड़की  को  गाड़ी

 के  भुगतान  सम्बन्धी  विवाद  को  अद्य  पहुंचने  ही  सूचित  समय  एक  aer  पह

 प्रधिकरण  को  जाने  के  लिये  कहा  खुला  रखा  जाता  है
 ।

 है  ;  तथा  बताये  गये  उदाहरण  जैसी

 यदि  ऐसा  तो  प्रार्थना  पत्र

 णा
 कब  प्राप्त  हनना  चन्  ast  उस  पर  क्या  पूर्वी  रेल  प्रशासन  के  ध्यान  में  लाई  गई  है  ।..

 कार्यवाही की  गई  है  ?
 जी  नहीं  ।



 ५१०८९  लिखित  उत्तर  ९  मैच  १९५४  लिखित  उत्तर  2080.0

 अन्तर्देशीय मीन  क्षेत्र  यद्यपि  निर्माण  कार्य  पुरा  हो

 * EUR,  श्री  एस०  एन०  दास  :  व्या  गया  परन्तु  विद्युत  के  sara  बाजार

 की  प्रतिकूल  दशाओं  के  कारण  फैक्टरी
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  भारतीय  प्राणकीय  सर्वेक्षण  विभाग  दन  नहीं  कर  सकी  है  ।  यह  कंडक्टर

 &  fads  महोदय  की  ग्रन्तदेशीय  वनस्पति  के  निर्माण  में  रुचि  रखती  है  शर

 मीन  क्षेत्रों  के  संरक्षण  के  लिये  कुछेकਂ  विधियों  उत्पादन  HIE  करने  के  लिये  किसी

 को  फिर  से  पारित  किय  जाने  के  सम्बन्ध  में  युक्त  की  प्रतीक्षा  कर  रही  है  ।

 सिफारिश  जिस  पर  कुछ  समय  पहले

 भारत  सरकार  विचार  कर  चुकी  है  ,
 रेलों में  चोरियां

 कवित  कर  दिया गया  है  ?

 * ORY,  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे :
 जी  नहीं  इस  सिफारिश  जैसा  कि

 तिरलोक के  शिलालेख ४  में  उल्लिखित  मीन  क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर

 क्षेत्र  शीर्षक  वाले  लेख  में  वर्णित  रेलवे  में  मालगाड़ियों  से  माल  की  चोरी

 की  घटनाओं में  वद्धि  हुई भारत  सरकार  ने  AT  REKo  में  विचार

 किया  था  तथा  बिमान  परिस्थिति  में  उसे
 १९५२  शौर  १९५३  में  ऐसे

 उपयुवत नहीं  समझा  गया  है  कितने  मामलों  का  पता  चला  था  ;

 डालडा  वनस्पति  विल्लुपुरम  क्या  छपरा  wie  उसके  निकट

 ८५३.  श्री  मुनि स्वामी  :
 क्या  खाद्य  का

 प्राय  स्टेशन  सब  से  बुरी  तरह  से  प्रभावित

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :  क्षत्र हैं  ;  तथा

 केन्द्रीय  सरकार  ने  मद्रास  राज्य
 इन  घटनाओं  को  रोकने  के

 के  विल्लुपुरम  की  डालडा  वनस्पति  फ़ैक्टरी
 लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 को  waar कब  दी  थी  ;

 क्या  राज्य  सरकार  द्वारा  इस
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  जी  श्रीमान् । फैक्टरी  को  कोई  ऋण  दिया  गया  है  ;

 क्या  ae  सच  है  कि  इस  जे फंक्टरी  १९५२  में  १०७७  कौर  2ey¥3

 ने  भ्र भी  तक  काम  आरम्भ  नहीं  किया  है  में  €२०  ऐसे  मामलों  का  पता  चला  था  |

 जी  श्रीमान  ।

 यदि  वह  काम  कब  शुभारम्भ
 निवारक  उपाय  के  रूप  में

 करने  वाली  है  ?

 गाड़ियों  के  साथ  रेलवे  पुलिस  कौर  देखभाल

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 करने  वाले  कर्मचारियों के  चलने  ake  कुछ

 अनुमति  V-G-VERY  को  दी  गई

 मामलों  में  रेल  लाइन  के
 साथ

 कर  ताक़
 थी  |

 में  बैठने  के  प्रबन्ध  किये  गये  हू  ।  विशेष  सुरक्षा

 जी  राज्य  के  उद्योगों  को
 के  रूप  में  छपरा  से  पूर्वे  की  जाने  वाल

 राज्य  सहायता  अधिनियम के  भ्रमित  ।
 बहुमूल्य  माल  के  माल डिब्बों  में  एक  विशेष

 जी  at  प्रकार  के  ताले  लगाये  जाते  हैं  ।
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 राजस्थान के  लिये  एयर  लाइनें  सिंगरेनी  कोयला  खानों  में  ger

 १५१,  थ्री  कृष्ण  सिह  जी
 :  क्या  संचार  १५३.  श्री  टो०  बी०  विट्ठल  राव

 :

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विमान  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 सेवाओं  के  राष्ट्रीयकरण  को  दृष्टि  में  रखते  करेंग  कि  क्या  ३  2euv  को  बिरले

 हुये  राजस्थान  के  लिये  मुख्य  एयर  लाइन  सिंगरेनी  कोयला  कोठागुडियम

 a
 सहायक  लाइन  सेवाओं  के  विस्तार  के

 में  हुई  दुर्घटना  जिसमें  शिफ्ट  की  रस्सी

 लिये  सरकार  के  पास  क्या  योजनायें  हैं  ।  के  टूट  जान  के  कारण  दो  मज़दूर  मर  गये

 कोई  जांच  की  गई  है
 ?

 संचार  उपमंत्री  राज

 राजस्थान  में  जयपुर  रोक  जोधपुर  को  दिल्ली  जांच  से  क्या  परिणाम  निकले

 और  कराची  से  जोड़ने  वाली  एक  दैनिक

 सेवा
 न्  ।  फिलहाल  राजस्थान  के  स्थानों

 क्या  यह  सच  हैं  कि  मजदूरों

 के  लिये  अन्य  किसी  सेवा  की  योजना  नहीं  से  खान  के  प्रबन्धक  से  यह  शिकायत  की  थी

 बनाई  गई  हैं  ।  पंचवर्षीय  योजना  में  उदयपुर  कि  रस्सी  पुरानी  हो  गई  थी  कौर  बदल  दी

 म  एक  हवाई  अड्ड  के  निर्माण  की  व्यवस्था
 जानी  चाहिये  थी

 /

 ह्  जब  यह  तैयार  हो  जायेगा  तब
 च
 स  होकर हवाई  अड्डे

 जी  हां
 जानें  वाली  एक  विमान  यातायात  सेवा

 के  area  किये  जानें  की  सम्भावना  है  ।  दो  नम्बर  के  पिट  के
 तल

 से

 जब  एक  जिसमें  दो  व्यक्ति  ऊप

 विद्याखापटनम
 बन्दरगाह

 पर  रेलवे
 लाया  जा  रहा  तो  गरारी  की  रस्सी टूट

 कार्येवहन
 गई  शर  पिंजड़ा  २५०  फीट  की  ऊंचाई  से

 १५२.  चौधरी  रघुवीर  सिंह  :  क्या
 गिर  पड़ा  जिसके  फलस्वरूप  उसमें  बैठे  हुये

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 दोनों  व्यक्ति  तुरन्त  ही  मर  गये  ।  खान

 क्या  यह  सच  है  कि  कई  वर्षों  अधिनियम  अथवा  विनियमों  के  किसी  विशिष्ट

 से  विशाखापटनम  बन्दरगाह  के  कार्य वहन  उपबन्ध  का  कोई  उल्लंघन  नहीं  किया  गया

 से  रेलवे  विभाग  को  घाटा  हुआ
 है  ;  था  wit  इस  दुर्घटना  को  घटनाਂ

 यदि  तो  इस  मामलें  म  क्या  की  श्रेणी  में  रखा  गया  ह  ।

 कार्यवाही  की  गई  है  ;  तथा
 इस  घटना  से  पूर्वे  मज़दूरों  द्वारा

 क्या  परिणाम  निकले है  !
 ऐसी  कोई  शिकायत  नहीं  की  गई  थी  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  उप मंत्रो  (att
 अभ्रक  खान  श्रमिक  कल्याण  निधि  मंत्रणा

 :  यद्यपि  बन्दरगाह  के

 कार्य वहन  के  फलस्वरूप  सन्  १९४६-४७  से
 समिति

 PE Xo-¥ 2  तक  रेलवे  को  घाटा  त्र  १५४.  श्री  बलवन्त  सिह  महता  :  क्या

 परन्तु  पिछले  तीन  वर्षों
 से  उसन  मुनाफ़े  के  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  :

 साथ  काम  किया है  ।  राजस्थान  के  लिये  wa  खान

 श्रमिक  कल्याण  निधि  मंत्रणा  समिति  कब तथा  (7)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 होता हैं  |  बनाई  गई  थी  ;



 १०९३  लिखित INUIT  VAIN भ  ९  मान  १९५४  लिखित  सत्तर WUT  उसर  2o8¥

 mit  तक  उसकी  कितनी  बैठकें  प्रत्येक  जिले  में  कितने  डाकघर  तथा

 हुई  घर  खोले गये  ;

 इनमें  से  कितने  सरकार  ने  भ्र पनी उसकी  मुख्य  सिफ़ारिशें कया  हैं

 तथा  कौर से  खोले  और  कितने

 कि  म्यू  भ्राइवासन  तथा  घाटे  की  जिम्मेदारी  पर
 wa  तक  उनमें  से

 क्रियान्वित की  गई  हैं  श्र  वे  कया  हैं  ?  खोले  गये  ;

 PENWA-UY  में  कितने  डाकघर श्रम  उपमंत्री  आबिद  अली

 ३०  १९५२  को  ।  तथा  तारघर  खोलने  का  विचार  है  कहां

 कहा  arc

 सात  ।

 राजस्थान  में  ऐसी  कितनी  तहसीलें
 निम्नलिखित की  स्थापना

 (  १)  गंगापुर

 टोंक में  ग  श्रेणी  के  चार  कल्याण केन्द्र  ।
 तारघर  नहीं हें  ?

 श्रेणी  के  केन्द्र  चलती  फिरती  गाडियों
 संचार  उपमंत्री  :

 के  द्वारा  डाक्टरी  सुविधायें  प्रदान  |  एक  विवरण
 सदन

 पटल  पर  रखा

 (२)  रोपा  कौर  मालपुरा
 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध

 संख्या  ६७]
 में  खਂ  श्रेणी  के  तीन  कल्याण  केन  |

 श्रेणी  के  केन्द्र  प्रसूति  सरकार  द्वारा  स्वयं  अपनी  प्रेरणा

 शिशु  कल्याण  तथा  मनोरंजन

 सम्बन्धी  सुविधायें  देंगे  )  ।

 sod
 डाकघर  eve

 (३)  शिवराती ak  बतौर  में  पी
 तारघर

 श्रेणी  के  दो  कल्याण  केन्द्र  |

 न  लौटाये  जाने  वाले  ६ (1  दान  या
 श्रणी  के  केन्द्र  श्रेणी  के

 भूति  के  प्राप्त  होने  पर  खोले  गये  :

 केन्द्रों  की  सभी  सुविधायें तथा  शिक्षा  सम्बन्धी

 और  पानी  पहुंचाने  की  सुविधायें  भी  ।
 डाकघर  x

 तापघर  एक  भी  नहीं

 sat  सभी  केन्द्रों  की  स्थापना
 उन  कार्यालयों  की

 संख्या  जिन्हें की
 मंजूरी  दे

 दी
 गई  हे

 ।
 इनमें  से

 ख  श्रेणी

 के  दो  केन्द्र  सरदारगढ़  कौर  जमौली  QEY-LY  में  खोले  जाने  का  विचार  है  :

 लगभग स्थापित  किये  जा  चुके  हें  ।  गप  केन्द्रों  के

 शीघ्र  ही  स्थापित  किये  जाने  की  अश  की  डाकघर  २०

 जाती  है  ।  तारघर  Vo

 राजस्थान डाक  और  तार घर  जिन  स्थानों  पर  नये  कार्यालय  खोले

 जायेंगे  उनके  नाम  मामलों  के  वास्तविक

 १५५,
 _  श्री  बलवन्त fae  महता

 परीक्षण  के  बाद  ही  मालूम  होंगे  ।
 श्री  भोखाभाई

 :

 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 चक

 बिना  डाकघरों  वाली  तहसीलों
 की

 राजस्थान  में  PEY3-L¥  म  संख्या ३
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 बिना  तार  घरों  वाली  राजस्थान  में  रेलवे  लाइनें

 सालों  की  संख्या  gy
 kig  श्री  बलवन्त  सिह  महता

 बिना  डाक  घरों  वाले  पुलिस  क्या  toa  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  :

 स्टेशनों  संख्या  दे
 राजस्थान  में  चुरु फ़तह पुर  कौर

 बिना  तार घरों  वाले  पुलिस  चितौड़गढ़-कोठा  लाइनों  का  जो  सर्वेक्षण

 स्टेशनों  की  सख्या  Ry  पिछले  ag  किया  जा  रहा  पूरा  हो  गया

 र  ौर

 राजस्थान  में  टेलीफोन  द्वारा  तार  भेजने

 की  प्रणाली  यदि  तो  इनके  निर्माण  का

 काम  कब  तक  हाथ  में  लेने  की  अदा  है
 ?

 १५६.  शी  बलवन्त  सिह  महता  :  क्या

 संचार  मंत्री  राजस्थान  के  उन  स्थानों  के  नाम  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 बताने  की  कृपा  जहां  पर  टेलीफोन  :  चित्तौड़गढ़  से  कोटा

 को  जाने  वाली  एक  रेलवे  लाइन  के  लिये
 द्वारा  तार  भेजने  की  प्रणाली  चालू  की  गई

 ह ै?
 यातायात  तथा  इंजीनियरिंग  सर्वेक्षण  सन

 gEvg  में  किये  गये  थे  कौर  रेलवे  प्रशासन

 संचार  उपमंत्री (  श्री  राजबहादुर  )  :  उनको  नवीनतम  रूप  रहा  है  ।  सभी  तक

 राजस्थान  डाक  शर  तार  सकील  के  उन  निर्माण  के  लिये  ga  परियोजना  को

 स्थानों  के  जहां  टेलीफोन  द्वारा  तार  कृति  नहीं  दी  गई  है  ।  फ़तेहपुर-चुरू  कड़ी

 भेजने  की  प्रणाली  चालू  की  गई  यह  का  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  किया  गया  है  शौर

 ह
 a

 प्रतिवेदन
 को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा

 तै
 \

 १,  जयपुर

 उदयपुर  जहां  तक  चितौड़गढ़-कोटा  रेल

 ग्वालियर  कड़ी  का  सम्बन्ध  यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं दे

 कोटा  होता  है  ।  फ़तेहपुर-चारु  के  सम्बन्ध  में  अभी

 कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  है  क्यों  कि  कोई
 4,  भरतपुर  भी  fata  प्रतिवेदन  के  अन्तिम  रूप  में  झरा

 नागोर  )  जाने  पौर  उस  पर  विवार  हो  जाने  पर  किया

 भोपाल  जायेगा  |

 उज्जैन
 रेलों  में  नैमित्तिक  श्रमिक

 &  लश्कर
 R4S  श्री  एन०  ato  चोरों  कपा

 १०,  अजमेर
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ११,  इंदौर
 १९५१-५२  शौर  EX R-43

 १२,  इंदौर  सिटी
 में  सरकारी  रेलों  में  काम  पर  लगाये  गये

 १३,  जोधपुर  नैमित्तिक  श्रमिकों  के  सम्बन्ध  म  काय  दिवसों

 १४,  बीकानेर .
 की  संख्यायें  क्या  हूँ  ;

 754  P.  8.  D.
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 उक्त  दो  वर्षों  में  प्रति  वर्ष  इस  की  कृपा  करेंगे  जिन्होंने  आन्दोलनਂ

 सम्बन्ध  में  कुल  कितना  व्यय  किया  गया  ?  के  अधीन  भूमि  प्राप्त  करने  वाले  व्यक्तियों

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 को

 उस
 पर

 पूर्ण  स्वामित्व  दिलाने  के  लिये

 विधान  की  रचना  की  है  ?
 :  तथा  सूचना

 त्रित  की  जा  रही  है  ate  यथा  समय  सदन  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री
 :

 सदन  एक  विवरण  रखा
 पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ॥

 जाता है  ।  परिशिष्ट ३,  अनुबन्ध

 कृषि  मंत्रालय के  वस्तु  विभाग  संख्या  ६८]

 १५९.  श्री  एम०  Uae  द्विवेदी
 :  क्या

 उत्तर  प्रदश  में  मलेरिया  निरोधक  काय  वाही
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 रेंगे  कि
 १६२.  at  सिहासन  सिंह  :  क्या

 तथ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  :

 कृषि  मंत्रालय  के  वस्तु  विभागों

 ने  कर्ब  तक  क्या  काम  किया  है  ;  कौर
 उत्तर  प्रदेश  के  किन  किन  जिलों

 यय
 में  डी०  डी०  टी०  छिड़का  गया  है  श्र

 सरकार  का  इस  सम्बन्ध  त
 दूसरी  मलेरिया  निरोधक  कार्यवाहियां  की

 प्राक्कलन  समिति  की  सिफारिशों  को
 गई  हूं  ;  श्र

 कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कायें वाही  मलेरिया  निरोधक  आन्दोलन

 करने  का  विचार है  ?
 कितने  गांवों  में  चलाया  गया  है  कौर  वहां

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 कितना  Sto  Sto  टी ०  छिड़का गया  है  ?

 मंत्रालय  के
 दो

 वस्तु  विभाग  मुख्यतः
 स्वास्थ्य  मंत्री

 वस्तु  समितियों  जिनकी  संख्या  सात
 :  श्र  सदन  पटल  पर

 प्राक्कलन का  काम  करते हैं

 इन्ही  में  से  एक  विभाग  द्वारा  कपास  कौर
 एक  विवरण  पत्र  रखा '  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ३९]
 जूट  का  विकास  सम्बन्धी  कार्य  किया  जाता

 है  ।  नौकरी  दफ्तर

 प्रश्न  विचाराधीन  है  ।  १६३,  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चरक

 क्या  श्रम  मंत्री  FEXR  महीने  वार
 परिवार  योजना  केन्द्र

 भारत  के  समस्त  नौकरी  दफ्तरों  में

 १६०.  सेठ  गोविन्द  दास :  क्या  बद्ध  हुये  व्यक्तियों  की  संख्या  बताने  की

 eq  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि
 कृपा  करेंगे  ?

 PeXR  में  कितने  लोगों  सरकार  द्वारा
 नौकरी  दफ्तरों  द्वारा  कितने

 खोले  गये  परिवार  प्रायोजन  केन्द्रों  से  लाभ
 व्यक्तियों  कौर  किन .  किन  श्रेणियों  के

 उठाया  ?
 अ्रन्तगंत  काम  दिलाया गया  ;

 स्वास्थ्य  मंत्री
 ग़ैर  सरकारी  उद्योग  में  कितने

 कौर
 दो

 हजार  सात  सौ  श्रट्टाइस |
 व्यक्ति  काम  पर  लगाये  गये  हूं

 ?

 भूदान  आन्दोलन  श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 १६१.  श्री  राघवय्या  क्या  खाद्य  से  सदन  पटल  पर  एक
 विवरण

 तथा  कृति  at  उन  राज्यों  के  नाम  बताने  रखा  जाता  है  ।  दफ्तरों  में  पंजीकरण
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 हेतु  प्रार्थना  पत्र देने  वाले  व्यक्तियों  के t

 सम्बन्ध  में  ब्यावसायिक वर्गों के श्राधार वर्गों  के  प्रधार  पर

 १६५.  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  :  क्या  खाद्य

 सुचना  का  संग्रह  नहीं  किया  गया  है  |

 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  go]  ।  जिन  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 व्यक्तियों  को  काम  दिलाया  गया  है  उनकी
 खाद्य  के  सम्बन्ध  में  (१)

 संख्या  विहंगम  व्यावसायिक  वर्गों  के  संकेत

 पर  विवरण  पत्र  में  प्रकट  की  गई  है  |
 मंत्रालय के  स्तर  (2)  सचिवालय के  स्तर

 पर  शौर  (३)  प्रशासन  के  सर्वोपरि  व्यक्तियों

 स्तर  पर  PERR-YZ  शआर  PEYR-UY YE WE  |

 में  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ

 चावल  को  कोमल  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  आयोजित

 लगों  की  संख्या  कितनी  है  ;
 १६४८  श्री  वर्मन :

 कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  उक्त  सम्मेलनों  में  क्या  क्या

 निर्णय  किये  गये  थे  ;  कौर पश्चिमी

 मद्रास  कार  हैदराबाद  राज्यों  किन  किन  नियों  को

 में  बढ़िया  we  बहुत  किस्म
 कवित  किया  गया  है  ?

 के  चावलों
 की

 फुटकर  नियंत्रित  कीमत  ;

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई
 उक्त  राज्यों  में  चावल  का  औसत

 बाजारी  भाव  ;  कौर
 १९५२-५३  शौर  १९५३-५४  में  दो

 सम्मेलन  आयोजित  किये  थे-एक  सम्मेलन

 ८  €  १९४५३  को  मंत्रालय
 क्या  देश  के  भीतर  संमाहार

 किये  गये  श्र  समुद्र  पार  के  देशों  से  खरीदे  के  स्तर  पर  कौर  दूसरा  १०  प्रौर  ११

 १९५  को  सचिवालय  के  स्तर गये  चावल  में  कोई  अन्तर  है  ?

 पर  आयोजित  किया  गया  था  ।

 खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्रो

 :
 श्र  झ्र ौर  €

 जनवरी
 और  (१)  पश्चिमी

 १९४५३  को  मंत्रालय  स्तर  पर  आयोजित

 शौर

 में
 सम्मेलन  के  सम्बन्ध  में  लोक  सभा  में  दिनांक

 हैदराबाद  श्र
 १४  2EYR  को  श्री  दाभी  द्वारा

 बहुत  बढ़िया .  चावलों  की  फुटकर  क़ीमतें

 और  (२)  १९४५३  से
 qe  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  ४८  के

 उत्तर  की  शर  ध्यान  श्रीमती  किया

 geXy  कै  मध्य  चावल  के  बाजारी  भाव
 जाता है  1

 प्रकट  करने  वालें  दो  विवरण  सदन  पटल  पर

 रखे  जाते  हैं
 ।  परिशिष्ट ३,  दिनांक  १०  श्र  ११  १९५३

 बन्ध  संख्या  ७१]  को  सचिवालय के  स्तर  पर  आयोजित

 श्रीमान  ।.  सामान्यतया  सम्मेलन  के  सम्बन्ध  में  लोक  सभा
 में  ११

 बाहर  से  मंगाये  गये  चावल  की  क्रिया  १९५३  को  श्री  हेडा  द्वारा  पूछे  गये

 रोहित  प्रदान  संख्या  Cor  के  उत्तर  की

 क़ीमत  की  तुलना  में  प्रतीक  है  ।  ध्यान  भ्रामंत्रित किया  जाता  है  ॥
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 ५३  में  कोय झाझा  रेलवे  स्कूल  ख़रीदने  के  सम्बन्ध  में  कुल

 १६६.  श्री  बी०  पी०  सिह  :  क्या
 व्यय  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कपा  करेंगे  :  इस  में  से  कितना  कोयला  क्रमशः

 प्रथम  कौर  द्वितीय  श्रेणी  का  था  ?
 साझा  रेलवे  मिडिल

 स्कूल  में  रेल  कर्मचारियों  के  कितने  बच्चे  रेलवे  कोयला  खदानों  के  उत्पाद

 शिक्षा पा  रहे  हें  ;  में  से  उपभोग  किये  गये  कोयले  का  कुल  मूल्य

 उस  स्कूल  में  ale  कितने  बच्चे  क्या था  ?

 पढ़  रहे  हैं  ;  भूमि  के  नीचे  से  ऊपरी  तह  17

 लाने  के  बाद  कोयले  की  जांच  के  लिपे  पा
 उस  स्कूल  में  हरिजन  रेल

 चोरियों  के  कितने  बच्चे  पढ़ते  हें  ;  AK  व्यवस्था है  ?

 रेल  कर्मचारियों  के  बच्चों  के
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 रिक्त  ara  बच्चों  से  ली  जाने  वाली  फीसों
 अलगे  Po°33  करोड़  रुपये

 से  प्रति  मास  कितनी  राय  होती  है  ?
 उत्पाद  कर  बिक्री  कर  कौर

 कर  निकाल । रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्रो

 १७४  |
 कोयले  की  विभिन्न  श्रेणियों  पर

 ४६  ।
 व्यय  के  नहीं  जाते  हें  ।  तथापि

 221  के  अ्राधार  पर  अनुमान  किया  जाता

 ७०  रुपये  |
 है  fe  प्रथम  तथा  द्वितीय  श्रेणी  के

 नोट  भाग  श्र  के  कोयले  पर  लगभग  Gro  अ्रौर  Vey

 उत्तर  में  रेलवे  कर्मचारियों  के  बालक  AK  रुपये  खर्चे  किया  गया  था  |

 उनके  अ्रभिभावकत्व  में  भेजें  गये  छात्र
 लगभग  ४  करोड़  रुपये  ।

 सम्मिलित  हें  ।

 रेलों के  लिये  कोयला
 भेजने  के  पूर्व  कोयला  झ्रायोयुक्त

 के  जांच  संगठन  जो  fe  उत्पादन

 मंत्रालय  के  प्रशासनात्मक  नियंत्रण  के  अधीन १६७.  श्री  के ०  सी०  सोनिया  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  भारतीय  रेलों  द्वारा  2EYR- Ye  कोयले  की  जांच  की  जाती  है  ।

 किलं पण  िणाएयणुयजणया
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 २  में  संख्या  १६  से  संख्या  ३०  तक
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 प्रश्नोत्तर  कें  अतिरिक्त  कार्यवाही ण  .  आणाााणियगाल्ल्यल्ल्एएल्एएएएआ
 भाग  २

 “7

 fauw  य
 धन जनन  ना

 सदन  का  कार्यक्रम  भाग  SAC |

 अनुदानों  की  मांगे ंf—wq  भाग

 मांग  संख्या  \9—STaAreyy  का यं वहन  व्यय--संचालन

 )

 मांग  संख्या  ८--साधारण  adage  व्यय--कम  चोरियों

 तथा  इंधन  के  अतिरिकत  संचालन  व्यय

 मांग  संख्या  कार्येवहन  व्यय--विविध  व्यय

 मांग  संख्या  क--साधारण  कार्य वहन  व्यय--श्रम

 कल्याण

 कृपया  पन्ना  पलटाये

 संसद  नईं  दिल्ली  ।

 (  मूल्य ६  थाने
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 रे

 मांग  संख्या  o—AaqTy  गये  रेल  पथों  लाइन्स

 को  भुगतान

 सख्या  ११--अवक्षयण  रक्षित  निधि  के  लिए

 विनियोग

 मांग  संख्या  १२  क--खुले  रेल  पथों  सम्बन्धी

 ——3T  कल्याण

 मांग  संख्या  १२  ख--खले  रेल  पथों  सम्बन्धी

 \—3TF  कल्याण  के  अतिरिक्त

 पांग  संख्या  9 3-_fanTa  निधि  के  लिए  विनियोग

 पांग  संख्या  रेल  पथों  का  निर्माण--पंजी  तथा

 अवक्षयण  रक्षित  निधि

 मांग  संख्याਂ  १६--खले  रेल  पथों  सम्बन्धी  कार्य--विस्तार

 मांग  संख्या  y—-—-aa  रेल  पथों  सम्बन्धी  कठिन-श्र  fare

 मांग  संख्याਂ  °é-—-as  रेल  पथों  सम्बन्धी  कार्य--विकास

 fafa

 मांग  संख्या  99 farrarraaa  पत्तन  पर  पूंजी  व्यय

 मांग  संख्या  २०--साधारण  राजस्व  में  देय  लाभांश

 विनीत  संख्या  २  विधेयक--पुरःस्थापित  तथा  पारित  भाग  १२३८]

 लेखानुदान ों  की  मांगें|  भाग  १२३९]

 लेखानुदान
 )  fore; te विनियोग  vu  की  |  है  यक--पुरःस्थापित  तथा  पारित  भाग  १२४०]



 सक्रिय  वाद  विवाद

 (भाग>-६_प्र्चोत्तद के
 अतिरिक्त  का्येवाद्दी

 शासकीय  बृत्तान्द

 Beg  ११६८

 *अनुदानों  की  मांगें--रेलवे--समाप्त

 तौर  सभा

 १९४५४
 श्री  अमजद  अली

 पहाड़िया ं)
 एक  औचित्य  wet

 के  प्रत्येक  वर्ष  प्रक्रिया  तथा  कार्य संचालन

 नियमावली  के  नियम  २२२  के  अनुसार
 सभा  दो  at  समवेत  हुई  वित्त  मंत्री  लंदन  के  ama  वित्तीय  विवरण

 महोदय  पीठासीन
 रखते  हें  साथ  प्रत्येक  मांग  के  सम्बन्ध

 में  सम्बन्धित  मंत्री  एक  औपचारिक  प्रस्ताव

 प्रश्नोत्तर  प्रस्तुत  करते  हाउस  कॉमन्स  में  भी

 यही  प्रथा  प्रचलित  है  ।  इस  के  बिना  किसी

 भाग  १)  राशि  को  कम  या  शभ्रस्वीकार  नहीं

 तततानातमगाणतााणताजजजाननउाजा
 feat  जा  सकता  है  तथा  कटौती  प्रस्ताव

 भी  अ्रनियमित  हो  जाते  हैं  ।  में इस  विषय

 सदन  का  काय  क्रम
 में  ग्रा पका  ह, परामरश  चाहता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 में  सदन  को  सूचना
 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्य

 का  अभिप्राय  यह  है  कि  प्रस्ताव  सदन देना  चाहता  हूं  fe  कार्यक्रम  मंत्रणा  समिति

 ने  अपनी  ८  Pau  की  बैठक  में  इन  में  किसी  भी  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  किया  जा

 विधेयकों  के  बारे  में  समस्त  THAT  सम्बन्धीਂ  सकता  है  तो  बात  कौर  है  ।  उनका

 यह  जान  पड़ता  है  कि  सदन  में  कोई कार्यवाही  के  लिये  यह  कार्यक्रम  स्वीकार

 किया  है  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ही  नहीं  किया  गया  है  ।  यह

 कहना  ग़लत  है  क्योंकि  स्वयं  में  ने  मांग  संख्या

 घंटे  ४  शर  ४५  को  तथा  उपाध्यक्ष  महोदय  ने

 (१)  प्रेस  विषय )
 मांग  संख्या  १  को  प्रस्तुत  किया  था  ।  इस

 सदन  की  यह  प्रथा  चली  ait  है  fe  उन संशोधन  विधेयक  १२

 सब  मांगों  जिनके  सम्बन्ध  में  कटौती

 (२)  विमान  निगम  )  प्रस्तावों  की  पूर्वसूचना  दी  गई  एक  एक
 विधेयक

 करके  प्रस्तुत  किया  जाता  है  तथा  बाद  में

 (3)  नौवहन  नियंत्रण  कठौती  प्रस्तावों  को  लिया  जाता  है  ।  इसके

 विधेयक  १/२  अ्रतिरिक्त  इसके  कि  इन  मांगों  को

 राष्ट्रपति  की  पूर्वस्नीकृति  से  प्रस्तुत  |
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 ११६९  अनुदानों  की  मांगें--रेलवे  ९  १९५४  अनुदानों  की  मांगें--रेलवे  ११७०

 वित्त  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  किया  हाउस  के  समय  उठाने  की  अनुमति  दी  गई

 साफ  कॉमन्स  की  प्रथा  का  अनुसरण  किया  थी  4.0

 जाता  है  ।  वहां  उपाय  तथा  साधन
 समिति

 के  सभापति  इन्हें  प्रस्तुत करते  हैं  ।  यह  प्रथी
 पंडित  ठाकुर  दास  भागव  :

 ऐसा  ua  विशेष  मामले  में  अपवाद  के  रूप बेमानी  सदन
 द्वारा ही

 निर्धारित  की  गई

 थी  ॥  में  किया  गया  था  ।

 अब  हम  विरोधी  दल  की  इच्छा  के  अध्यक्ष  महोदय  :  तब  इन  बातों की

 अनुसार  पहले  मांग  संख्या  €  १२  क  तथा  पूर्वसूचना  दी  गई  थी  तथा  माननीय  सदस्यों

 १२  ख  को  लेंगे  तथा  बाद  में  मांग  संख्या  १४,  को  कुछेक  निश्चित  बातों  पर  चर्चा  का

 १६,  १७,  १८  तथा  २०  को  लेंगे  ।  जहा

 तक  समय का  सवाल  हमें  सारी  चर्चा
 सर  दिया  गया  था  |

 को  सात  बजे  तक  समाप्त  कर  देना  चाहिये  |  डा०  लंका  सुन्दरम  :
 श्राप  का

 डा०  लका सुन्दरम  :  यह  विनिर्देश  था  कि  यदि  उन  बातों  की  एक

 पहले यह  तय  पाया  था  कि  कटौती  प्रस्ताव  सुची  आपको  पहले  से  दे
 दी

 जाय  जिन्हें

 संख्या  २३१  पर  एक  अभिलिखित  मत  वि  मान्य  चर्चा  या  कटौती  प्रस्तावों  पर

 भाजन  होगा  ।  कृपया  इसके  लिये  समय  की
 के  समय  न  उठाया  गया  तथा  यदि  आप

 की  व्यवस्था कर  लीजिये  |
 सुची  का  ग्रनुमोदन करें

 उन

 चर्चा  हो  सकती है  । अध्यक्ष  महोदय  :  कितने  भी  मत

 भाजन  क्यों  न  इन  मांगों  के  सम्बन्ध  अध्यक्ष  महोदय  :  सब  इन  बात

 में  सारी  कार्यवाही  सात  बजे  तक  समाप्त  al  पूर्वसूचना  प्राप्त  नहीं  हुई  है
 ।  हम

 हो  जानी  चाहिये  ।
 सात  बजे  तक  मांगों  पर  चर्चा  को  समाप्त

 कर  देंगे तथा  तुरन्त  बाद  लेखानुदान  को
 लिया

 श्री  बेरो
 जायेगा  |  उस  पर  कोई  चर्चा  नहीं  होगी  ।

 श्राप  प्रथम  मांग  गुर  को  डेढ
 घंटा

 इस  से  माननीय  सदस्यों  को  चर्चा  के  लिये

 तथा  ata में  द्वितीय  मांग  गुट  को  डेढ
 afar  समय  मिल  सकेगा  |  qe  व्यवस्था

 घंटा  देकर  शेष  समय  विनियोग  विधेयक
 भी  केवल  एक  मास  के  लिये  है  ।  सदस्य

 को  दें
 चाहें  तो  लेखानुदान के  समय  भी  इसके

 विरुद्ध मत  दे  सकते हें  ।  चर्चा से  कोई  लाभ
 अध्यक्ष  महोदय  :  परन्तु  मांगों  पर

 नहीं  ।  में  ऐसा  कोई  स्थापित

 चर्चा  हो  चुकने  पर  विनियोग  विधेयक  पर
 नहीं  करना  चाहता  जिससे  सदन  का  समय

 अग्रेतर  चर्चा  नहीं  की  जाती  है  ।
 व्यथ  में  नष्ट  हो  ।

 श्री  बेरो  :  एक  अवसर पर  जब  कुछ  अब  हमें  प्रत्येक  मांग  गुट  को  af,  षंठें

 बातें  सामान्य  चर्चा  के  नहीं  उठाई  में  समाप्त  करना  है  तथा  में  प्रस्तुत  करता

 हूं
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 c
 aq  PEYW-YY  के  लिये  भ्रघ्यक्ष  महोदय ने  अनुदानो ंक

 की

 ये

 मांगे  प्रस्तुत  कीं मटीला  SS  SS  ee  oo

 माग  सख्या
 निकलना  SS  ST  SS  A  ED  थ  अ  अ

 तक  सामान्य  कार्य वहन  व्यय--श्रम  Ho, 28,000  रुपय

 कल्याण

 इश्क  ले  रेल  पथों  सम्बन्ध  क्य  ®,VV,AG.00 °  रुपय

 राजस्व  )  श्रम  कल्याण

 श्श्  खुले  रेल  पथों  सम्बन्धी  कार्य

 म  कल्याण  के  अतिरिक्त  ५.,३८,०  03,000  रुपय

 निम्नलिखित  कठौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये

 ee pa  es DS oN SD SN फक  का  िन तामा  तक

 माग  सख्या  कटौती  आधार  कटौती  राशि कटौती  प्रस्तावक

 ND  SS  ि  क  अ  अ  अ  क  ि  ि  ि  a a ere cS OE OS

 इक  श्री  नटवर  पांडे  श्रम  कल्याण की  योजनाओं  १००

 की  अपर्याप्तता

 श्री  बैरो  रेलवे  स्कूलों  का  प्रशासन  रुपय इक  १००

 इक  श्री  शिवार्पित  स्वामी  श्रम  कल्याण  निधि  की  Xo

 इक  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  रेलवे  कमंचारीवग  के  लिये  १००

 राव  अस्पताल

 इक  श्री  बल्लाथरास  कन् टीन आदि  का  प्रबंध  तथा  १००

 afeat

 Fr  श्री  एन०  बी०  चौधरी  रेलवे  सकल  के  अध्यापकों  १००

 आदि  को  विश्वास लाभ

 इक  श्री  नम्बियार  रेल  कर्मचारियों  के  लिये  90

 क्षय-रोग  सैनिटोरियम

 श्री  नम्बियार  रेल  कर्मचारियों के  लिये  १० ए

 पर्याप्त संख्या  में

 का  न  होना

 एक  श्री  बी०  एस०  मुर्ति  श्रम  कल्याण  योजनाओं  की  १००

 श्री  नम्बियार  200 चिकित्सा की  सुविधाओं  का
 कम  किया  जाना

 इक  श्री  कंडासामी  सुधार  १००

 तक  श्री  नम्बियार  गोल्डन रॉक  तथा  एरोड  १००

 रेलवे  बस्तियों में  ~
 अवस्थाओं  में

 १२क  श्री  नम्बियार  रेल-गाड़ी के  साथ  जाने  १००

 वाले  टिकट  परीक्षकों  के

 लिए  विश्वास  स्थान  की

 सुविधा
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 उन  मारों अध्यक्ष  महोदय  :  अब  सदन  बा  नवग
 ने  भ्र पनी  मांगों  को  कम  करके  केवल  &  मामलों

 तथा  कटौती  प्रस्तावों पर  चर्चा  आरम्भ  को  ही  न्यायाधिकरण  को  निर्दिष्ट  fea  जाने

 करेगा
 के  लिये  भेजा  था  ।

 परन्तु  रेलवे  बोर्ड  ने  इन

 श्री  टी०  ato  विट्ठल राव  म  रेलवे  में  से  भी  केवल  पांच  को  निर्दिष्ट  किया

 रेल  कर्मचारियों  में  सब  से  अधिक
 मंत्री  से  रेल  कर्मचारियों  के  क्वार्टरों  के  बारे

 में  कुछ  स्पष्टीकरण चाहता  हूं  ।
 लन  जिस  बात  के  बारे  में  चल  रहा  वह

 तरक्की  के  सम्बन्ध  में  भूतपूर्व  रियासती

 महोदय  पीठासीन  रेलों  के  कर्मचारियों  की  कुछेक  निर्योग्यता यें

 माननीय  मंत्री के  सामने  १,८०,०००
 हें  |

 के  बनाने  का  लक्ष्य  इस  समय

 G,000  से  E,000  तकਂ  क्वार्टर  प्रति  वर्ष
 गाडगिल  समिति  की  we  सिफारिश

 थी  कि  महंगाई  भत्ते  के  कुछ  भाग  को  वेतन
 तैयार  हो  रहे  हैं  ।  इस  गति  से  वह  att

 में  मिला  दिया  जाय  तथा  इसे  मंहगाई  वेतन
 कथनानुसार सारे  क्वांटेरों  के  निर्माण  को

 अ्रागामी  दस  या  बारह  वर्षों  में  समाप्त  नहीं
 समझा  जाय  |  परन्तु  यह  लाभ  भूतपूर्व निजाम

 राज्य  रेलवे  के  कर्मचारियों को  नहीं  दिया
 कर  संकट  |

 गया है  ।  में  नहीं  समझ  सकता  कि  इसਂ  प्रश्न

 दूसरी  बात  यह  कि  पश्चिमी  रेलवे  में  का  सम्बन्ध  कर्मचारियों  की  नौकरी  की

 दूसरी रेलों  की  WIAT  ग्रस्पताल में  बहुत  कम  दाँतों  से  कसे  हो  सकता  है  ।  मेरा  माननीय

 बिस्तर  हें  ।  यद्यपि  सेन्ट्रल  रेलवे  २,१०,०००  मंत्री  से  प्रतिरोध  है  कि  वह  इस  प्रकार  के

 बर्ग  मील  क्षेत्र  की  सेवा  करती  है  प्रौर  पश्चिमी  विभेदों को  दूर  कर  दें  ।

 रेलवे  केवल  2,Yo,o00  से  १,६०,०००  वर्ग

 मील  क्षेत्र  तथापि दोनों  की  क्रमश
 अब  में  रेल  कर्मचारियों को  गई

 सुविधाओं के  प्रशन  को  लेता  हूं  ।  निवास
 मार्ग  मील  संख्या  yY Yoo  TAT  ६,०००

 सुविधा  के  विचार  से  उन्हें  दिये  गये  क्वाटर
 मील है  ।  फिर  भी  पश्चिमी  रेलवे  पर  केवल

 २४५०  बिस्तरों की  व्यवस्था  है  ।  माननीय
 काफ़ी  नहीं  हं  ।

 किन्तु  बिजली कौर  गलियों
 मंत्री से  में  यह  पूछना  चाहता  हं  कि  अस्पतालों

 के  बनाते  समय  क्या  सेवा  युक्त  कर्मचारियों
 प्रकाश  का  प्रबन्ध  नहीं  किया  गया  है  ।  अगरा

 की  संख्या  को  या  क्षेत्र  विस्तार को
 शर  सिकन्दरा बाद  में  लोगों  के  अन के  बार

 निवेदन  करन  पर  भी  इनका  प्रबन्ध  नहीं
 धीन  रखा  जाता  है

 ?

 किया  गया  है  ।  जिन  कामों  से  रेलवे

 अरब  हम  समझौते  की  वार्ता  की  स्थायी  चारियों को  लाभ  पहुंचता  है  उन  को

 |  FEXR व्यवस्था  के  प्रश्न  को  लेते  हूं  कर  सुरक्षा  प्रबन्धों  पर  अधिक  खर्च  किया

 से  रेलवे  समचार  संघ  तथा  रेलवे  बोर्ड  के  जाता है  ।  यह  मच्छी  बात  है  कि  माननीय

 परस्पर  फसलें के ऑ्राधार के  प्राकार  पर  एक  न्याय  मंत्री  ने  रेलवे  में  भ्रष्टाचार  को  समाप्त  करने

 आरम्भ टीकरण  की  नियुक्ति  हुई  थी
 के  लियें  सुरक्षा  पुलिस  नियुक्त

 की  किन्तु

 में  दोनों  पक्षों  के  बराबर  संख्या  में  प्रतिनिधि  दुःख
 इस

 बात  का  है  कि  यह  पुलिस  चोरियों

 लिये  गयें  तथा  एक  तटस्थ  सभापति  या  भ्रष्टाचार  की  पड़ताल  न  करके  कार्मिक

 नियुक्त  ्रो  |  कब  इस  न्यायाधिकरण  संघ  wail  में  भाग  लने  वाले  व्यक्तियों

 में  केवल  एक  ही  व्यक्ति ह  ।  रेल  कमंचारिय  की  ही  निगरानी  करती है  ।  भ्रष्टाचार  ऊपर
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 से  समाप्त  किया  जाना  चाहियें  ।  मेंने  का  संशोधन  किया  जाना
 चाहिये  शरर  उन्हें

 नीय  मंत्री  को  बताया  था  कि  एक  उप  मुख्य  भी  सुविधायें प्रदान  की  जायें  ।

 लेखा  शभ्रधिकारी  अपने  चपरासी  से  शीरानी

 कार  चलाने  का  काम  लेता  था  ।  परन्तु  श्री
 ए०

 पी०  सिन्हा

 :  उपाध्यक्ष  मुझे एक  बहुत
 शाम  यह  हु  कि  बजाये  जांच  पड़ताल  करने

 जरूरी  काम  की  कौर  रेलवे  मिनिस्टर
 के  फाइलों  को  देखकर  उस  अधिकारी  को

 साहब  का  ध्यान  aaa  करना  है  |  यह
 दोष  मुक्त  कर  दिया  गया  ।  कम  से  कम

 खुशी  की  बात  है  कि  उन  को  उत्तर  बिहार
 रासी  को  बुलाकर  उस  से  पूछना  तो  चाहिये

 था ।  रेलवे  के  सारे  कर्मचारी  इस  तथ्य  को  की  बहुत  हद  तक  उतनी  जानकारी  है  जितनी

 जानते हें  ।  दक्षिण  रेलवे  में  द्वितीय  श्रेणी
 कि  इलाहाबाद  डिवीजन  या  बनारस

 ज़न की  है  ।  इस  लिये  जो  कुछ  में के  दो  झ्र धि कारियों  को  विशेषाधिकार  पासों

 शर  wart  सम्बन्धी  सुविधाओं  का

 योग  करने  के  कारण  निलम्बित  किया
 में  उनको  होगी

 गया  किन्तु  थोड़ी  बहुत  जांच  पड़ताल  के

 gad  केवल  तीन  वृद्धियां  रोके  जाने  का  लेकिन  यह  बड़े  दुःख  की  बात

 दण्ड  दिया  गया  ।  कौर  निलम्बन काल  के  कि  इस  में  उनका  कोई  कुसूर  कि  वहां

 लिये  उसे  १७५  रुपये  प्रति मास  निर्वाह  पर  एक  भी  रेलवे  का  ब्रिज  नहीं  है

 भत्ता  दिया  ae  मुझे  wat  है  कि  जिस  पर  वे हि कुलर ष्

 बेलगाड़ी  या  कोई  सवारी  चल  सके उसे  निलम्बन  काल  का  पुरा  वेतन  भी  दिया

 जायेगा  ।  इस  के  विपरीत  दूसरे  अघिकारियों  रेलवे  तथा  परिवहन
 मंत्री  एल०

 को  इसी  प्रकार  के  अपराधों  के  कारण
 वहां  सड़कें  भी  काफी  हें  ? ato  शास्त्री )

 मुक्त  कर  दिया  जाता  है  ।  इस  प्रकार का

 श्री  ए०  पी०  सिन्हा  :  सड़कें तो  बहुत
 भेद  भाव  जनक  व्यवहार  समाप्त  होना  चाहिये  ।

 इस  लिये  में  इस  बात  पर  जोर  देता  हूं  कि
 हूं  और  इसकी  खबर  रेलवे  मिनिस्टर  साहब

 भ्रष्टाचार  ऊपर  से  समाप्त  होना  चाहिये  ।  को  है  मुजफ्फरपुर  शहर  तिरसूल

 मुझे  पता  है  कि  एक  रेलवे  भ्रमणकारी
 को  वीजन  का  प्रधान  दहर  है  ।  वादों भी  कोई

 एक  समवाय  में  प्रतिनियुक्त किया  गया  प्रौढ़
 max  ब्रिज  नहीं  है  जिस  पर  वेहिकल

 उसे  रेलवे  पास  दिये  गये  ।  जब  इस  का  पता  ट्रेफिक चल  सके  ।  पैदल  चलने  के  लिये  एकਂ

 लगा  तो  रेलवे  बोर्ड  ने  उस  के  वेतन  से  उस  काठ  बना  झा  ग्रोवर  ब्रिज  है  जिसका  बहुत

 रकम  के  काट  लिये  जानें  का  area  दिया  ।  कम  इस्तेमाल होता  है  क्योंकि  पैदल  चलने

 वाले  att  तरफ  से  भी  रेलवे  लाइन  को
 परन्तु  बोर्डे  के  एक  सदस्य  ने  उसे  बताया  कि

 अमुक  ढंग  से  अपील  करो  ।  जब  तक  ये  बातें  पार  कर  जाते  यह  बात  रेलवे  मिनिस्टर

 समाप्त  नहीं  होतीं  रेलवे  से  भ्रष्टाचार  साहब  इंजीनियरों को  मालूम  है  ।  रेलवे

 मिनिस्टर  साहब  को  पता  है  कि प्त  नहीं  हो  सकता  है  ।

 पुर  दहर  नाथे  ईस्टनें  रेलवे के  दोनो

 इसके  भ्र ति रिक्त  वेतन-वृद्धि  की  दर  भी  बसा है  ।  तरफ  दो  कालेज  वकील

 बढ़ायी  जानी  क्योंकि  इससे  कोई  amt  दूसरी  तरफ  हाई  व्यापारी

 विशेष  aa  नहीं  बढ़ेगा  ।  कई  व्यक्तियों
 की

 हें  ौर  कचहरी है  ।  कभी  कभी  जब  अच्छे

 ्य  ewe  लिखी  गई
 थी  ।  अब  उसकी  ग्रुप  घर  के  विद्यार्थी  किसी  सवारी  पर  पढ़ने
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 to  पी०

 जातें  हैं  तो  उनको  काफी  देर  तक  रुकना  पड़ता
 से  शहर  कांग्रेस  कमेटी  ने

 है  यही  हालत  दूसरों की  भी  होती  है  ।
 चूंकि

 मुजफ्फरपुर के  कचहरी

 मुजफ्फरपुर कमिश्नरी  का  हैडक्वाटर  है  के  वकील  कौर  प्रोफेसरों नें  यह ह  डिमांड

 इस  लिये  शझ्रक्सर  हमारे  बिहार  स्टेट  के  प्राय  के  सामने  रखने  को  मुझ  से  कहा  है  ।

 मिनिस्टर  वगैरह  भी  वहां  जाते  हं  और  हम  साथ  ही  साथ  बिहार  की  वजारत  के  लोग

 लोगों  के  साथ  बिहार  के  चीफ  मिनिस्टर  जिनको  तकलीफ  होती  है  उन  सब  की  तरफ

 शर  फाइनेंस  मिनिस्टर साहब  को  भी
 से  में  यह  बात  श्राप  के  सामने  रखता  हुं  ।

 काफी  देर  तक  इन्तजार  करना  पड़ा  है  ।
 यह  कोई  ज्यादा  खर्चे  की  चीज़  नहीं  है  इस

 दो  वर्ष  जब  से  कि  हमारे  शास्त्री  जी  लिये  इस  पर  am  विचार  करें  ।

 मिस्टर  हैं  इस  वजह  से  इन  पर  हमें  काफी

 रंज  भी  हुआ है  ।  क्योंकि हम  लोगों  की

 इसके  सीलोन

 बात  तो  छोड़  हम  लोग  मामूली
 उसके  बाद  एक  छोटा  सा  स्टेशन

 झ्रादमी  लेकिन  हमारे  चीफ  मिनिस्टर

 wit  फाइनेंस  मिनिस्टर  तक  को  भी
 उसके  बाद  ढोली  स्टेशन  उस  के  लिये

 मेंने  पत्र  लिखा  था  कि  वहां  वेटिंग  रूम  की

 सांहाल  इन्तजार  करना  पड़ा  प्रौढ़  वह  काफी
 बड़ी  जरूरत  है  ।  दौर  बातों  के  लिये

 देर  तक  सड़क  पार  नहीं  कर  सके  ।  अप

 भी  लिखा था  ।  इस  हाउस  के  सामने
 की  रेलवें  कल  बहुत  बड़ा  AST  काम

 यह  कहने  में  वर्द  होती  है  कि  जब  से  शास्त्री

 कर  रही  कभी  कहीं  कारखाने चलाती
 जी  रेलवे  मिनिस्टर बने  हूं  तब  से  मेरे ऐसे

 है  कौर  कभी  कहीं  पुल  otis
 बनाती

 है
 ।

 नाचीजों  पर  भी  उनको काफी  कृपा

 लेकिन  में  जो  कुछ  कह  रहा  हूं  वह  कोई  बहुत  जो  खत  उन  को  मेंने  लिखा  था  उस  का

 खर्चे  की  चीज़  नहीं  है  |  उत्तरी  बिहार  से

 रेलवे  को  जो  आमदनी  होगी  उस  का  ही  ख्याल
 जवाब  भी  मिला  होगा  ।  में  यह  चीज  श्राप  के

 सामने  रखता  हूं  कि  ग्रोवर  ब्रिज  का  सवाल
 करके  कम  से  कम  जो  सब  से  खास  दाहर  यानी

 है  इस  स्टेशन  के  मुताल्लिक  जो

 मुजफ्फरपुर  में  रोवर  ब्रिज  बना  दें  तो
 मेंने  के  सामने  रखा  है  श्राप  उस  पर

 बड़ी  कृपा  होगी  ।  पिछले बजट  के  भ्र वसर
 ख्याल  |

 पर  हमारे  मंत्री  महोदय  से  जो  कुछ  लोगों

 ने  कहा  शर  इस  बार  जनरल  फिक्शन  के  एक  बात  आर  में  रेलवे  मुलाजिमों

 जवाब  में  जो  कुछ  उन्होंने  कहा  है
 उस

 से  मुताल्लिक कहना  चाहता  हूं  ।  जो  रेलवे

 ।  हम  लोग  ऐसी हमें  काफी  उत्साह  के  मामूली  मुलाजिम  उनके  मरने
 के

 जगहों के  हैं  जहां कि  ख्वामख्वाह  यहां  पर  बाद  जो  पैसा  उनके  घर  वालों  को  मिलना

 पालियामेंट  में  खड़े  हो  कर  बार  बार  चाहिये  उस  के  मुताल्लिक  एक  श्रादमी  के

 मांग  पेश  करना  लोगों  को  पसन्द  नहीं  है  ।
 बारे  में  मैंने  लिखा  था  ।  बिहार के  इन्डस्ट्रीज

 हम  को  राजनैतिक  शिक्षा  भी  इस  प्रकार  मिनिस्टर  नें  मुझे  एक  पत्र  लिखा  था  परन्तु

 की  नहीं  मिली  है  ।
 हम  वही  बात  कहते  हैं  पत्र  रेलवे  दफ्तर  से  कहां  चले  जाते  हें  इसका

 जिसके  लिये  मुजफ्फरपुर  म्यूनिसिपैलिटी  पता  न्हीं  चलता  |  तो  इस  सम्बन्ध में  कहना

 के  चेयरमैन  या  प्रधान  हमको  लिखते  हैं  ।  यह  है  कि  जो  रेलवे  के  मामली  मुलाजिम  मरें

 जिला  कांग्रेस
 ~

 ने  मझ x  क  उनका  नज  जल्दी  मिल  जाना  चाहिये मुजफ्फरपुर
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 में  मंत्री  जी  से  ग्रसित  करूंगा  कि  वह  इस  पर  पूति  एक  वर्ष  से  पहले  नहीं  हो  पाती  है  ॥

 खास  तौर  से  तवज्जह करें  ।  यदि  कोई  अध्यापक  बीमार  हो  जाता  है  तो

 श्री  बेरो  सप्ताह  से  कम  समय  के  लिये  उसके  स्थान माननीय  मंत्री

 इन
 रीन  समाज  का  निर्माण  करना  चाहते  पर  कोई  व्यक्ति  नहीं  रखा  जाता  है  ।

 इस  लिये  वह  मेरे  कटौती  प्रस्ताव  पर
 सब  कारणों  से  स्कूलों  का  सारा  प्रबन्ध  बिगड़

 जाता है दयता  से  विचार  करेंगे  ।  में  इस  से  सहमत

 नहीं हूं  कि
 लोगों

 at  गाड़ी के  डिब्बों  में  माननीय  मंत्री  को  शिक्षा  के  सम्बन्ध

 ठस  ठस  कर  भर  दिया  जायें  श्र  इसी  से  में  कुछेक  सुझाव  दूंगा  ।  सब  अस्थायी  कम

 एक  वर्गहीन  समाज  बन  जायेगा  ।  माननीय  चोरियों  की  रिपोर्ट  प्राप्त  की  जानी  चाहियें

 मंत्री  का  यह  विश्वास  ठीक  नहीं  है  ।  मुझ  अर  रिक्त  स्थानों  की  प्रति  शीघ्र  पूति  करनी
 रेलवे  झ्रायव्ययक  में  रेलवे  के  स्कूलों  पर

 चाहिये  ।  स्कूलों  के  मुख्य  ऑ्रधिकारियों  का

 वास्तव  में  कम  वच  होने  की  बात  पर  श्रामण्य  एक  सम्मेलन  बनाकर  संस्थानों  की

 हुआ है  ।  स्कूलों  में  सामान  ae  की  नाइयों  की  जांच  करने  के  लिये  एक  समिति

 अत्यन्त  अ्रावश्यकता है  इस  लिये  में  मंत्री  जी  बनाई  तथा  केवल  दिक्षा  का  प्रबन्ध

 से  कहूंगा  कि  pat  के  लिये  अधिक  धन  का  करने  के  लिये  व्यक्तिगत  अधिकारी  नि

 उपबन्ध  किया  जाना  चाहिये  |  मूझे  यह  जान  तभी ये  सकल युक्त  किये  जाने  चाहियें

 कि  arr  वर्ष  के  आयव्ययक
 उन्नति कर  सकते  हें  ।

 में  वृद्धि  की  गई  प्रसन्नता  हुई  है  ।  रेलवे

 को  छोटे  टेक्निकल cat  खोलने  चाहियें

 में  माननीय  मंत्री  पूछना  चाहता

 हूं  कि  होस्टल  खोलने  की  जो  योजना
 शौर  इस  के  सम्बन्ध  में  माध्यमिक  farat

 जिसमें  प्रगति  अपनी  रुचि  के  झ्रेनसार  रेलवे
 के  प्रतिवेदन पर  विचार  करना

 जिस  में  कहा  गया है  कि  जिन  उद्योगों

 तमंचा  रियों  के  बच्चे  जाकर  दिक्षा  श्र

 टेक्निकल शिक्षा  प्राप्त  कर  सके  उसका  क्या

 का  राष्ट्रीयकरण किया  गया  उन  को
 gal  साक्षरता का  प्रचार  जाये

 टेक्निकल शिक्षा  की  वृद्धि  के  लिये  acd
 और  प्रौढ़  दिक्षा  का  प्रबन्ध  तथा  इस

 में  से  कुछ  उपबन्ध  कर  के  टेक्निकल  शिक्षा  प्रकार  के  होस्टल  खोले  mit  यदि
 को  प्रोत्साहित करने  में  अग्रसर  होना  चाहिये |  माननीय  मंत्री  वर्गहीन  समाज  के  निर्माण

 यह  रेलवे  के  लिये  भ्रच्छा  अ्रवसर  है  के  लिये  कुछ  करना  चाहते  हें  तो  उन्हें  chat

 कि  शिक्षा  का  ढंग  बदल  कर  माध्यमिक  कल  खोलने  तभी हम  ऐसा

 स्कूलों को  टैक्निकल  स्कूलों के  रूप  में  महसूस  कर  सकेंगे  कि  रेलवे  स्कूल  रेलवे

 वर्जित  करे  जिससे  समाज  को  कुछ  लाभ  हो  दिक्षा  पद्धति  देश  के  लिये  उपयोगी  सिद्ध

 सके  ।  इस  प्रकार  जब  रेलवे  के  पदों  पर
 हुई

 युक्तियां की  तो  रेलवे  कर्मचारियों के

 पुत्र और  पुत्रियों  को  प्राथमिकता प्राप्त  होगी  ।
 सरदार

 हुक्म  fag  )

 रेलवे  स्कूलों  का  प्रबन्ध  अच्छा  नहीं  है  बल्कि  में  अ्रनुभव  करता  हूं  कि  रेलों  पर  जो  भीड़

 असंतोषजनक है  ।  क्योंकि जब  कोई  स्थान  पहले  होती  अब  वह  कुछ  कम  हो  गई

 रिक्त  होता  है  तो  एक  अधिकारी  दूसरे  १६४ नई  गाड़ियां चलाई  गई  हैं  तथा

 अधिकारी  को  कौर  वह  तीसरे  को  उसकी
 ११०  के  लगभग  गाड़ियां  बढ़ा  दी  गई  हैं

 ।

 सूचना  देता  है  ।  इस  प्रकार उस  स्थान  की  प्र  मंत्री ने  में  निर्वाचन के  समय
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 हुक्म

 की  भावना  के  लिये  कोई  स्थान  नहीं  होना भाषण  देते  हुये  कहा  था  कि  वहां  एक  गाड़ी

 बढ़ा  दी  जायेगी  ।  लोगों  को  कभी  भी  चाहिये
 ।

 चुनाव  बोर्ड  को  निदेश  दियें  जायें  कि

 ड़ियों में  यात्रा  करते  समय  जीवन  नष्ट  होने  वह  उन  राज्यों  में  विभिन्न  स्थानों  पर  जाकर

 भर्ती  ताकि  योग्य  नवयुवकों को  अपनी का  भय  बना  रहता  है  ।  भ्रम्बाला से  भटिण्डा

 कौर  भटिण्डा  से  धूरी  तथा  अन्य  eat  अपनी  योग्यता  के  अनुसार  नौकरी  मिल

 के  लिये  a  ग्रसित  गाड़ियां  चलाई  जानी
 सके  ।  अराज  कल  केवल  सरकारी  नौकरियों

 के  लिये  ही  नवयुवकों में  afer  प्रतियोगिता

 आवश्यकता है  चल  रही  इस  लिये  इस  मामला  पर

 ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  हमारी  शिकायत

 दूसरी  बात  में  सेवा  चुनाव  बोर्ड  के
 यह  है  कि  राजस्थान तथा  अन्य

 सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं
 ।

 उत्तरी  रेलवे

 का  चुनाव  बोर्ड  इलाहाबाद में  है  ।  '  इसके
 क्षेत्रों से  नवयुवक  नहीं  लिये  जाते  उन  को

 भी  उत्तरी  रेलवे  में  नौकरी  प्राप्त  करने  के
 वहां  होने  से  उस  स्थान के  लोगों को  अरन्य

 स्थानों  के  लोगों  की  भ्र पे क्षा  नौकरी  प्राप्त  लिये  पूर्ण  सुविधायें  दी  जानी  चाहियें
 ।  वहां

 करने  में  अ्रधिक  सुविधा  मिलती

 भी  योग्य  नवयुवक  बसते

 माननीय  मंत्री  के  घ्यान  में  लाना  चाहता सामान्यतया  वहीं  के  लोग  नौकरी  प्राप्त

 उत्तर  पश्चिमी
 हूं  ।

 रेलवे  में  भी  ऐसा  ही  होता  था  क्योंकि  बोर्ड  श्रीमती  सुभद्रा  जोशी

 मुलतान  में  इस  लिये  अधिकतर  मुलतान  उपाध्यक्ष  पहले  तो  में  सिन्हा  साहब

 के  लोग  ही  नौकरी  प्राप्त  करते  शेष  को  की  इस  मांग  को  सपोर्ट  करना  चाहती  हूं

 बहुत  कम  waar  मिलते  थे  |
 कि  मुजफ्फर  पुर  में  ब्रिज  बनाया  जाये  ।  मेंने

 श्री  | ह५  एम०  त्रिवेदी  :  यदि
 देखा

 तो  नहीं है  पर  जब  से  यहां  हाउस

 में  रात हर॒  साल  रेलवे  के  बजट  के
 थियों  को  निःशुल्क  पास  दे  दिये  तो

 इस  समस्या  का  हल  हो  सकता  है  |
 सर  पर

 मुजफ्फरपुर
 की  बहुत  चर्चा  होती

 सरदार  हुक्म  सिह  :  इस  से  मुलाकात  पड़ता  है  कि  सचमुच  वहां  पर  बहुत  तकलीफ

 के  लिये  art  वालों  को  सुविधा  अवश्य  मिल  इस  लिये  में  भी  रेलवे  मिनिस्टर

 सकती
 किन्तु  इसके  अ्रतिरिक्त ate  भी  से  दरख्वास्त  करूंगी  कि  उस  पर  ध्यान

 कठिनाइयां हैं  ।  भर्ती  करनें  वाले  भ्र धि कारियों  q
 ~

 |

 का  रुख  वहां  का  वातावरण  भी  इस  भर्ती

 पर  प्रभाव  डालता  है
 ।

 यदि  प्रांतो  के  च्  दूसरी  बात  में  करनाल  के  कुछ  हिस्सों

 भर्ती  की  गणना  की  तो  यह  स्पष्ट  हो
 के

 बावत
 कहना  चाहती  जो  मुझ  से  ज्यादा

 जायेगा  कि  उसी  प्रान्त  विद्वेष  के  लोग  अधिक

 भर्ती किये  गये  जहां  चुनाव  बोर्ड  स्थित
 इस्तेमाल  किया  है  गौर  उनको  देखा  है  उन्होंने

 यदि  ऐसी  बात  चलती  रहेगी  तो  बतलाया  है  कि  जेसा  करनाल  के  कई  हिस्सों

 नें  में  की
 .

 |
 में  देखा  है  ऐसा  उन्हों  ने

 न
 तो  कहीं  देखा  है

 बेरा  ara  यह  है  कि  इस  कठिनाई  को  दूर  wit न  सुना  है  ।  वहां  हर  वक्त  रेल  के  टिकट

 fer  चाहिये  प्रान्तीय ता  ख़त्म  हो  जाया  करते  हूं
 सौर

 ब
 बार

 कभी
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 वहां  से  तार  जाता  है  कौर  कभी  चिट्ठी  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 जी  हां  ।  कभी

 आती  है  कि  स्टेशन  पर  टिकट  खत्म  हो  गये  हम  उन  मांगों  पर  नहीं  पहुंचे  हैं
 ।

 शर  जो  मुसाफिर  वहां  सफर  करने  जाते  हैं  श्री  बी०  एस०  मति  रेलवे  मंत्रालय
 उनसे  रेलवे  वाले  कहते  हें  कि  पांच  आदमी

 ने  जो  सुधार किये  उनके लिये  में  उसे
 जमा  हो  कर  जिन्हे  एक  हो  स्टेशन  जाना

 बधाई  देता  हूं
 ।

 पर  साथ  ही  साथ  मेरा  यह
 हो  तब  हम  एक  पर्ची  पर  टिकट  बना  देंगे  ।  तो

 अनुरोध  है  कि  उसने  जो  कुछ  किया
 उसे

 होता  यह  है  कि  उस  बेचारे  पहले  मुसाफिर  को
 उतने ही  से  संतोष  नहीं  कर  लेना  चाहिये

 ऐसी  पांच  सवारियां  ढूंढनी  पड़ती  हें  जो  उसी
 क्योंकि  wat  भी  बहुत  कुछ  किया  जाना

 के  गांव  को  जाने  वाली  तब  कहीं  जाकर
 दोष  में  ara  करता  हू ंकि  माननीय

 उनको  एक  पर्ची  बना  कर  दे  दी  जाती  मंत्री  माननीय  उपमंत्री  एवं  रेलवे  बोर्ड

 और  उन  में  से  एक  इधर
 यात्रा  को  यथा  संभव  सुखद  बनाने

 उधर  हो  गया  तो  उनको  बड़ी  मुसीबत  पेश  प्रयत्  करेंगे  |

 जाती है  ।  इसके  अलावा  वहां  यह  भी  होता

 है  कि  टिकट  खत्म  हो  जाते  हैं  तो  वह  लोग  मुझे  यह  कहना  पड़ता  है  कि  रेलवे  मंत्री

 मंगवाते  नहीं  मुफ्त  में  गाड़ी  पर  दक्षिण  भारत  की  कौर  पर्याप्त  ध्यान  नहीं

 फिरों  को  चढ़ाते  हें  साथ  में  प्रिया  आदमी  देते  जब  भी  हम  कोई  बात  करते  तो

 वह  उत्तर  भारत  के  किसी  स्थान  के  सम्बन्ध चढ़ा  देते  हें  जो  कि  सवारियों से  पैसा  जमा

 करता है  ।  इस  तरह  से  a  देखेंगे  कि  रेलवे  में  होती है  ।  यह  बात  शभ्रनुचित है  ।  दक्षिण

 का  बहुत  पैसा  मारा  जाता  है  कौर  मुसाफिरों  भारत  की  उपेक्षा  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  :

 को  तकलीफ  प्रौढ़  परेशानी  भी  उठानी  पड़ती
 बेजवाड़ा  से  मद्रास  को  जाने  वाली  लाइन

 में  भ्रमों  रेलवे  मिनिस्टर  साहब  से

 eared  करूंगी  कि  यह  जो  बार  बार  वहां  पर  रेल  गाड़ियों  का  जाना  जाना  बहुत

 रहता  है  a  लगभग  बीस  वर्षों  से  इसको
 पर  टिकट  खत्म  हो  जाने  की  बात  यह

 दोहरी  लाइन  बनाने  की  योजनायें  हैं  ।  परन्तु
 बिल्कुल  एक  प्रीबोर्ड  बात  है  कौर  ऐसा  हमने

 कभी  तक  सुना  नहीं  है  तो  यह  बार
 किसी  न  किसी  कारण  से  वे  ara  wir

 तक  खटाई  में  पड़ी  हुई  कभी धन  का
 बार  वहां  पर  टिकट  खत्म  हो  जाने  की  जो

 बात  है  उसकी  तरफ  तवज्जह  दें  और
 अ्रभाव हो जाता है हो  जाता  तो  कभी  कुछ  शर

 रेलवे  बजट  में  टिकटों  के  लिये  कम  पैसा  रखा
 कारण हो  जाता  है  ।  मद्रास  वेजवाडा  लाइन

 या  यूं  कहिये  कि  मद्रास-दिल्ली लाइन अर लाइन  प्र
 गया  है  तो  उसके  लिये  ate  प्रिक  रुपये

 की  ग्रांट  हम  से  ले  लें  ।  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  श्र  निश्चय  ही  शिकायात

 काल  में  यह  बहुत  अधिक  काम  में  लाई  जायेगी  |
 श्री  तुलसीदास  :

 यह  उत्तर  दक्षिण  भारत  को

 में  मांग  संख्या १५  प्रौढे  १६  की  ्रो  निर्देश
 एक  दुसरे  से  जोड़ती है  ।  अत: म समझता में  समझता

 कर  रहा  हूं  ।  कटौती  प्रस्तावों की  सूचना
 भारत  सरकार  एवं  रेलवे  मंत्रालय  को

 में
 दे  चुका  उन  कटौती  प्रस्तावों  के

 इस  लाइन  के  सुधार  कौर  विकास  के
 सम्बन्ध  में  कोई  मत  भेद  नहीं  है  ।

 पर  गम्भीरता  पूर्वक  ध्यान  देना  चाहियें
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  र  इसको  सर्वोच्च  प्राथमिकता दी  जानी

 :  ait  हम  उन  मांगों  के  सम्बन्ध  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  एक  छोटा  सा  प्राय  ग

 में  चर्चा  नहीं  कर  रहे  हें  ।  वह  प्रतीक्षा करें  नियुक्त* कर  जाय  तो  अच्छा  होगा  ॥
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 बी०  एस०

 केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  से  म्रध्ि
 रेलों  में  बिना  टिकट  की  यात्रा  रोकने

 राज्य  सरकार  कृष्णा  नदी  पर  रेल  कौर  सड़क
 के  लिये  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करना

 का  एक  सम्मिलित  पुल  बना  रही  है
 ।

 क्या  आवश्यक है  ।  जनता  इस

 रेलवे  मंत्रालय  ऐसा ही  एक  दूसरा  पुल  काम  में  कोई  रूचि  नहीं  लेती  है  श्रौर न पुलिस न  पुलिस

 नहीं  बनवा  सकती  ताकि  रेल  तथा  मोटर
 की  सहायता  करती  है  ।  मत  यह  प्रावश्यक

 है  कि  इस  कार्य  में  जनता  का  सक्रिय  सहयोग यातायात  दोनों  ही  से  सम्बन्धित  सारी

 कठिनाइयां दूर  हो  जाये
 प्राप्त  करने  के  लिये  चित्रों  झर  Wer  प्रचार

 साहित्य  के  द्वारा  उचित  प्रचार  किया  जाना
 2

 ~
 में  श्रमिक  कल्याण

 चाहिये  ।

 योजनाओं  की  श्रपर्याप्तता पर  विचार  करने

 के  लिये  मेंने  एक  कठौती  प्रस्ताव  उपाध्यक्ष  महोदय  :  बिना  टिकट  के

 ३२१)  की  पूर्वे  सूचना  दी  है  ।  में  समझता  त्रियों  को  पकड़ने  वाले  व्यक्तियों  को  इनाम

 हुं  कि  रेलवे  में  श्रमिकों  के  avast  पर्याप्त
 क्यों  न  दिये  जायें  ?

 कल्याण  योजनाओं  की  व्यवस्था  नहीं  की  श्री  बी०  एस०  मुक्ति  :  जी  हां  यह  भी

 गई  है  ।  उनके  लिये  मनोरंजन  शादी
 एक  उत्तम  विचार  है  ।

 की  जो  व्यवस्था यें की  गई  वे  बहुत

 इसके  उपरान्त  में  यह  कहना  चाहता पर्याप्त  विशेष  रूप  से  दक्षिण  भारत  में

 उन्हे ये  सब  सुविधायें दी  ही  नहीं  गई  हैं  ।
 हूं  कि  रेलों  में  अनुसूचित

 में  केवल  इतना  चाहता  हूं  कि  उन  स्थानों  सुचित  ख़ादिम  जातियों  कौर  पिछड़े  ga  वर्गों

 जहां  प्राथमिक  एवं  उच्च  प्रारम्भिक  स्कूल
 के  लोगों  की  भर्ती  बहुत  भ्र वर्या प्त  है  ।  में

 नहीं  ऐसे  स्कूलों  की  व्यवस्था की  जानी  यह  मांग  करता  हूं  कि  रेलवे  मंत्रालय  को

 समाज  के  दलित  वर्गों  को  पर्याप्त  प्रोत्साहन चाहिये  रेलवे  में  डाक्टरी  इलाज  भी  बहुत

 अपर्याप्त और  खराब  होता  है  ।  इस  सम्बन्ध  देना  चाहिये  |

 में  उचित  प्रबन्ध  नहीं  है  ।
 श्री  अलगे दान  :  कदाचित  कल

 रेलवे  फेरी  लगा  कर  सामान  बेचने  यहां  नहीं  थे  ।

 की  जो  व्यवस्था  है  उसमें  भी  सुधार  की
 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  मंत्री  ने

 बहुत  श्रावव्यकता है  ।  मुझे  मालूम gar  है

 कि  इस  की  कई  कई  अनुज्ञप्ति यां
 कल  यह  बताया  था  कि  १,३००  ऐसे

 शक्तियों  में  से  लगभग  &3%  को  भर्ती  कर  लिया
 एक  ही  ठेकेदार  को  दे  दी  जाती  जो  उन्हें

 गया  था

 अन्य  फेरी  वालों  को  पट्टे  पर  दे  देता  है  ।

 इस  प्रकार  वह  ठेके  दार  एक  दलाल  सा  बन  श्री  बी०  एस०  मुक्ति  :  कुछ  प्रकार  की

 जाता है  ।  उसको  प्रत्येक  मास  में  १,४००  नियुक्तियों  के  लिये  नियुक्त  किये  गये  व्यक्ति

 रुपये  से  लेकर  २,५००  रुपये  तक  का  लाभ  सेਂ  नकद  ज़मानत  ली  जाती  है  ।  परन्तु  कोई

 होता है  ।  एक  दलाल  द्वारा  किये जा  रहे  हरिजन  या  किसी  wea  पिछड़े  हुये  at  का

 इस  प्रकार  के  शोषण  को  समाप्त  किया  जाना  व्यक्ति  इस  प्रकार  की  नक़दी  ज़मानत  देने

 क्योंकि  इसका  परिणाम  यह  होता  में  अ्रप्मर्थ  होता  है  ।  इस  प्रइन  पर  सरकार

 है
 कि

 यात्रा  करने  वाली  जनता  को  चीजें  को  विचार  करना  चाहिये
 ।  मेरा  निवेदन

 बहुत  खराब  मिलती  हैं  |  है  कि  भ्रनुसुचित  जाति  हं  अनुसूचित
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 ्र ख़ादिम  जातियों  ate  पिछड़े  हुये  वर्गों  के  माननीय  मंत्री  जो  से  यह  atta  करता  ठ

 व्यक्तियों  से  नक़द  ज़मानत  लेने  के  स्थान  fe  इस  विषय  &  सम्बन्धित  विद्यमान

 नियमों में  इस  प्रकार  रूपभेद  किया  जाय पर  यदि  उनके  सम्बन्ध  में  प्रतिभूतियां

 कार  की  जा  सकें  तो  बहुत  अच्छा  होगा  ।  ताकि  चुनाव  बोर्ड  के  शझ्रनुचित  कार्यों  के

 विरुद्ध  या  तो  जनरल  मैनेजर  या  रेलवे  बोर्ड
 चौदह  या  प्रभद्रक  वर्ष  पूर्व  एक  प्रकार  का

 के  सामने  अरपिल  की  जा  सके  ।
 अवायु  पंजीकरण  त्री  कौर  कुछ  ग्रसित

 लोगों  ने  बिना  कुछ  सोचे  समझे
 दूसरी  बात  यह  है  कि  आंध्र  राज्य  में

 अपनी  शरायु  लिखवा  दी  थी  ।  सेवा  निवृत्त  दस  लाख  से  ऊपर  चेंच  शर  पन्द्रह  लाख  से

 होने  से  कुछ  समय  पुर्व  अपनी  उन्होंने  ऊपर  वाल्मीकी  अथवा  बोया  लोग  हैं  ।  यद्यपि

 विक  आयु  का  पता  लगाया  ।  उदाहरणों  इनमें  बहुत  से  योग्य  व्यक्ति  फिर  भी

 मद्रास  निगम  ने  एक  व्यक्ति  को  यह  प्रमाण  उन्हें  रेलवे  की  किसी  भी  सेवा  में  नियुक्त  नहीं

 पत्र  दिया  कि  वह  द्रमुक  तिथि  को  पैदा  gar  किया  गया  है  ।  ये  पहाड़ी  लोग  हैं  कौर

 था  |  परन्तु  जनरल  मेनेजर  उस  प्रमाण  पत्र
 सुचित  अ्रादिम  जातियों  के  श्रन्तगेंत  आतें

 को  स्वीकार  नहीं  करते  हैं  ।  यह  बात  हैं  ।

 चित  है
 ऐसा  नहों  होना  चाहिये  ।

 तीसरी  बात  यह  है  कि  कुरनूल  जो

 एक  बात  में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  ब  त्रांघ्र  राज्य  की  राजधानी  रेलवे

 fe  प्रायः  उच्च  रेलवे  अधिकारी  प्राप्त  पत्रों  स्टेशन  पर  कोई  भी  विश्वास  गृह  शर

 का  उत्तर  नहीं  देते  हें  ।  उनमें  इतना  मामूली  हार  गह  नहीं  हे  ।  राजधानी  होने  के  कारण

 सा  शिष्टाचार  भी  नहीं  होता  है  ।  इस  बात  स्ब  वहां  लोगों  का  आना  जाना  बढ़  जायेगा  |

 सरकार  को  ध्यान  देना  चाहियें  ।  इस  बात  को  दुष्टि  में  रखते  में  यह

 ara  है  कि  सरकार  मेरी  बातों  शर
 रोध  करूंगा  कि  वहां  के  रेलवे  स्टेशन  में  उचित

 सुधार  किये  जायें  ।
 सुझावों  पर  उचित  ध्यान  देगी  कौर  श्रमिकों

 के  लिये  सभी  सुविधाओं  की  व्यवस्था  दक्षिण  में  प्रणाली  एक  महत्वपूर्ण

 करेगी  |  पारिक  केन्द्र  है  ।  वहां  का  रुई  र  मूंगफली

 श्री  गार्डिलिगन  .  गौड़  :  का  व्यापार  इतना  अधिक  है  कि  उसे  दूसरा

 में  माननीय  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  चार  बम्बई कहा  जाता  है  ।  वहां  के  स्टेशन पर

 त्वपूर्ण  बातों  की  कौर  प्रकाशित  करना  चाहता
 भी  विश् वाम गृह  बनाये  जाने  चाहिये  ।

 हूं  ।  पहली  बात  तो  यह  है  कि  मुझे  मालूम  चौथी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 ga  है  कि  रेलवे  अधिकारियों  की
 मंसूर  राज्य  के  सिरुगुप्पा  नामक  स्थान  को

 afa  रेलवे  बोर्ड  के  भ्रादेशों  के  अधीन  बनाई  ast  शर  येम्मीगनूर  '  होते  हुये  आंध्र

 गई  कर्मचारी  चुनाव  समितियों  या  बोडो  राज्य  के  कुरनूल  नामक  स्थान  से  एक  रेलवे

 द्वारा की  जाती  है  ।  मुझे  विश्वस्त सुत्र  से  लाइन  के  द्वारा  मिला  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 ज्ञात  gar  है  कि  ये  समितियां  या  बोड़ें  निष्पक्ष  सिरुगुप्पा  शक्कर  निर्माण  का  महत्त्व

 नहीं  होते  हैं  ।  इनमें  काफी  धांधली  होती  है  ।  पूर्ण  केन्द्र है
 ।  येम्मीगनूर  हथकरघा  बुनाई

 मैं  ऐसे  बहुत  से  मामले  जानता  जिनमें  का  बड़ा  भारी  केन्द्र  है  ।  इन  स्थानों  पर  यातਂ

 ईमानदार  अधिकारियों  के  उचित  दावों  यात  की  उचित  सुविधायें  न  होने  के  कारण

 को  अस्वीकार  कर  दिया  गया  है  ।  प्रत: "में  इनके  कुटीर  उद्योग  समाप्त  होते  जा  रहे  हैं  ।
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 श्री  गाडिलिंगन

 इसके  भ्र ति रिक्त  झपने  माल  को  बेचने  के  लिये  अधिक  ईमानदारी  श्र  डर के  साथ  काम

 इन्हे  बहुत
 चक्कर

 लगा  कर  कुरनूल  पहुंचना  करेंगे  ।

 पड़ता  जब  fe  सीधा  ani  केवल  vo

 युद्ध  काल  में  देश  भर  में  हानि  सड़क
 मील

 का  ही  है
 ।

 वाले  पुलों  के  ऊपर  रेलों  के  लिये  भी  पुल  बनाये

 श्री  सिहासन  सिंह
 गये  श्र  उन  पर  हर  प्रकार  की  सवारियों

 का  कराना  जाना  काफी  अ्रघिक  होता  था  | :  राय  व्ययक  में  रेलवे  कर्मचारियों

 के  क्वार्टरों  के  लिये  जो  व्यवस्था  की  गई  गोरखपुर  में  भी  रेलवे  ने  तीन  पुलों  पर  ऐसी

 वह  बहुत  उत्साह जनक  है  ।  इस  सम्बन्ध
 व्यवस्था की  थी  ।  परन्तु  अरब  उन  पर  से  वहू

 अ्रतिरिक्त ढांचा  हटा  दिया  गया  है  ।  इससे
 में  में  एक  बात  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  सस्ते

 मकानों  की  प्र् दा शिनी  में  उत्तर  रेलवे  द्वारा  वहां  के  लोगों  को  बहुत  असुविधा  हो  गई

 बनाये  गये  टाइप  के  एक  क्वाटर  की  है  कयों  कि  बाढ़  के  दिनों  में  ये  बहुत  काम

 ज्ञात  थे  कौर  बाढ़  में  बह  कर
 ग्रोथ

 हुये  बहुत लागत  तीन  से  चार  हजार  रुपये  तक  की

 है  ।  परन्तु  राय  व्यय  में  इसकी  लागत  से  पशु  इनमें  फंस  कर  बच  जाते  थे
 ।  इस

 दुष्टि  से  ate  भविष्य  में  पड़  सकने  वाली ६,२२०  रुपये रखी  गई  है  ।  समझ  में  नहीं

 आता  कि  ara  व्ययक  में  यह  डेढ़  गुना  मूल्य
 झ्रावश्यकताओं  को  दुष्टि  में

 रखते  में

 क्यों  रखा  गया  है  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  जहां
 समझता  हूं  कि  इन  पुलों  को  भी  ज्यों  का

 टी  बनाये  रखना  अच्छा  होगा  |
 जहां  रेलवे  कर्मचारियों के  लियें  क्वाटर  बनाये

 गयें  वें  बहुत  ही  कमजोर  सिद्ध  हुये  हैं  |
 समाचार  पत्रों  में  मेंने  पढ़ा  है  कि

 उनमें
 पानी  की  उचित

 कार  गोरखपुर में  १  799,000  रुपये के  लागत

 व्यवस्था  भी  नहीं  की  गई  हे  ।  यही  की  भूमि  लेने  जा  रही  है
 ।  सरकार

 के
 पास

 कारण है  कि  उनमें  से  अधिकांश  क्वाटर
 पहले  ही  से  बहुत  भ्रधघिक  भूमि

 जो

 खाली पड़े  हुये
 और

 उनमें  कोई
 भी

 रहना  के  बंगलों  में  बड़े  बड़े  प्रयासों  के  रूप  में  बेकार
 पसन्द  नहीं  करता  है  ।  भविष्य में  इन  बातों

 पड़ी हुई  है  ।  उन  जमीनों  को  कम  वेतन  वाले

 का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  |
 कर्मचारियों  कौर  अधिकारियों  के  लिये  भी

 मकान  बनाने  के  काम  में  लाया  जा  सकता

 खोई  गई  सम्पत्तियों के  लिये  प्रत्येक  वर्ष
 अध्यक्ष  १,००,०००  रुपया  उस  कार्य

 रेलवे  को  बहुत  अ्रधिक  धन  मुवाजें  के  रूप  में

 देना  पड़ता  है  यह  चीज  रोकी  जानीਂ  चाहिये  |
 में  लगाया  जा  सकता  है  ।

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  fe  रेलों  में  होने  अंत  में  में  यह  कहना  चाहता हूं  कि  जब

 वाली  चोरियों  शादी  को  रोकने के  लिये  कि  १९४७  में  सरकार  प्रो  रेलवे  बोड़े  की

 अ्रघिकारी  कौर  नियुक्त  जायेंगे  नीति  प्रथम  कौर  द्वितीय  श्रेणी  की  सेवाओं

 जो  कि  डी०  कराई  जी०  पद  के  शभ्रधिकारी  को  ara  में  मिला  देने  की  तो  फिर  उस

 होंगे  ।  में  समझता  हूं  कि  उनमें  से  अधिकांश
 नीति  को  at  तक  क्रियान्वित  क्यों  नहीं

 अलक़ादा  प्राप्त  अधिकारी होंगे  ।  मेरा  सुझाव  किया  गया  है  ।  द्वितीय  श्रेणी  के  अधिकारियों

 यह  है  कि  झ्रवकाश  प्राप्त  व्यक्तियों  के  बजाय  को  उनकी  पदोन्नतियों नहीं  दी  जा  रही  हैं  ।

 ऐसे  व्यक्ति  नियुक्त  किये  जायें  जो  सेवा  में  उनकी  प्रगति  का  मार्ग  अवरुद्ध  है  |  ऐसी

 तो  अधिक wea  होगा  ।  ऐसे  लोग  दया  में  वें  खराब  हो  जाते  हैं  ।  यदि  उन्हें
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 उन aw at  टेरा TT  qd सही  मार्ग  पर  चलाना  तो  उन्हें  काफी  दिनों  से  चल  रहा  है  कौर  खर्च  इसका

 दी  जानी  चाहिये  |  अधिकारियों  निर्णय  कर  ही  दिया  जाना  चाहिये  ।

 के  बीच  इस  प्रकार  का  भेद  भाव  करना  कदापि
 मेंने  गोल्डन  राक  मदुरई  तथा

 उचित  नहीं  है  ।

 कोएम्बटूर  स्थानों  पर  रेलवे  कर्मचारियों

 उनकी उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  वीर स्वामी  के  लिये  बने  मकानों को  देखा  है  ।

 हालत  काफ़ी  खराब  है  ।  उनमें  बिजली
 श्री  वोरस्वामी

 का  कोई  प्रबन्ध नहीं  है  ।  बरसात के  दिनों

 जातियां  )  सच  है  कि
 भारतीय

 में  पानी  भर  जाने  के  कारण  भयानक  बीमारियां

 रेलवे  कई  दिशाओं  में  प्रगति  कर  रही  है  ।
 फैल  जाती हें  ।  इस  सम्बन्ध में  कुछ  न

 कुछ  बातें  ऐसी  हें  जिनकी  we  में
 कुछ  तो  किया  ही  जाना  चाहिये  ।

 माननीय रेल  मंत्री  का  ध्यान

 दक्षिण  रेलवे  के  प्रायः  सभी  स्टेशनों चाहता  हूं  ।  रेलवे के

 निम्नवगग
 क्रमंचारियों  की  पर  तीसरे  दर्जे  के  मुसाफिरों  के  लिये  नहाने

 ait  रेलवे  उतना  ध्यान  नहीं  दे  रही है  आदि की  व्यवस्था  नहीं है  ।

 दक्षिण जितना  कि  उसे  देना  चाहिये  ।  में  यदि  ऐसा  सब  स्थानों  पर  नहीं  हो  सकता

 रेलवे के  गोल्डन  राक  में  बने  अस्पताल  है  तो  कम  से  कम  बड़े  बड़े  स्टेशनों पर  तो

 या  अरन्य  ज़िला  अस्पतालों को  ही  ले  लीजिय े।  ऐसी  व्यवस्था  हो  ही  जानी  चाहिये  ।

 वहां पर  दवाइयां  उपलब्ध नहीं  होतीं  ।

 कर्मचारियों को  उन्हें  बाज़ार  से  खरीदना  एक  प्रश्न  पूछने  पर  मुझे  सूचित किया

 है  |  तो  इंजेक्शन  लगाने  गया  था  दक्षिण  रेलवे  में  अनुसूचित

 तक  की  फीस  ले  ली  जाती  है  ।  गोल्डन  जाति का  प्रथम  श्रेणी  में  केवल एक  ही

 राक  wera में  प्रसृति  विभाग  में  कोई  अधिकारी है  ।  ae  owe  रेलों में  दो

 इन  सब  बातों  श्र  इस  प्रकार  सारे  भारत  में  अनुसूचित महिला डाक्टर  नहीं

 की  are  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  ज़िला  जाति के  केवल  तीन  रेलवे  अ्रधिकार हैं  ।

 अस्पतालों तक  पहुंचने  में
 भी  लोगों  यह  स्थिति  संतोषजनक  नहीं  है  ।  इस

 सम्बन्ध  में  कुछ  किया  जाना  चाहिये  । को  काफी  दूर  पड़ता है  ।

 मेरा  निवेदन है  कि  एक  चलती  डाक्टरी

 मोटरगाड़ी का  प्रबन्ध  कर  दिया  जाये  जो

 अन्त  में  में  उन  अनुसूचित  जातियों  के

 उम्मीदवारों की  re  प्रा पका  ध्यान  दिलाना

 ज़िलों के  अन्दर  जाकर  रोगियों  की  सहायता
 चाहता हूं  जो  चौथी  श्रेणी  के  पदों  के  लिये

 कर  सके  |
 प्रार्थना  पत्र  भेजते हू  ।  उनसे कहा  जाता

 गोल्डन  राक  हाई  स्कूल  में  तामील  है  किवे  केन्द्रीय  या  राज्य  सरकारों  के

 के  पंडित
 को  ८५  रुपये  और  हिन्दी  के  पंडित

 गजटेड  अ्रधिकारियों ar  जिला  मुनसिफों

 को  १२०  रुपये  दिये  जाते हैं  मेरा  निवेदन  के  प्रति हस्ताक्षर  किये हुए  प्रमाण  पत्र

 है  कि  यह  भेद  भाव  दूर  किया  जाना  चाहिय े|  उपस्थित  करें  |  ary  स्वयं  सोचिये कि  उनके

 हमारे  लिये  हिन्दी  श्र  तामील  बराबर  लिये  ऐसा  करनाਂ  कितना  कठिन  है  ।  अतएव

 a
 =  |  इस  सम्बन्ध  में  में  के  मेरा  निवेदन  है  कि  अनुसूचित  जातियों के

 शिक्षकों  की  वेतन  व्यवस्था  के  बारे  में  उम्मीदवारों को  यह  छूट  दे  दी  जाये  कि

 भी  कुछ  कहना  चाहता  यह  मामला  वे  इस  प्रकार  के  प्रमाणपत्र  पंचायत  are
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 के  सदस्य या  गांव  के  मुन्सिफ़  या  म्यूनिसिपैलिटी  चाहते  हैं  या  चितरंजन  जाकर
 उस

 कालौनी

 के  सदस्य  से  भी  ला  सकते  हैं  |  में  रहनाਂ  चाहेंगे  तो  मुझे  पूर्ण  विश्वास हैं

 वे  उस  कालौनी में  रहना  पसन्द  करेंगे  जिसे
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रकार  तो

 ~  माननीय  सदस्य  ने  बन्दीगृह  बतलाया
 ।

 wis  जातियों  मं

 ५  को  शामिल  करा  लेंग े।  परन्तु  इसका  wi  यह  नहीं  है  कि

 हम  नें  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  सब  कुछ

 श्री  अल् गे दान
 :

 मुझे  यह  देख  कर  कर  दिया है  ।  वास्तव  जब  कभी  भी

 बड़ी  प्रसन्नता  हुई  है  कि  art  बहस  में  कारखाने तथा  अन्य  चीज़ों को  देखने  के

 में  जिन  माननीय  सदस्यों  ने  भाग  लिया  लिये  दौरे  पर  गया
 तो  में  tag  निश्चय

 है  उन  सब  लोगों  ने  इसी  बातपर जोर  दिया  कर  लिया  कि  में  रेलवे  की  कालोनियों  को

 है  कि  रेलवे  कर्मचारियों  की  सेवा  शर्तों  भी  देखूंगा  जहां  हमारे  कर्मचारी रहते  हैं  ।

 उचित  होनी  चाहियें  ।
 यदि  में  यह  कहूं

 यद्यपि  सभी  बातें  वैसी  नहीं  थीं  जेसी  कि

 तो  कोई  नई  बात  न  होगी  कि  रेलवे  ने  इस  होनी  चाहिये  थीं  तथा  ५  दिशाओं  में

 देश में  अदद  नियोजक  बनने  का  प्रयत्न  सुधार  करने
 की  शझ्रावश्यकता  फिर

 किया है  ।  यदि  में  इस  बात  का  दावा  में  कह  सकता  हूं  कि  wa  नागरिक

 करूं-तो  यह  पर  अरोप  लगाना  बस्तियों के  मुकाबले  में  रेलवे  कालोनियों

 न  होगा-कि  amt  इस  देश  में  रेलवे  ही  हमेशा  ही  साफ  सुथरी  नजर  ast

 सबसे  भ्रमणी  नियोजक  है  ।  और  लोगों
 में  यह  सब  इसलिये  नहीं कह  रहा  है  कि

 को  चाहिये कि  वे  भी  रेलवे  के  स्तर पर  माननीय  सदस्य  मेरी  saa  करने  लग

 का  प्रयत्न करें  ।  जायें  बल्कि  में  तो
 उनके  सामने  सन्तुलन  तत

 वें  यह  जान  लें  कि विचार रख  रहा  हुं  ।
 इस  सदन  तथा  दूसरे  सदन के  अनेक  अब तक  क्या  किया  गया  है  ait  कितना

 माननीय  सदस्य  चितरंजन  देखने गये  थे  ।
 किया  जाना  है  ।

 वास्तव  जो  कुछ  वहां  देखा  उससे
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  तक

 वे  बहुत  प्रसन्न हुए  थे  ।  न  केवल  वे  वहां
 उन्हें  वहां  नहीं  ले

 जाते
 तब  तक  वे  सब

 बातें

 के  बड़े  कारखाने  को  देख  कर  प्रसन्न  हुए  थे

 जो  प्रति  महीने  छः  इंजन  बनाता  बल्कि
 कैसे  समझ  सकते  हें  ?

 श्री  अलग शन  :  हम  उन्होंने  हर  प्रकार
 उन्हें  सब  से  भ्रमित  श्रामण्य  प्रसन्नता

 उन  सुविधाओं को  देख  कर  हुई
 जो  की  सुविधायें देने  के  लिये  तैयार  हें

 ।  वास्तव

 कि  चितरंजन  कालौनी में  रहने  वाले  रेलवे  धिक  से  श्रमिक
 सुविधाएं  दी  जा  रही

 ह्
 कर्मचारियों को  प्राप्त  हें  ।

 विरोधी
 दल

 के
 नेताओं  में

 से  एक  का  यह  कहना  बहुत  श्री  नम्बियार :  में  चितरंजन  गया

 ही  निद यता पूर्ण था  कि  चितरंजन  एक  बन्दीगृह  था  ।  पुलिस की  अनुमति  लिये  बिनाਂ

 है  ।  में  माननीय  सदस्य  को  चुनौती  देता  श्राप उस  कालौनी  में  नहीं  घुस  सकते  हैं  ।

 हूं  कि  यदि  भारत  में  att  कहीं  पर  काम  हम  ने  कहा  था
 कि

 वह  एक  बन्दीगृह

 करने  मज़दूरों को  यह  विकल्प  दिया  के  समान है  ।  यदि  amy  यह  पाबन्दी

 जाये कि  वे  अपने  वर्तमान  काम  पर  लगे  रहना  हटा दें  तो  सब  ठीक  हो  जायेगा  ।
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 श्री  अलगे शन  :  माननीय  सदस्य  के  रही है  ।
 उन  धारणाओं  को  टूर  करने

 अ
 el  मुझे  ag  ad  कहनी  पड़ी

 यह  कहना  है  कि  वह  बन्दीगृह  है  बहुत ही  a

 दुर्भाग्यपूर्ण  था  ait  aa  उनके  लाख  सफाई
 e  |

 देने  पर  भी  वह  बात  टाली  नहीं जा  सकती
 श्र  ब  में  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  अंकड़े

 है  ।  उन्हें  इसके,लिये  अफ़सोस  करना  चाहिये
 ।

 वर्ष  PEYS—UY  में

 मुझे  मालूम  नहीं  कि  माननीय  सदस्य
 वास्तव  प्रस्तुत  करूंगा  |

 में  वहां  गये  भी  थे  या  नहीं  कौर जो  कुछ
 रेलवे  कर्मचारियों  को  सुविधाएं  देने  के  लिये

 १० '  ov  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की
 चितरंजन  में  हो  रहा  है  उन्होंने  वहू  भी  देख

 लिया या  नहीं  ।
 गई  है  जब  fe  चालू वर्ष  में

 केवल
 ८  &७

 करोड़  की  व्यवस्था  ह, |  लगभग

 में  कह  रहा  था  कि  रेलवे  मजदूरों  को  एक  करोड़  रुपये  अधिक रखा  गया
 3
 id  ।

 के
 जो  सुविधाएं प्राप्त  हैं  वें  उन  से  कहीं  aha  इसमें पांच  रुपये  कर्मचारियों

 ait  बढ़िया  है ंजो  साधारण  जनता  को  क्वार्टर  शादी के  लिये  हें  ।

 प्राप्त  होती  या  भारत में  कौर  किन्हीं
 जहां  तक  डाक्टरी  सुविधाओं  का  सम्बन्ध

 मज़दूरों  को  मिलती  फिर  यह  सच
 है  में  इसके  बारे  में  भी  कुछ  wins सदन

 है  कि  हमारी  कालोनियों में  कुछ  क्वार्टर
 के  सामने  रखनाਂ  चाहूंगा  ।  इस  बात  से

 तो

 बहुत  ही  पुराने  कुछ  ऐसे  हें  जिनमें  ware
 मुह  मोड़ा ही  नहीं  सकता है  कि  रेलवे

 रहता है  खिड़कियां नहीं  हैं  ।  मन
 कर्मचारियों को  अन्य  लोगों  की  अपेक्षा  अ्रच्छी

 उन  क्वार्टरों को  देखा  है  तथा  उन्हें
 डाक्टरी  सुविधाएं  उपलब्ध  हैं  ।  मेरे  माननीय

 देख  कर
 मेरा

 सिर  wt  से  झुक  गया  था
 ।

 मित्र  श्री  वीर स्वामी  गोल्डन  राक  रेलवे

 हमारे पास  इन  पुराने  क्वार्टरों
 में  सुधार

 अस्पताल  के  बारे  में  कुछ  कह  रहे  थे
 ।  में

 करने
 का

 कार्यक्रम
 है  तथा  उसके  अनुसार

 तो  यह  कहना  चाहूंगा  कि  हमारे  रेलवे  के

 काम  हो  भी  रहा  यदि  माननीय  सदस्य
 सब  से  प्रति  अस्पतालों  में  से  गोल्डन

 उन  स्थानों तक  जाने  का  कष्ट  करें  जहां  पर
 अस्पताल भी  एक  है  ।  मुझे  पता  लगा  है

 अ्राजकल  हमारे  रेलवे  कर्मचारी  रहते  हें  तो
 कि  वहां  के  कौर  लोग  भी  उसी  अस्पताल

 army  देखेंगे  कि  वहां  पर  क्वार्टरों  के  बनाने  डाक्टर के  पास  जाते  हें  शौर  नागरिक  अस्पताल

 का  काम  बहुत  तेजी  से  हो  रहा  कदाचित्
 में  नहीं  जाते

 ।
 इस  बात  की  पुष्टि थिर

 श्राप  यह  भी  समझने  का  प्रयत्न  करेंगे  कि  चिरा पल्ली से  ७  वाले  सदस्य कर  सकते हें
 |

 रेलवे  न  केवल  छोटे  स्टेशनों  पर  क्वार्टर

 बना  रही  है  बल्कि  कलकत्ते  जैसे  बड़े  शहरों
 श्री  नम्बियार  :  हम  वहां पर  एक

 महिला  डाक्टर  चाहते  हैं  ।

 में  जहां लागत  काफी  बैठती है  ।  जहां

 at  अलगे शन  :..  एक  महिला  डाक्टर

 दी
 जाती  अलग  अलग  नल  होते  हैं  तथा  वहां  नियुक्त की  गई  थी  ।  उसने  वहां

 इन  सब  बातों  का  ध्यान  रखा  जाता  है  ।  कास  भी  किया  किन्तु  उसकी  बदली

 जब  माननीय  सदस्य  सदन  में  रेलवे की  इस  श्र  कहीं  कर  दी  गई  थी
 ।

 बात के  लिये  आलोचना  कर  रहे  हों  कि
 att  नम्बियार :  क्यो ं?

 वह  ऐसी  सुविधाएं नहीं  देती  है  तो  साधारण

 व्यक्ति तो  यहीं  समझेगा  कि  रेलवे  अपने  श्री  अलग शन
 :

 वहां
 पर

 निकट

 मज़दूरों के  लिये  कोई  विशेष काम  नहीं कर  में  महिला  डाक्टर  भेज  दी  जायेगी
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 डाक्टरी  सुविधाओं के  सम्बन्ध  में  में
 भाषण  सुने  हूं  ।  कल  एक  सदस्य  ने  बड़े  ज़ोर

 कुछ  आंकड़े रखना  चाहता  हूं  ।  95.0  पूर्णरूप  दोर  से  यह  कहा  कि  पंजाब  में  तो  रेलवे  लाइनें

 सुसज्जित रेलवे  भझ्रस्पताल  तथा  ३८७  ही  नहीं  एक  ग्न्य  सदस्य  ने  भी  कहा  कि

 औषधालय  हें  जिनमें  2,95k  रोगियों  को  उनके  आदिवासी  सन् थाल  परगने  में

 का  प्रबन्ध  है  ।  यह  बात  नहीं है  कि  कोई  लाइनें  नहीं  हैं  ौर  उसकी  भ्रांत  कोई

 यह  श्राकड़े  पहलें  नहीं  चुके  हें  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।  यह  बात  तो  है  नहीं

 इन  के  दिये  जाने  पर  भी  माननीय  कि  दक्षिण  को  छोड़  कर  अन्य  सारे  क्षेत्रों  में

 सदस्यगण  बारबार  उन्हीं  बातों  को  दोहराते  रेलवे  लाइनों की  भ्रमणी  व्यवस्था है  प्रौढ़  केवल

 हें  जो  वे  एक  बार  कह  चुके  हैं
 |  दक्षिण की  ही  उपेक्षा की  गई  हैं  ऐसी  कोई

 श्री  टी०  बी०  बिट्ठल  में  ने  यह
 बात  नहीं  है  ।  मेरा  ख्याल  यह  था  कि  सदस्यगण

 कहा  था  कि  पश्चिमी  रेलवे  में  रोगियों  इस  भावना  से  विचार  नहीं  करेंगे  र  यहां

 संसद्  में  बेठ  कर  वास्तविक  स्थिति  का
 को  रखने के  लिये  कम  स्थान है  ।

 उचित  रूप  से  अनुमान  लगायेंगे  क्योंकि  यहां

 श्री  प्रदान  :  यह  सच  है  |  में  उन्हें  केवल  अपनें  प्रदेश  की  स्थिति  का  ही

 पता  नहीं  बल्कि  वे  प्रत्येक  क्षेत्र  की मानता हुं  कि  अन्य  रेलों के  मुकाबले  पश्चिम

 रेलवे के  रोगियों  को  रखने  का  स्थान कम
 स्थिति  को  जान  जाते  हें  ।  यहां  सब  स्थानों

 है  किन्तु हम  उसे  शीघ्र ही  पुरा  करने  का
 का  प्रतिनिधित्व  इसलिये  सम्पूर्ण  स्थिति

 प्रयत्न  करेंग े|  के  वास्तविक  रूप  का  पता  लगाया  जा  सकता

 @  ।
 चाहिये

 कि  वे  उचित  दृष्टिकोण  से

 दिक्षा  सम्बन्धी  सुविधाओं के  सम्बन्ध  काम लें  कौर  अलग  अलग  क्षेत्रों  की

 में  भी  में  कुछ  भ्रांकड़े देना  चाहता  हुं  किन्तु  रनों  को  बढ़ा  बढ़ा  कर  कहने  का  प्रयत्न  न

 मुझे  डर  है  कि  मेरे  माननीय सदस्य  फिर  यह  करें  ।  यह  तो  स्वाभाविक ही  हूं  कि  माननीय

 कहने  लगेंगे  कि  ये  आंकड़े  परिचालित  किये  सदस्य  ya  ७५ अपन  स्थानों  और  निर्वाचन

 ७  कारावास  में  दियें  हुए  हें  ;
 क्षेत्रों  की  जरूरतों  को  यहां  सामने  परन्तु

 फिर  जब  वे  भाषण  देनें  लगते हें  तो

 इन  आंकड़ों  को  भूल  जाते  हें  ate  इसलिये

 उन्हें  ग्रन्थ  क्षेत्रों  को  नहीं  भूलना  चाहिये  शर

 यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि  उन्हीं  के  क्षेत्र

 मुझे इन  आंकड़ों को  दोहराना  पड़ता  है
 ।

 की  उपेक्षा  की  गई  है  और  शेष  सब  स्थानों

 परन्त ुमें  इस  विषय  पर  कौर  अधिक  नहीं  पर  व्यवस्था  ठीक है  ।

 कहना  चाहता  |

 श्री  it  एस०  भूपति  :  क्या  माननीय
 माननीय  मित्र  श्री  मूर्ति  ने  विंध्याचल

 के  दक्षिण  में  स्थित  क्षेत्रों  का  ज़िक्र  किया  ।
 मंत्री  विंध्याचल  पर्वत  के  उत्तर  में  जितनी

 रेलवे  लाइनें  हैं  उनसे  तुलना  करते  हुए  दक्षिण

 अ्राजकल  यह  कहना  कुछ  फ़ैशन  सा  हो  गया  है

 कि  दक्षिणी  भाग  की  उपेक्षा  की  गई  है  या
 की  रेलवे  लाइनों  के  भ्रांकड़े  बतायेंगे  ?

 की  जा  रही है  ।  में  समझता था  कि  दक्षिण  श्री  अलगे दान  :  हमने  इसके  nines

 के  लोग  कम  से  कम  यहां  dae  में  जाफर  anes  किये  हैं
 ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  सदन  में

 सम्पूर्ण  देश  के  बारे  में  स्थिति  का  ठीक  ठीक
 एक  प्रश्न

 के
 उत्तर

 में

 यह  सूचना

 दी

 जा  चुकी
 अनुमान  लगा  सकेंगे  ।  हम  लोगों  ने  यहां  के  a
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 श्री  मेरी  ने  बेचवाना  मद्रास  लाइन  को  है  ।”  परन्तु  मेरी  सुचना  यह  है  कि  यह  जाति

 दोहरी  बनाने  की  चर्चा  की  ।  इस  लाइन  पर  उनमें  शामिल  नहीं  हैं  ।  यदि  ऐसी  बात  है  तो

 ऐसी  व्यवस्था  की  जा  रही  है  जिससे  यातायात  यह  राज्य  सरकार  का  काम  है  कि  इस  विषय

 भ्र  as  सकेगा  श्र  यदि  ait  चल  कर  में  वह  क़दम  उठाये  कौर  इस  जाति  को

 दोहरी  लाइन  बनानी  आवश्यक  हुई  भी  तो  जो  सुची में  शामिल  करवाये  ।  जहां  तक

 काम  wa  किया  जा  रहा  है  वह  बेकार  नहीं  हो  अनुसूची  में  शामिल  अन्य  झ्रादिम  जातियों  का

 |  उन्होंने  कृष्णा  नदी  पर  एक  शौर  पुल  सम्बन्ध  उनके  लिये  ५  प्रतिशत  रक्षण  की

 बनाने  की  बात  भी  कही  ।  वास्तव  वेतनमान  व्यवस्था  हैं  ।  परन्तु  में  यह  कहूंगा  कि

 स्थान  के  बारे  में  राज्य  सरकार  ने  हम  से  सुचित  भ्रादिम  जातियों  के  उम्मीदवारों  से

 ली  थी  ।  वह  स्थान  रेलवे  पुल  बनाने के  y  प्रतिदिन  स्थान  भरना  सम्भव  नहीं  है  ।

 लिये  ठीक  नहीं  समझा  गया  ।  इसलिये  उनसे

 श्री  मूर्ति  ने  कर्म  चारियों
 की  जन्मतिथियों

 एक  दसरे  स्थान  का  सुझाव  देने  के  लिये  कहा
 में  परिवर्तन  करने  की  कठिनाई  का  निर्देश

 गया
 जो

 रेलवे  वालों  की  दृष्टि  में  उपयुक्त
 किया  ।  यह  बात  ठीक  है  कि  जब  कोई  शिक्षित

 हो  ।  aTtart,  जैसा  श्राप  जानते

 कर्मचारी  अपनी  जन्म  तिथि  बताता  हे  तो
 उन्हें  बांध  बनाने  की  जल्दी  है  ऐसा

 कहा  जाता  है  कि  कुछ  मरम्मत  की  ज़रूरत  है  |  ag  सही  तिथि  ही  समझी  जाती  है  और  उसे

 बदलने  नहीं  दिया  जाता  ।  ऐसा  होता  है  कि
 इसलिये  सड़क  ate  रेगुलेटर  के  हिस्से  को  मिला

 दिया  गया  है  ।  वास्तव  केन्द्रीय  सरकार  कुछ  लोगों  को  सेवा  निवृत्त  होने  से  कुछ  समय

 पहले  ही  इसमें  ग़लती  का  पता  लगता  हैं  ।
 का  सम्बन्ध  सड़क  के  पुल  से  ही  है  ।  श्र

 हाल  रेलवे  को  इससे  अलग  रखा  गया  है  ।  में
 निश्चय  जहां  तक  शिक्षित  लोगों  का

 सम्बन्ध  जन्म  तिथियों  में  परिवर्तन  करना
 माननीय  सदस्य  को  यही  बताना  चाहता  था  ।

 सम्भव  नहीं  ।  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  के

 जहां  तक  अनुसूचित  जातियों  के  बारे  में  यदि  यह  साबित  हो  जाये

 निधित्व  का  सम्बन्ध  जिसके  बारे  में  श्री  तिथि  ग़लत  लिखी  गई  तो  उसमें  परिवर्तन

 मूत्ति
 कौर  श्री  वीर स्वामी  बोले  में  इसका  करने  दिया  जाता है  ।  पढ़े  लिखे  लोगों  से  यह

 उत्तर  दे  चुका  हूं  ।  हम  अनुसूचित  जातियों  के  aa  की  जाती  कि  वे  ठीक  ठीक  जन्म

 हितों  का  ध्यान  बराबर  रखेंगे  शौर  इस  बात  की  तिथियां  ही  देंगे  ।

 व्यवस्था  करेंगे  कि  उन्हें  पुरा  कोटा  मिले  ।

 इस  विषय  में  में  इतना  दौर  कह  दूं  कि  श्री  दोष गिरी  राव  ऐसे

 सुचित  ख़ादिम  जातियों  के  लोगों  को  हमारे  मामलों  में  जन्म-प्रमाण  पत्रों  को  क्यो  नहीं

 सेवा  योगों  के  द्वारा  भरती  fear  जाने  का  माना  जाता  है  ?

 काम  कौर  ज्यादा  अ्रसंतोषजनक  क्योंकि

 इन  जातियों  से  उपयुक्त  योग्यता  रखने  वाले
 श्री  अलगे दान  :  जब  वें  नौकरी  शुरू  करते

 तो  वे  अपनी  जन्म-तिथि  लिखवाते  हैं  ।
 नवयुवक  नहीं  मिलते  ।

 जब  वे  एक  fag  तिथि  लिखवाते  हैं  तो  यह

 माननीय  श्री  गार्डिलिगन  गौड़  समझा  जाता  है  कि  उन्होंने  जन्म  प्रमाण  पत्रों

 ने  चेंचू  नामक  ऑ्रादिम जाति का जाति  का  ज़िक्र  किया  में  देख  कर  ही  तिथि  लिखवाई  होगी  ।  यदि

 मैंने  उन्हें  बीच  में  रोक  कर  पूछा  थी  कि  क्या  २५  या  ३०  वर्ष  जब  उनके  निवृत्त  होने

 aq  जाति  अ्रनुसूचित  area  जातियों  में  में  थोड़ा  ही  समय  रहा  वे  अ्रपनी  सही  जन्म

 शामिल  है  ।  उन्होंने  जवाब  दिया  कि  तिथि  के  बारे  में  कोई  प्रलेख  प्रस्तुत  करते

 789  PSD
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 तो  इसका  यही  मतलब  हो  सकता  है  कि  शुरू  इससे  पता  चलेगा  कि  निर्देश-पद  काफ़ी

 में  ग़लत  तिथि  देकर  वे  कोई  ख़ास  फ़ायदा  व्यापक  हैं  रोक  उनके  अन्तर्गत  श्रमिक
 अपनी

 उठाना  चाहते  थे  ।  सारी  उचित  ferred  सामने  रख  सकते  हैं  ।

 श्री  विट्ठल  राव  नें  अधिकरण  का  ज़िक्र
 श्री  राव  ने  भूतपूर्व  निज़ाम  रेलवे

 किया  ।  एकਂ  व्यक्ति  वाले  श्रेणीकरण  का  फ़ैसला
 के  कर्मचारियों के  बारे  में  कहा  ।  यह  सच  है

 कि  उन्हें  केन्द्रीय  वेतन  प्रयोग  के फ़ेडरेशन  के  साथ  बातचीत  करने  के  बाद  ही

 किया  गया  था  |  फ़ेडरेशन के  नेताओं  की  नियम  कौर  सेवा  दाँतों
 को

 या  भूतपूर्व

 रेलवे  के  नियम  ate  wat  को  चुनने  का
 सहमति  से  ही  यह  प्रधिकरण  नियुक्त  किया

 म् गया  *  *  विकल्प  दिया  गया  है  ।  उन्हें  पदोन्नति  के  बाद

 इसे  चुनना  है  ।
 भूतपूर्व  निज़ाम  स्टेट  रेलवे  के

 यह  सच  हे  कि  ए०  भाई  कार  य०  जो  १-१०-२६  से  पहले  नियुक्त
 कौर  झाई ०  एन०  करार  रहे  की  इच्छा  यह

 हुए  ६०  वर्ष  की  IA  तक  नौकरी  कर
 थी  कि  प्रधिकरण  को  €  विषयों  का  निर्देश  किया

 सकते  हैं  ।  वे  यह  चाहते  हैं  कि  केन्द्रीय  वेतन

 जाये  रेलवे  बोर्ड  के  साथ  बातचीत  करने  आयोग  के  wana  नियम  तथा  सेवा-नियुक्ति च्

 पर  वें  ५  निर्देशकों पर  सहमत  हो  परन्तु
 तथां  पदोन्नति  की  अन्य  दाँतों  के  पक्ष  में  विकल्प

 इनमें  से  प्रत्येक  निर्देश  पद  के  ae  कितने
 देने  के  बाद  भी  उनके  लिये  यहं  रियायत  चलती

 ही  विषय  उठाये  जा  सकते  हें  प्रो  भ्र घि करण
 रहे  ।  यही  कठिनाई  खड़ी  हो  जाती  हैं  ।  वे

 के  सामने  रखे  जा  सकते  उदाहरण  के
 यह  चाहते  हैं  कि  उन्हें  ६०  वर्ष  की  प्राय  तक

 में  एक  या  निर्देश-पद  आपको  पढ़  कर
 सेवा  करने  की  भीਂ  अनुमति  हो  अर  अरन्य

 सुनाता  हूं
 ।

 में  सदन
 का

 ज्यादा  समय  लेना  नहीं  चोरियों  को  जो  रियायती  अवकाश  नियम  तथा

 चाहता  |  पहला  निर्देश-पद  इस  प्रकार  हैं  :
 सेवा  शर्तें  उपलब्ध  वे  भी  प्राप्त  हों  |

 समिति  की  सिफ़ारिशों  के  श्री  टी०  ato  विट्ठल  राव  :  गाडगिल

 भ्रनुसार  विभिन्न  वर्गों  के  कर्मचारियों  की
 समिति  की  सिफ़ारिश का  क्या  eat  ?

 श्रेणियों  के  पुनर्निधारण  की  फिर  से  जांच  की
 श्री  अलगेशन  इसके  बारे  में  वित्त

 जाय  प
 मंत्रालय  ने  कहा  है  कि  यह  सिफ़ारिश  उन

 माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  इसਂ  व्यापक  लोगों  के  बारे  में  पूरी  पूरी  लागू  नहीं  होगी

 शीर्षक  के  अन्तर्गत  कितने  विषय  उठाये  जा
 जिन्हें  मंहगाई  भत्ता  मंत्रालय  द्वारा  स्वीकृत

 सकते हैं
 दरों  से  भिन्न  दरों  पर  मिल  रहा  था  ।  इसी

 सिद्धान्त  के  भ्राता  पर  भूतपूर्व  निजाम  रेलवे
 कुछ  कर्मचारी  वर्गों  के

 पुरानी  वेतन  श्रेणियों  के  बदलें  में  जो  नई  वेतन  के  कर्मचारियों  ak  अन्य  कर्मचारियों  में

 श्रेणियां  निर्धारित  की  गई  हैं  उन्हें  पहली  जनवरी
 विभेद  किया  गया  था  ।  रियासतों  की  सारी

 2 Eve  से  भूतलक्षी  प्रभाव  से  लागू  किया  जायें
 रेलों  में  नियुक्त  जितने  लोग  इससे  प्रभावित

 प्रौढ़  इसी  के  अनुसार  पदोन्नति की  हुए  हैं  उनकी  संख्या  २२००  जिसमें  से

 VOY  लोग  निजाम  स्टेट  रेलवे  के  हूं  ।  सरकार अदि  नी

 ay  उपरोक्त  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  मंहगाई
 *

 *अ्रध्यक्ष  महोदय  के  आदेश  से  निकाल  aaa  की  रियायत  देने  के  प्रश्न  पर  वित्त

 दिया  गया  ।
 लय  के  परामर्श  से  विचार  कर  रही  है  ।
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 श्री  बैरो  ने  टेक्निकल  स्कूलों का  ज़िक्र  से  एक  पत्र  राया  था  कि  वे  छः  रेल  के

 किया  ।  इसके  विषय  में  कठिनाई  यह  है  कि  पुलों  पर  सड़कें  बनाना  चाहते  हें  ।  TST

 जिन  पुलों  माननीय सदस्य  ने  उल्लेख
 जहां  टेकनिकल  स्कूल  हैं  जब  लोगों  का

 स्थानान्तरण  होगा  तो  बच्चों  की  किया  है  रोहिनी  नदी  राप्ती

 शिक्षा  में  बड़ी  गड़बड़  हो  जायेगी  ।  एक  जगह  नदी  के  उन  पुलों  में  नहीं  थे  जिनका

 वर्णन  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  किया था तो  वे  टेक्निकल  स्कूल  में  शिक्षा  प्राप्त  कर

 सकते  परन्तु  ऐसा  हो  सकता  है  कि
 जहां  सरकार  एक  समिति  नियत  कर  रही  है  #  क

 उनका  स्थानान्तरण  वहां  टेक्निकल
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जिस  माननीय  सदस्य

 स्कूल  न  हों
 ।

 जैसा  प्राय  जानते
 इस

 विषय  में
 ने  यह  सुझाव  रखा  था  वे  उत्तर  सुनने  के  लिये

 हमें  विभिन्न  राज्य  सरकारों  के  शिक्षा  विभागों
 यहां  नहीं  हैं  ।

 के  शिक्षा  सम्बन्धी  नियमों  के  अनुसार  ही  काम

 करना  होता  है  ।  परन्तु  जहां  तक  वर्कशॉप  श्री  अलगेशन
 :

 हम  ada  पुलों  पर

 के  कर्मचारियों का  सम्बन्ध  उनके  लिये  ase  बनाने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त

 प्रशिक्षण  विद्यालय  हैं  जहां  उन्हें  प्रशिक्षण  कर  रहे  हैं  राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना  की

 दिया  जाता  है  ।  गई  है  कि  वे  जहां  कहीं  पुलों  पर  सड़कें  बनाना

 उचित  समझें  उन  के  सम्बन्ध  में  way

 सरदार  हुक्म  fag  ने  रेलवे  सेवा  आयोग
 प्रस्थापनाएं  भेजें  ।  प्रस्तावित  समिति  राज्य

 सरकारों की  प्रस्थापनाश्रों की  जांच  करेगी
 की  चर्चा  की  उन्होंने  कहा  कि  इन्हें

 केवल

 श्र  सरकार  को  सिफारिशें भेजेगी  ।  फिर
 इलाहाबाद  से  ही  भरती  नहीं  करने

 चाहियें  बल्कि  अरन्य  स्थानों  से  भी  लोगों  को  इन  परियोजनाश्रों को  हाथ  में  लिया  जा

 सकेगा  ।
 लेना  चाहिये  ।  सेवा  झ्रायोगों  से  इसी  प्रकार

 कार्य  करने  की  आशा  की  जाती  है  ।  वे  दिल्ली

 mix  लखनऊ से  भी  लोगों को  लेंगे
 फिर  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  ऊपर  के

 पुलों  के  उपबंध  के  सम्बन्ध  में  कहा है  ।  यह
 पंजाब  तथा  पैप्सू  के  अन्य  स्थानों  से  भी

 ।

 कठिन  समस्या  है  में  केवल  उस  उत्तर  को

 सरदार  वे  ऐसा  कर  भी  रहे  दोहरा सकता  हूं  जो  मेंने  दूसरे सदन  में  दिया

 हैं  या  उनसे  ऐसा  करने  की  केवल  की
 हमने इस  विषय  में  स्वप्रेरणा  से  कायें

 जाती है  ?  है  att  योजना  ara  तथा  वित्त

 मंत्रालय  से  प्रार्थना  की  है  कि  वे  उन  स्थानीय श्री  अलगेशन :.  इलाहाबाद
 निकायों  को  ऋण  देने  के  लिए  कम  से  कम

 जिसे  कि  रेलों  में  भर्ती  का  कार्य  करना
 एक  करोड़  रुपये  का  उपबंध  करें  जिन्हें  इन

 हाल ही  में  स्थापित  किया  गया  है
 ।

 यह
 इन

 पुलों  के  निर्माण  के  व्यय  के  बड़े  भ्रंश  का  भार
 स्थानों  पर  जा  जा  कर  सब  केन्द्रों  से  भर्ती

 करेगा  ।  वस्तुतः  रेलवे  सेवा  को
 उठाना  है  ।  में  प्रतिभा  करता  हूं  कि  स्थानीय

 निकाय इस  कण  की  व्यवस्था का  लाभ

 कहा  गया  है  कि  वे  भर्ती  में  कुछ  सीमा  तक  उठायेंगे  ।
 प्रादेशिक क्षेत्रों  का  ध्यान  रखें  ।

 श्री  सिंहासन सिंह  ने  कतिपय ta  के
 मेरा  विचार  है  कि  मेंने  उन  सब  बातों

 का  उत्तर  दे  दिया  है  जो  माननीय  सदस्यों  ने

 कही  हैं
 ।

 था  |  कुछ  समय  उत्तर  प्रदेश  सरकार  करे
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 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  उत्तर  श्री
 अलगेश्नन

 :
 जी  हां  उन्हें  अपने  प्रश्न

 :
 माननीय  उपमंत्री  ने  चितरंजन  के

 राज्यों  द्वारा  प्रार्थना  पत्र  भेजने  होंगे  ।

 सम्बन्ध में  मेरी  बात  को  बिगाड़  कर  कहा
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मांग  संख्या

 में  उसे  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  ।  मेंने

 रंजन  को  नहीं  कहा  था  वरन्
 १रख  के  कठौती  प्रस्ताव  सभा

 के  मत के  लिए  रखे  जायेंगे  ।  मुझे  कहा
 गया

 हैं मेरा  ahs वहां  अपनाए  कऋ रता पूर्ण

 ढंगों से  था  केवल  कारखाना ही  रक्षित
 कि  श्री  बी०  एस०  मत्ती  का  कटौती  प्रस्ताव

 क्षेत्र  रखने  की  बजाय  वर्गमील  के  सारे
 स०  ३२१  सर्वप्रथम  प्रस्तुत  किया  जाये

 |

 नगर  को  रक्षित  क्षेत्र  बनाने  में  कोई

 नहीं है  ।  जेसा  मेंने  ५  भाषण  में  बताया

 उपाध्यक्ष  महोदय  ने

 वहन  व्यय--श्रमिक  कल्याणਂ  शीर्षक  अधीन

 इससे  बहुत  कठिनाईयां  उत्पन्न  हो  गई  हैं
 |

 मांग  में  १००  रुपयें  की  कटौती  का  प्रस्ताव
 उपमंत्री  ने  मेरे  भाषण  की  भावना  बिगाड़ने

 प्रस्तुत  किया  |

 का  प्रयास किया  है  ।

 मत  विभाजन हुमा  | श्री  अलगे दान  :  हमें  भाषण  बिगाड़ने का

 पक्ष  में  ४७  विपक्ष  में  "Ec  |

 हुमा  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  अपने  वक्तव्य
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  wa  में  मांग  €क  से

 को  कम  से  कम  इस  सीमा  तक  सुधारने
 का

 विचार  किया  है  ।
 सम्बन्धित  कठौती  प्रस्तावों  को  प्रस्तुत  करता

 हुं  ।

 श्री  राघवाचारी  :  क्या
 कटौती  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुए  ।

 ऊपर  के  पुलों  के  निर्माण  के  लिए  एक

 वर्ष  PEYV—UY  के  लिए  उपाध्यक्ष

 जायगा  |  महोदय ने  अनुदान  की  यह  मांग  प्रस्तुत  की
 :

 SSE  AOS

 माग  सख्या  airy
 न्यून

 _  ee  ae  Sete  SS  SS  SA

 साधारण  कार्य वहन  व्यय  श्रम  कल्याण  ¥,%0,22,000  रु०
 ee

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 महोदय  द्वारा  मांग  संख्या  १२क के  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये  तथा

 अस्वीकृत हुए  ।

 वर्ष  १९४४-५५  के  लिए  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  अ्रनुदानों  की  ये  मांगें  प्रस्तुत  कीं
 :

 मांग  संख्या  airs  रानी

 RS  CS  I  SS  eS  SS  SS  GS  A  SSS

 2 Fr  खुले  रेल  पथों  सम्बन्धी  कार्य--शम

 कल्याण  8, °V, XG, 00 °  रु०

 wT  खुले  रेल  पथों  सम्बन्धी  कार्यो--श्रम

 कल्याण के  अतिरिक्त  है  ००  Ro

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।



 १२०७.  अनुदानों
 की  मांगें--रेलवे  ९  मैच  R44v  अनुदानों  की

 मांगें  रेलवे
 १२०८

 वर्ष  PEUV—KY  के  लिए  उपाध्यक्ष  महोदय ने  अनुदानों की  ये  मांगें  प्रस्तुत  कीं  :
 नन

 मांग  संख्या  दिये  राशि

 os

 gy  नए  रेल  पथों  का  निर्माण--पूंजी तथा
 अवक्षयण  रक्षित  निधि  2,88,  ६०,०००  रु०

 शद  खुले  रेल  पथों  सम्बन्धी  कार्य-विस्तार  R,20,%  ३,६४०  ००  Ro

 १७  खुले  रेल  पथों
 सम्बन्धी  कार्य-प्रतिस्थापन  ४६,३०,२४५,०००  रू०

 RC  खुले  रेल  पथों  सम्बन्धी  कार्य-विकास

 FO,¥E, RV, 000  रु०

 २०  साधारण राजस्व  में  देय  लाभांश
 ३४,४९,८४,०००

 रु०

 मांग  कटौती  प्रस्तावक  कटौती  कठौती  राशि

 सीपीटी  ee

 gy  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव

 पथ  का  निर्माण  १००  रुपये  |

 १५  ”  १००
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 \

 १५  श्री  पी०  एन  ०
 राजभोज  नये  रेल  पथों  के  निर्माण  की  नीति

 का  एक  रूप  न  होना  १००  रुपये  ।

 जा  द

 अनुसूचित

 gy  aft  शिवमूर्ति  स्वामी  हट्टी  सोना  खानों  में  से  गुज़रते

 हुए  भालके-रायपुर  पथ

 का  १००  रुपय े।

 १५  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  दूर  तथा  हदागाठ में  से  गुजरती

 हुई  हास्य-देवनगरी  रेल  पथ

 का  निर्माण  १००  रुपये  ।

 श्री  बी०  डी०  शास्त्री  सतना-रीवा रेल  पथ  का  खोलना  १००  रुपये  ।

 सिद्धि
 )

 १५  श्री  बी०  डी०  शास्त्री  सिद्धि  में  से  गुज़रने  वाले

 सेंगरौली रेल  पथ  का  निर्माण  |  १००

 ty  श्री  बी०  डी०  शास्त्री  सतना-हलालपुर रेल  पथ  का

 खोलना  १००  रुपये  |

 gy  श्री  तुलसीदास  भ्रहमदाबाद तथा  महसन  के  बीच

 दोहरा रेल  पथ  बनाना  १००  रुपये  ।

 १५  १००  रुपये  । श्री  तुलसीदास  साबरमती याद  का  विस्तार

 १५
 श्री  तुलसीदास  बड़ौदा  भ्रानन्द  के  बीच  दोहरा

 रेल  पथ  बनाना  १००  रुपये
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 ATT  सख्या  कटौती  प्रस्ताव  कठौती  आधार  कटौती  राशि

 न  श्री  र्म ०  Sto  meyers में  से  गुजरने
 वाले अरुंपुवकौटाई  विरुधुनगर-मानमदुरे

 का  निर्माण  कालिया  से  गुजरता
 १००  रुपये  ।

 १५  श्री  राम  जी  वर्मा  देवरिया  सदर  से  खोला  को  जाने

 देवरिया--पूर्वे  )  वाला  रेल  पथ  बनाना  ?  ००  रुपय |

 न  डा०  )  उखड़े  हुए  रेल  पथों  का
 निर्माण न  करना  १००  रुपय  ।

 gy  श्री  वी०  मिश्र  देवरिया सदर  को  कालिया  से

 १००  रुपय  |

 RX  राघवय्या  वेजवाडा कौर  मद्रास  के  बीच

 १००  रुपय  | दोहरा  रेल  पथ

 १६  श्री  तुलसीदास  नये  इंजिन  इत्यादि  खरीदना  १००  रुपये  ।

 १६  श्री  तुलसीदास  देखी  उत्पादकों  से  उपकरण  संयंत्र

 मशीनों  का  खरीदना  १००  रुपय  ॥

 १८  श्री  तुषार  चटर्जी  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियो ंके  लिए

 पानी  का  अ्रपर्थाप्त  प्रबन्ध  १००  रुपय  |

 श्री  एन०  बी०  चौधरी  यात्रियों करे  लिए  सुविधाएं  १००  रुपय |

 नन्द  जलना 2¢  श्री  वाघमारे  )
 गड़ा  स्टेशनों के  प्लेटफार्मो  पर

 छत  लगाना  १००  रुपय  |

 १८  श्री  राघवय्या  लम्बी  यात्रा  करने  वाले  तीसरे

 दर्ज  के  यात्रियों के  लिए  बिजली

 के  राखदानियां  कौर

 गसलखान  |  १००  रुपये  ।

 a क  क  क  काक
 २०  श्री  तुलसीदास  सामान्य  राजस्व  में  देय  लाभांश  १००  रुपय  |

 श्री
 मुहीउद्दीन  नगर )  :  रेलों  पुस्तकालय  में  रखे  प्रतिवेदन  जिसमें

 के  पंजी  कार्यों  के  विस्तार  ate  प्रतिस्थापन  रेलवे  जांच  समिति  की  सिफारिशों  पर  की  गई

 के  सम्बन्ध  में  ५१-५२  कौर  ५२-५३  की  कार्यवाही का  वर्णन  किया  या  यह  पता

 तुलना  में  प्रगति  हो  रही  ह  ।  प्राय-व्ययन  चलता  ह  कि  लागत  की  गणना  की  पद्धति

 प्र स्थापनाओं में  बताया  गया  है  कि  विदेशों  से  पहले  चितरंजन  में  प्रारम्भ  की  गई  थी  ताकि

 ५१५  इंजन  मंगवाने  का  दिया  गया  उससे  अ्रनभव  प्राप्त  कर  के  फिर  यह  पद्धति

 हैं  ।  लगभग  १००  इंजनों  का  चितरंजन  में  अन्य  कारखानों  में  चलाई  जा  सके  ।  परन्तु

 निर्माण  होगा  ।  पेरम्बलूर के  रेल  के  डिब्बों  के  मेंने  पता  लगाया  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  शरार

 कारखाने  में  भ्र ति शीघ्र  विकास  हो  रहा  है  ।
 प्रगति नहीं  हुई  ।

 आशा  हैं  कुछ  वर्षों  ध  ये  दोनों  कारखाने

 इस  वर्ष  मंत्री ने  जो  एक  कार्य कौ दल
 हमारी  बहुत  सी  मांगों  को  पूरा  कर  ५ *१

 |

 gore  समिति  ने  REV ev AUP AT में  एक  विभाग  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  घोषणा  की

 उस  विभाग  के  कार्यों  में  लागत  की  गणना पूर्ण  सिफारिश  की  थी  कि  एक  लागत  की

 गणना की  पद्धति  की  जाए  |  की  पद्धति के  बारे  में  उल्लेख नहीं  हैं  ।  में  इस
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 का  स्पष्टीकरण  चाहता  हुं  कि  क्या  यह  विभाग
 लाइन  को  शीघ्र  से  शीघ्र  दुहरी  कर  देना

 ~~

 अन्य  कारखानों  में  भी  लागत  की  गणना  की  चाहिए |

 पद्धति  चलायेगा  |

 जहां  तक  साबरमती  का  सम्बन्ध
 ठाकुर  दास  भागंव  पीठासीन

 हैं  यह  जेसा  पचास  वर्ष  बना  था  वैसा  ही

 |  राज  भी  चला  कराता  है  ।  इसमें  न  कोई

 में  मंत्री  का  ध्यान  एक  महत्वपूर्ण  बात  की  वर्तन किया  गया  है  ale  न  इसका  किसी  प्रकार

 दिलाना  चाहता  हूं
 ।

 इस  समय  इंजन  विस्तार किया  गया  है  ।  इसके  कारण  यातायात

 माल  सवारी  के  डिब्बों  का  संभरण  में  सदा  ही  कठिनाई  पड़ा  करती  हे  ।  इसका

 करने  के  लिए  हमारे  पास  चितरंजन  तौर  विस्तार  करने  के  लिये  2,C0,00,000  रुपये

 प्  के  कारखाने  हैं  ।  इन  कारखानों
 को  प्राक्कलन  तय्यार  feat  गया  ar

 अलग  अलग  वाणिज्यिक  Arar  पर  चलाया  पर  इसके  विस्तार  के  लिये  कोई  भी

 जाना  चाहिये  ।  जब  इन  कारखानों  के  लेखे  उपबंध  नहीं  किया  गया  है  ।

 रोकड़  के  रूप  में  प्रस्तुत  किये  जायेंगे  तो  संसद्

 उन्हें भली  प्रकार  समझ  सकेगा |  तब  हम
 बम्बई  से  अहमदाबाद बराबर

 दुहरी  लाइन  है  ।  परन्तु  बड़ौदा  तथा  आनन्द इ  सकी  प्रगति  कौर  कार्यकौशल  की  ठीक  जांच

 कर  सकेंगे  |  मुझे  है  कि  जब  उत्पादन  के  बीच  लगभग  चालीस  मील  का  ऐसा  भाग

 है  जिसमें  एक हरी लाइन  होने  से  यातायात
 मंत्रालय  कोयले  की  खानों

 को
 हाथ  में  लेगा

 वह  भी  उन्हें  एक  अलग  यूनिट  के  रूप  में
 में  बड़ी  कठिनाई  होती  है  इसलिये मेरा  सुझाव

 वाणिज्यिक झ्राधार  पर  चलायेगा  है  कि  इतने  भाग
 की

 लाइन  भी  दुहरी  कर  दी

 जाये  ।
 श्री  तुलसीदास :  मांग  संख्या  १५  पर

 कटौती  प्रस्ताव  संख्या  R3V,238%, TAT तथा  ३३६,  इंजनों के  क्रय  के  लिये  जो  उपबंध  किया

 मांग  संख्या १६  पर  कटौती  प्रस्ताव  संख्याਂ  गया  वह  बहुत  ही  है  |  जब

 ३६९४  तथा  ३७०  तथा  मांग  संख्या  २०  पर
 वर्षीय  पोज बा  आरम्भ  की  गई  थी  तो  ८,२४०

 कटौती  प्रस्ताव  संख्या  ३८४  की  मेंने  सुचना  इंजन  थे  ।  हमने  ७६८  इंजनों  का  झ्राडेर  दिया

 भेजी थी  ।  यह  कटौती  प्रस्ताव  स्वीकृत  की  था  जिसमें  से  भ्र भी तक  हमें  केवल  vey

 गई  तालिका में  सम्मिलित किये  गये  हें  ।  इंजन  प्राप्त  हुए  हें  ।  हाल  में  एक  प्रदान के

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  माननीय  मंत्री  ने  उत्तर  से  पता  चलता  है  कि  हमारे  देश  में  कुल

 अहमदाबाद तथा  कलोल  के  बीच  की  लाइन  को  इंजन  लगभग  ८,४०० हैं  ।  माननीय  मंत्री  ने

 दुहरी  करने  का  सुझाव  स्वीकार  कर  लिया  है  अपने  भाषण  में  कहा  है  कि  wait  कुछ  समय

 परन्तु इस  हाय  के  लिये  केवल  १०,००,०००  तक  हमें ऐसे  इंजनों  से  काम  लेना  पड़ेगा  जिन

 रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  है  जबकि  की  वायु  समाप्त हो  चुकी  डिब्बों की  संख्या

 इसकी  अनुमानित  १,२०,००,०००  बढ़ाने  से  हमें  कोई  लाभ  नहीं  हो  सकता  जब

 रुपये है  ।  यह  लाइन  बहुत  ही  महत्वपूर्ण है  ।  तक  उनको  खींचने  के  हमारे  पास

 साल  भर  इस  लाइन  पर  यातायात  का
 इंजन  भी  पर्याप्त  संख्या  में

 न
 हों

 ।  माननीय

 aa  उत्पन्न  होता  रहता है  ।  पाकिस्तान  की  मंत्री  ने  बताया है  कि  चितरंजन  कारखाने  का

 सीमा  निकट  होने  के  कारण  इस  लाइन पर  इतना  विकास  किया  जा  रहा  है  कि  वार्षिक

 सामरिक
 महत्तर  भी  बहुत  है  ।  इस  लिये  इर  उत्पादन  १५०  इंजनों  हो  जायें  परन्तु
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 यह  लक्ष्य  प्राप्त  करने  में  लग  भग  ५  वर्ष  लगਂ  हो  जाता  है  ।  इस  लिये  हमें  चाहियें

 जायेंगे  ।  हमारे देश  में  उत्पादन  बढ़  रहा  है  कि  mah  अरन्य  साधन  खोजने  के  पूर्वे  जो

 झर  यदि  हमने  उसी  के  साथ  साथ  शीघ्र  ही  साधन  हमारे  पास  हम  उन  पूरा

 इंजनों की  संख्या  में  वृद्धि  नहीं  की  तो  ofe  उपयोग कर  लें  ।  इस  लिये  में  चाहता ट  जब

 सारी  स्थिति पर  विचार  किया  जाये  तो स्थिति  बहुत  गम्भीर  हो  जायेगी  ।

 टेलको  का  कोई  भी  उल्लेख  नहीं  किया
 इस  बात  पर  भी  दिया  जायें  ।

 गया
 मेरा  विचार  है  कि  टेलको  के  पासਂ  श्री  ठी०  एन०  सिह  बनारस-पूर्व  )

 ऐसी  अतिरिक्त  कार्यक्षमता है  जिसका  कोई  चालू  पूंजी  के  उपबंध  पर  क्या  आपत्ति हो

 भी  प्रयोग  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  जब  वास्तव  सकती  हैं  जब
 तथा

 बदलने  के

 में  हमें  इंजनों  की  इतनी  आवश्यकता है  ग्रोवर  लिये  पर्याप्त  प्रबन्ध  कर  है  ।  जब

 ु पवशष  कर  इंजन  बनाने  के  लिये  ही  यह  यह  निर्णय  कियाਂ  था  तो  इस  सदन  द्वारा

 खाना  बनाया  गया  है  तो  ऐसा  क्यों  है  यह  उस  पर  काफ़ी  विचार  किया  गया  था  इस  लिये

 समझ  में  नहीं  श्राता  ।  wea तो  यह  है  कि  इस  अवसर पर  यह  उठाना उचित

 फिर भी  हम  अन्य  देशों  से  अ्रधिक  से  अधिक  नहीं है
 संख्या  में  इंजन  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  कर

 रहे  हैं  ।
 जहां  TH  हमारी इंजीनिर्यारग  क्षमता  का

 oat  तक  हम  यंत्र  तथा  संयंत्र  meq है  मेरा  तो  विचार  यह  है  कि  यदि  हो

 भारतीय  भांडार  विभाग  के  सके  तो  हम  एक  भी  वस्तु  विदेशों से  न  मंगाये  ।

 द्वारा  क्रय  करते  थे  परन्तु  हाल  ही  में  हम  बिना  किसी  रायात  काम  चलाने

 इसके  स्थान  पर  लंदन  से  टेंडर  प्रामंत्रित  करने  प्रविधिक  कौशल  इंजीनियरिंग  क्षमता

 लगे  हैं  ।  जब  हम  देश  की  इंजीनियरिंग क्षमता  भी  हमारे पास  है  ।  में  इंजनों  के  रायात का

 को  बढ़ाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  देशी  वस्तु झ्र ों  भी  विरोधी हूं  क्योंकि  इसके  परिणामस्वरूप

 का  क्रय  बढ़ाना  चाहते  हमारे  पास  उत्पादन
 हमें  डिब्बे  भी  श्रायात  करने  पड़ेंगे ।  मेरा  तो

 की  अतिरिक्त  क्षमता  बेकार  पड़ी  तब  सुझाव यह  है  कि  हम  पुराने
 ने

 इंजनों से  ही

 समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  लंदन  से  टेंडर  आमंत्रित
 यें  ।  ऐसा  ने  से

 is

 करने  का  कारण  क्या  है  |
 अवस्य  ही  बढ़  जायेगा  परन्तु  मेरा  विचार  हूँ

 कि  आयात  करनें  के  स्थान  पर  इस  प्रकार

 भारत  सरकार
 भी  रेलवे में  लगी  हुई

 अधिक  व्यय  करना  कहीं  wee  है
 ।

 मेसर्स  सोहलिपरेन  के  साथ  हम  ने  जो  संविदा
 पूंजी  की  हैं  ।  चालू  पूंजी पर  चार

 प्रतिश्त  का  लाभांश  निश्चित  हैं  ।  एक  प्रो  तो  डिब्बों  के  निर्माण के  किया है  उसमें

 सब  से  भारी  दोष  यह  है  कि  इस  संविदा  के
 हम  प्रतिशत  लाभांश  प्राप्त  करते  हैं

 दूसरी  कौर  हमें  विस्तार  के  लिये  रेलों  को  अनुसार  कई  वर्षों  के  लिये  ५

 पैसा  देना  पड़ता  है  ।  इस  सारी  परिस्थिति  पर  इस्पात की  चादरें  आयात करने  के  लिये

 बाध्य कर  लिया  है  ।  इसी  झ्र वसर पर एक  समिति  विचार  करने  वाली  है
 ।

 कभी

 कभी  ऐसा  होता  है  कि  किसी  विशेष  कार्यक्रम  रंजन  में  जो  कार्य  हो  रहाਂ  उसकी

 न  करना  भी  अन्याय  होगा ।  मेंने  अभी  हाल

 ay में  व्यय  नहीं  पाते  हें  तो  उहद  पैसा  ही  में  रेलवे  के  प्रमुख  कारखानों
 तथा

 उत्पादन



 १२१५.  अनुदानों  कौ  मांगें--रेलवे  ९  मार्च  Rav  अनुदानों  की  मांगें-रेलवे  १२१६

 रेलवे  विभाग  नें  बड़ी  तत्परता  तथा  कौशल
 केन्द्रों में  जाकर  देखा  है

 ।
 सब  में

 केवल

 रंजन  ही  एक  ऐसा  स्थान  है  जिसमें  ce  के  साथ  शीघ्र  ही  श्रीराम  रेल  सम्पर्क  तय्यार

 दत  कर्मचारी  भारतीय हें  ।  कौर  स्थानों में  कर  लिया  ।

 अमरीका तथा  यूरोपियन  मालिक  बने  बैठे

 भारतीय  टेक्निशियनों को  ५००  रुपये
 में  राज  मांग  संख्या  १४५  wal नये

 निर्माण के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं  ।  में
 मिलते  हैं  तो  यूरोपियनों  तथा  भ्रम रीक नों  को

 yooo  रुपयें  |  इस  के  कारण  भारतीय  आपको  विदित  कराना  चाहता  हूं  कि  यह
 ठीक

 चोरियों  में  घोर  wads हैं  ।  यदि  ऐसा  न  है  कि  वित्त  के  wera  के  कारण  हम  किसी

 हद  शीघ्रता  के  साथ  उन्नति  करने  में
 होता  तो  ५००  रुपये  पर  भी  यह  लोग  संतोष

 के  साथ  काम  करते  ।  हमारे  देश  के  औद्योगिक
 अ्रसमथ  हैं  फिर  भी  उत्तर  बंगाल  तथा

 की  दशा  बहुत  ही  चिन्ताजनक है  । विकास के  विदेशियों को  भारी  भारी

 वेतन  पर  प्रतीक  समय  तक  रखना  श्रेयस्कर

 पूर्वी  रेलवे  को  जो  घाटा  हो  रहा  है  उस

 नहीं है  |
 के  दो  कारण  हें  एक  राजनीतिक जिसका

 हिन्दुस्तान  एश्नरक्रैफट  फैक्टरी  भी  बरच्छा  विस्तार  देने  का  मेरे  पास  समय  नहीं  हैं  तथा

 कार्य  कर  रही  हें  ।  रेलवे  को  चाहिये  कि  डिब्बों  जिसके  सम्बन्ध  में  में  केवल  इतना  ही  कहना

 के  ५४  ait  प्रतीक  संख्या  में  इस  फैक्टरी  चाहता  हुं  कि  यदि  art  महायुद्ध  हो

 के  पास  भेजे  ।  डिब्बों  का  नीचे  के  ढांचों  ar  तो  पूर्वी  सीमा  की  व्यवस्था  बिल्कुल

 संभरण  टेलको  तथा  टाटा  के  द्वारा  किया  जाताਂ
 ठप्प  हो  जायेगी  ।  जहां  तक  माल  के  लाने  ले

 परन्तु  डिब्बों  के  नीचे  के  संभरण  पर्याप्त  जानें  हैं  हमें  यह  याद  रखना  चाहिये

 न  होने  का  प्रभाव  हिदुस्तान  एयरक्राफ्ट  कि  उत्तरी  बंगाल  तथा  में  भारत  में

 फैक्टरी की  उत्पादन  क्षमता पर  पड़ता  है  ।  उत्पन्न  होनें  वाली  कुल  चाय  का  ८०  प्रतिदिन

 टेलको  की  स्थिति  बहुत  ही  खराब  है  ।  उत्पादन होता  हैं  तथा  ६०  लाख  मन  चाय

 बी०  तथा  To  कोई  स्टेज  पूरी  नहीं  हुई  कलकत्ते  भेजी  जाती  है  ।  इतनी  ही  मात्रा में

 इस  लिये  भ्र भी  लाभांश  देने  का  समय  भी  पटसन  उत्पन्न  होता  है  ।  वह  भी  कलकत्ते  भेजा

 नहीं  हैं  ।  फिर  भी  लाभांदा बांट  दिया  जाता  है  ।  रेल  के  द्वारा  इसमें  से  केवल  Yo,

 गया  है  ।  टेलको का  उत्पादन  भी  योजना  प्रतिशत  माल  भेजा  जाता  है  ।  शेष

 के  लक्ष्य  से  बहुत  कम  है  ।  कभी  तक  केवल  पाकिस्तान  में  होकर  जाने  वाली  एक

 ३४  इंजन  तैयार किये  गये  _  ।  फिर  भी  इंजन  ब्रिटिश  इण्डिया  स्टीम  नेविगेशन

 इत्यादि  का  उत्पादन  करने  के  स्थान  पर  कम्पनी  द्वारा  ले  जाया  जाता  हैं  ।  इसलिये

 उन्होंने  अन्य  वस्तुभ्नों  का  उत्पादन  आरम्भ  यदि  कोई  रायात  जाये  तो  न  केवल  सेनिक

 कर  दिया हैं  ।  यदि  हम  छोटी  लाइन  के  इंजनों

 के  उत्पादन  में  पिछड़
 गये  तो  हमें  बड़ी  संभरण  की  व्यवस्था  भी  चौपट  हो  सकती  है  ।

 नाई  का  सामना  करना  होगा  |  इस  प्रकार  अयासामी में  चलने  वाली  उत्तर

 पूर्वी  रेलवे  at  yg  करोड़  रुपये  विधिक  हानि

 श्री  बमन  हो  रही  जब  कि  एक  विदेशी  कम्पनी  ४

 सूचित
 :

 विभाजन  के  wag  करोड़  से  भी  अधिक  कमा  रही  हैं  ।  इस  लिये

 अगामी  पंचवर्षीय  योजना में  इसका  प्रबन्ध देश  के
 उस

 भाग  की  रेलवे  व्यवस्था  जहां  से

 में  राया  हूं  बिल्कुल  चौपट  हो  गई  थी  ।  परन्तु  करना  बहुत  आवश्यक हूँ  |
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 मेरा  सुझाव है  कि  मनिहारी घाट  से  गोरखपुर  के  साथ  मिला  दिया  जाय  तो  उस

 सिलीगुड़ी  तक  लाइन  दुहरी  कर  दी  जाये
 ।  क्षेत्र  का  भी  बड़ा  विकास  होगा  कौर  बाढ़  से

 उत्तर  बंगाल  में  कोयले  का  भारी  संकट  जो  यह  क्षेत्र  परेशान  रहता  उस  से  भी  इस

 हूं  ।  इस  संकट  का  ore  न  केवल  चाय  की  बचत  हो  जायगी

 इन  दो  प्रार्थनापत्रों के  अतिरिक्त  एक  तीसरी उद्योग ही  कर  रहा  वरन्  साधारण  जनता

 भी  इस  के  कारण  बड़ी  कठिनाई  का  प्रार्थना  मुझे  यह  करनी  है  कि  इलाहाबाद  से

 कर  रही है  ।  कहा  जाता है  कि  मनिहारी  गोरखपुर  जाने  वाली  लाइन  मऊ  स्टेशन  से

 घाट  में  स्पिनरों  के  ठहरने  का  स्थान  नहीं  है  ।  हो  कर  गुजरती  है  ।  मऊ  जंक्शन एक  बहुत

 में  श्रद्धा  करता  हूं  कि  सरकार  कुछ  देशी  नावों  बड़ा  है  |  मऊनाथभंजन  कपड़े  के  व्यापार

 का  प्रबन्ध कर  उस  क्षेत्र  में  जितना  कोयला  का  बड़ा  केन्द्र है  ।  उस  जगह  बहुत  सी  रेलें

 पहुंचा  सकती  पहुंचाने का  प्रयत्न  करेगी  |  दिन  में  कौर  रात  में  जाती  हैं  ।  वहां पर

 फिरों को  इस  लिये  बड़ी  कठिनाई  पड़ती  है  कि श्री  अलगु राय  शास्त्री  झाजमगढ़

 |
 व  ज़िला  :  सभापति  वहां  पर  कोई  ऊपर  से  वाला  पुल  नहीं

 में  आपका बड़ा  उपकार  मानता हूं  कि  मुसाफिरों को  इस  पुल  के  बिना  बड़ा  कष्ट

 पहुंचता है  ।  तो  मैं  यह  प्रार्थना  करूंगा  कि  यदि ay  ने  इस  मौक़े पर  मुझे  थोड़ा  समय  दे

 दिया  |  यह  सम्भव  हो  तो  इस  को  अपनी  योजनायें

 में  स्थान  दिया  जाय  कौर  जहां  तक  सम्भव  हो
 में  ने  रेलवे  बजट  पर  पिछले  वर्ष  भी  कुछ

 उस  की  पूति  जल्दी  की  जाय
 |

 सका  ।  में  चाहता  था  कि  पूर्वी  ज़िलों  के  सम्बन्ध  मुझे  यह  निवेदन करने  का  उत्साह  केवल

 में  कुछ  थोड़ी  सी  बात  मिनिस्टर की  इसलिये  हुमा है  कि  में  ने  यह  देखा  कि  माननीय

 सेवा  में
 निवेदन

 कर  दूं  कौर  मुझे  वह  इस  लिये  मंत्री  महोदय  की  उदारता  से  सब  को  लाभ

 आवश्यक मालूम  होता  है  कि  यह  ज़िले बहुत  पहुंचा है  ।  मन्थनी  साहब  का  भाषण इस  दिशा

 दिनों  से  बहुत  पिछड़े  हुए  हें  ।  भ्रंगरेजी  हुकूमत  बड़ा  भारी  द्योतक  था  |  वह  बराबर

 में  इन  जिलों  के  साथ  बहुत  विमाता  का  बर्ताव  शर  कट  झ्रालोचना  करते

 हुआ  श्र  उन  का  विकास  बहुत  रुका  gar  किन्तु  इस  बार  उन  पर  भी  यह  प्रभाव पड़ा  है

 रहा  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  यह  सम्भव  कि  हमारे  मंत्री  बड़ी  उदारता  से  भ्रौर  बड़ी

 योग्यता  से  अपना  कार्य  सम्पादित  करते  हैं  ।
 हो  सके  कि  बनारस  से  बड़ी  लाइन  की  एक

 गाड़ी  हो  कर  अकबरपुर  को  चालू  में  इसी  लिये  उत्साहित  हो  कर  arar  रोक

 की  जाय  ।  वह  चंदवक  स्थान  पर  गोमती
 कहना

 चाहता
 हूं  कि  :

 को  करेगी  ।  वहां  पर  पुल

 बना  कर  इस  नई  लाइन  को  बड़ी  लाइन
 गुल  फेंके  हैं  चोरों  की  कौर  समर  भी

 ऐ  खाना  चमन  कुछ  तो  इधर  भी  UI
 से  अकबरपुर में  मिला  दिया  इस

 मत  भाई  अवधेश  प्रसाद  को  भी
 क्षेत्र  का  बड़ा  विकास  हो  सकता

 धन्यवाद  देता  हुं  जिन्हों  ने  wt  बातें

 इसी  तरीके  से  दोहरी घाट तक  जो  छोटी  कही  हें  श्र  यह  शेर  भी  उन्हीं  का  दिया  2.0

 लाइन  जाती  है  उस  दोहरीघाट-बड़हलगंज  है  ।  में  aren  करता  हूं  कि  इस  की  मदद
 से

 हम

 लाइन  के  ऊपर  एक  पुल  बना  कर  उस  को  दोनों  फायदा  पहुंचेगा ।  में  उन  का  भी
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 चयन  करते  समय  रेलवे  प्रशासन  तथा  योजना

 समय  देने  के  लिये  ।  ara  लाभदायक  लाइनों  का  विचार  नहीं

 कर  रहे  हैं  ।  आंकड़ों  से  स्पष्ट  है  कि  इस  कार्य

 श्री  एन०  सोचना  :  नई  रेलवे
 के  लिए  उत्तर  में  अधिक  धन  व्यय  किया  गया

 लाइनों  के  बनाने  के  बारे  में  जो  मांग  की  गई  है
 है

 जब
 कि  दक्षिण में  बहुत  कम  ।  तामिलनाद

 केवल उसी  के  बारे  में  में  art  विचार  प्रकट
 में  ऐसे  बहुत से  स्थान  हैं  जहां  बड़ी  भ्रमणी

 करूंगा  ।  सम्पूर्ण  भारतवर्ष में  केवल  कुर्ग

 राज्य  ही  एक  ऐसा  राज्य  है  जिस  में  एक  भी

 फसलें  तथा  अन्य  सामग्रियां  उत्पन्न  होती  हैं

 किन्तु  देश  के  किसी  भी  भाग  अथवा  नगर  से

 रेलवे  लाइन  नहीं  है
 ।

 माननीय  रेलवे  मंत्री  ने  वे  रेल  द्वारा  कोई  सम्बन्ध  नहीं  रखते  ।

 कहा  था  कि  औद्योगिक  क्षेत्रों को  रेलों  द्वारा

 मिलानें  में  प्राथमिकता  दी  जायगी  ।  जहां

 प्रजातन्त्र  बातों

 के  नाम  पर  सरकार  दक्षिण  का  शोषण
 वनोत्दपादों का  सम्बन्ध  कुर्ग भी  एक  कर  रही है  ।  मेरे  निर्वाचन  stay  erst  मात्रा
 आद्योगिक राज्य  है  बढ़िया से  बढ़िया

 किस्म की  इमारती  लकड़ी जेसे  टीक  तथा
 में  मूंगफली  उत्पन्न  होती  है  तथा  लकड़ी  ak

 उच्च  किस्म  का  चूना  भी  पेदा  होता  है  तथा
 चन्दन  एवं  भारतवर्ष

 में
 उत्पादित  कॉफ़ी

 का

 ५०  प्रतिशत  भाग  यहां  पेदा  होता  है  ।  फिर
 हाथ  करघे  से  तेयार  होने  वाले  कपड़े  के  लिये

 भी  यह  प्रसिद्ध  है  किन्तु  परिवहन  सुविधाओं
 इस

 के
 अतिरिक्त

 संतरे  भी  यहां  होते  हैं  ।  की  कमी के  कारण  ये  चीजें  बाहर  के
 ऑ्रावागमन के  साधनों  की  कमी  होने  के  कारण

 ये  संतरे  मैसूर  तथा  पश्चिमी  किनारे  को  नहीं

 बाजारों  में  नहीं  जा  पातीं  कौर  उन  के  अच्छे

 पैसे  नहीं  मिलते  ।  चूंकि  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में
 भेजें जा  सकते  ।  यह  नितान्त

 अकाल  पड़ा  करते  हैं  इसलिये  ऐसे  अवसरों

 है  कि  कुर्ग  को  जोड़ती  हुई  एक  रेलवे  लाइन

 बनाई  जाय  ।  हसन-मंगलौर रेलवे  लाइन  के

 पर  अधिक  खाद्यान्न  वाले  क्षेत्रों  से  हमारे  यहां

 खाद्यान्न  लाने  के  लिए  रेलवे  लाइन  होना  बहुत
 निर्माण के  बारे  में  चूंकि  सरकार  निर्णय  कर

 चुकी  है  भर  उस  के  बारे  में  काफ़ी  प्रगति  भी
 ही  आवश्यक है  ।  बहुत  से  अभ्यावेदन  किये

 हो  गई  है  उस  लाइन  के  बनाने  के  विरोध
 गये  हैं  किन्तु वे  सब  बेकार  ही  रहे  ।  ata

 लाइनें  बनाने  के  लिए  में  निवेदन  करता  हूं  ।

 में  में  बिल्कुल  भी  नहीं  हूं
 ।

 इस  लाइन  के  बन
 जाने से  तथा  मंगलौर के  बीच  सम्बन्ध

 एक  at  (१)

 अआंदीमदम  से  होती  हुई  निदा मंगलम्
 हो  जायगा

 ।
 किन्तु  यह  लाइन  हमारे  कुर्ग  राज्य

 को  कहीं  भी  नहीं  छती  ।  अतः  तेलीचेरी  से
 से  विरदाचलम् के  लिए  कौर  दूसरी  दक्षिण

 रेलवे  में  ay  थुरापुर  तथा

 ५  उद्यम  से  होती  हुई  भ्ररिथलूर  से  सामग्री
 अत्यन्त  ग्रावश्यकता  है  ।  यह  लाइन  आवागमन

 की  दृष्टि  से  ही  नहीं  अपितु  प्रौद्योगिक  कारणों
 दुर्गे  अथवा  इटोडा  तक  ।  इन  दो  लाइनों के

 निर्माण  के  लिए  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  की  जनता
 से  भी  झ्ावस्यक है  ।  aren है  कि  माननीय

 बहुत  दिन  से  आशा  लगाये  बेठी  है  ।  में  इस  बात
 मंत्री  जी  इस  बात  पर  ध्यान  देंगे  ।

 का  श्रीनिवासन  को  देना  चाहता  हूं  कि  इन

 लाइनो ंसे  काफी  होगी  |  माननीय श्री  बूबराघसामी  :  रेलवे

 लाइन  बनाने  के  लिए  नये  मार्गों  चयन
 मंत्री  जी  से  grat  है  कि  वे  इन  लाइनों

 के

 करते  समय  रेलवे  प्रशासन एक  प्रकार से
 निर्माण  के  बारे  में  विचार  कर  के  द्वितीय

 दक्षिण  को  बिल्कुल  ही  भूल  गया  है  ।
 मार्गों

 का  वर्षीय  योजना  में  इन्हें  प्राथमिकता  दें  ।
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 शी  उइके  खनिज  पदार्थ पड़े  हुए  सरई  जिस  के

 भ्रनुसूचित  शझ्रादिमजातियां  )  :  सभापति  होते  हैं  के  जंगल  के  जंगल  खड़े  सूख  रहे

 शायद  समय  कम  इसलिये  में  पहले

 अपनें  महत्व  का  विषय  ले  लेता हूं  ।  जिन
 सागौन के  पेड़  वैसे  ही  वहां  खड़े  इतनी

 झ्रादिवासियों का  में  प्रतिनिधित्व  करता  हूं  क़ीमती  लकड़ी  वहां  है  पर  उस
 को

 बाहर

 निकालने का  कोई  साधन  नहीं  है  ।  में  श्राप को
 उन  आदिवासियों के  बारे  में  में  रेलवे  मंत्री  जी

 का  ध्यान  करना  चाहता  हूं  |  रेलवे
 बताना  चाहता  हूं  कि  बस्तर  के  जो  एम०  पी०

 ama  हैं  वह  २२५  मील  दूर  से  कराते  हैं  कौर मन्त्री जी  की  a  से  जो  श्रादिवासियों कों

 पांच  फी  सदी  स्थान  सुरक्षित  दिये  गये  हें  उस  के
 मध्यप्रदेश  सरगुजा के  एम०  पी०  २५०  मील

 से  रेलवे  स्टेशन  पर  हैं  ।  को
 सम्बन्ध  में  एक  किताब  प्रकाशित  की  गयी  है  ।

 वासियों का  ख्याल  भ्र वश्य  करना  चाहिये  क्योंकि
 इस  पुरी  किताब  में  एक  भी  झ्रादिवासी  किसी

 भी  नौकरी  में
 *

 किसी  भी  जगह  नहीं  है  ।  हमारे
 भारत  के  विधान  में  पिछड़े  हुए  लोगों  की  श्रोर

 पुरी  तरह  ध्यान  देने  का  निर्देश  है  प्रौढ़  जब  तक
 इतने  कार्यदक्ष  मंत्री  के  होते  हुए  भी  जब  रेलवे

 महकमे में  जो  हम  इस  भारत  में  सब  से  पिछड़े
 यहां पर  रेलवे  लाइन  का  इस  भाग  में  विस्तार

 नहीं  होगा  तब  तक  उन  आदिवासियों का
 हुए  शर  हीन  लोग  हमारे  सुरक्षित  स्थानों

 उत्थान नहीं  हो  सकता  ।  में  यहां पर  केवल
 की  भी  gta  किसी  प्रकार न  हो  सकी  तो  मुझे

 उम्मीद  नहीं  है  कि  हम  आदिवासियों का
 उन  रेलवे  लाइनों  के  लिए  सुझाव  रखूंगा

 जिन  का  सर्वे  हो  चुका  है  ।  ये  नयें  रेल  माग
 उत्थान  किसी  भी  प्रकार  से  हो  सकेगा  ।  यह

 बनाये जाने  चाहियें  । हरसम्भव सी  बात  दिखाई दे  रही  तो  इस

 विलासपुर  नागभीड  fara
 बात  की  तरफ़  ख़ास  ध्यान  हमारे  मंत्री  जी

 पोर्ट  चिरमिरी  से  वर्वाडीह  चांदा  से रखेंगे  |

 श्रादिलावाद  चांदा  फ़ोर्ट  से  चांदा  तक  ।.

 इस  के  रामटेक  एक  रेलवे

 दूसरी  बात  मंत्री  जी  के  भाषण  में  जो
 स्टेशन  है  जिस का  धार्मिक  महत्व  है  ।  यह  राम

 यह  थी  कि  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  में  रेलवे  दी  जायगी  ।
 का  स्थान  Q)  साल  में  लगभग  एक  डेढ़  लाख

 यह  सुन  कर  हमें  बड़ी  खुशी  किन्तु  यहां
 यात्री  इस  स्टेशन  पर  उतरते  हैं  ।  यह

 पिछड़े  हुए  हिस्से  तो  शायद

 मद्रास  शर  बम्बई  के  भ्रासपास  ही  हैं  |  क्योंकि
 दाहर  से  दो  मील  दूर  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं

 आता कि  जब  इतने  अधिक  यात्री  इस  स्थान  पर
 जितने  भी  रेलवे  के  काम  दिख  रहे  हैं  वे  सब  काम

 हैं  तो  उस  का  स्टेशन  शहर से  दो  मील  दूरी
 उन्हीं  स्थानों  में  देखने  को  मिल  रहे  हैं  ।  रेलवे

 पर  क्यों  रखा  गया  यह  पच्चीस  हज़ार
 का  नक़शा  देखने  से  मालूम  होगा

 जनसंख्या  का  दहर  है  ।
 चांदा  फोट  कौर  चांदा

 बिहार  कुछ  भाग ie

 विन्ध्य प्रदेश  कुछ  भाग  जो  एक  दूसरे  से
 स्टेशनों  में  एक  छलांग  का  अन्तर  दोनों

 को  मिला  कर  एक  स्टेशन  बना  दिया  जाना
 मिला है  ऐसा  है  जिस के  अन्दर  पहाड़  और

 चाहिये  ।

 जंगल  भरे  हुए  हैं  प्रो  रेलवे  व्यवस्था  बिल्कुल

 नहीं  है  ।  इस  क्षेत्र  के  अन्दर  लगभग  डेढ़  करोड़  इस  के  अलावा  दूसरी  बात  में  यह  कहन

 आदिवासी  रहते  हैं  ।  में  आदिवासियों के  लिए  चाहता  हूं  कि  मध्य  प्रदेश  से  इस  मार्ग  से  जो

 हर
 जगह  रेलवे  लाइन  नहीं  मांग  रहा  हूं

 ।  तो  भी  माल  भेजा  जाता  उस  को  २४०  मील  का

 इस  भूभाग  में  जंगल  पड़े  हुए  .  पहाड़  चक्कर काट  कर  दक्षिण  में  जात  मौत
 '

 है  शौर
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 का  नतीजा  यह  होता  है  कि  वह  माल  बुक eed
 चलती  हें  श्र  क़रीब  ५२  मालगाड़ियां

 ही  नहीं  किया  जाता  है  कौर  भेजा  ही  नहीं  चलती  उस  नैरोलेक  रेलवे  लाइन  पर  इतनी

 जाता है  ।  चांदा  फ़ोर्ट  और  चांदा  स्टेशन  एक  पैसेंजर  कौर  मालगाड़ियां  चलती  लेकिन

 कर के  जबलपुर से  चांदा  तक  नैरो  गेज  की  यह  की  बात  है  कि  वह  टेलीफ़ोन

 लाइन  से  कनेक्टेड  नहीं  है भ्र ौर  जिस  के  अभाव एक  एक्सप्रेस  गाड़ी  चलाना  बहुत  जरूरी  है  इस

 से  उत्तर  wea,  विजय  मद्रास  का  में  रेलवे के  वर्किंग  में  बहुत  सी  बाधा यें ait

 सीधा  सम्बन्ध  होगा  तौर  ऐसा  होने  पर  इसलिए  नैनो  गेज  पर  भी  ऐडमिनिस्ट्रेटिव

 प्रदेश  जो  कि  बहुत  पिछड़ा  gar  उस  का  टलीफ़ोन  लाइन  का  होना  ज़रूरी  है  ।  उस

 उत्थान  भी  होगा  रेलवे  की  आमदनी  में  लाइन  पर  SY  पैसेंजर  ट्रेनें  चलती  हें  वो  सब

 ट्रेनें कम  से  कम  डब्बों  से  चलाई  जाती  हें
 शर भी  काफ़ी  वृद्धि  होगी  ।  इस  के  भ्र लावा  छपरा

 एजंसी  के  लिये  बहुत  सी  दरख़्वास्त  भीड़  बहुत  ज्यादा  होती  है
 ।

 उन  में
 सिर्फ़

 we

 दी  गयी  लेकिन  अफ़्सोस है  कि  कभी  तक  एक्सट्रा  था
 क्लास  कैरिजेज़  हैं  जो  कि  भीड़  को

 इस  की  तरफ़  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।  छपरा  देखते  हुए  बिल्कुल  पर्याप्त  वहां  पर  कौर

 एजंसी  होना  बहुत  जरूरी  है  ।  डिब्बों के  बढ़ाने  की  तत्काल  अ्रावस्यकता  है

 नयनपुर  रेलवे  स्टेशन  के  प्लेटफार्म  के  एक  कौर  इस  नाते  में  अपने  रेलवे  मंत्री  महोदय
 का

 तरफ़  चार  रेलवे  लाइनें  हैं  पांच  रेलवे
 ध्यान  नैरोगेज  की  तरफ़  दिलाता  हूं  कौर

 लाइनें  दूसरी  तरफ़  इस  के  अलावा  उस  के  करता  हूं  कि  वह  मेरे  सुझावों  पर  सहानुभूति

 ग्रास  पास  चारों  तरफ़  बस्ती  काफ़ी  घनी  बसी  पुर्वक ग़ौर  करेंगे  ।

 हैऔर  वहीं  पर  दिन  रात  शंटिंग  होने  के  कारण

 जान  का  ख़तरा  बना  रहता  वहां  पर  कोई  श्री  लाकर

 ओवरब्रिज  नहीं  वहां  पर  एक  श्रोवरब्रिज
 रक्षित--ग्रनुसूचित  जातियां

 :  में  आसाम  के

 की  स्थापना  की  अत्यन्त  आवश्यकता  है  |  कचार  तथा  लुशाई  पहाड़ी  ज़िलों  की  मांगों

 वेसे  ही  मदन  महाल  स्टेशन  तथा  वहां  के  निवासियों  की  शिकायतों  की

 स्टेशनों  के  बीच  छः  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  आ्रार्काषित  करना

 लाख  आबादी  के  जबलपुर  शहर  में  छोटे-बड़े  चाहता  हूं  ।  झ्रासाम  सम्पर्क  लाइन  के  सुधार

 लाइन  पर  राधे  में
 दो

 गेट्स  वहां  के  सम्बन्ध  में  श्री  बमन  ने  सुझाव  प्रस्तुत

 गेट्स  बन्द  होने  पर  सैकड़ों  तांगे  कौर
 किये  हैं  उन  का  में  समर्थन  करता  हूं

 ।
 हमारा

 मोटरें  घंटों  रुकती  इसलिए  इस  जगह  क्षेत्र  उपेक्षित  एवं  अभागा  है  ।  क्योंकि

 ऊपरी पुल  होना  बहुत  ज़रूरी  है  ।  मंडला  स्तान की  सीमा  तीन  aa हमें  पति  हैं

 शर  नैनपुर के  बीच  we  क्लास  रोड  तथा  चौथी  जहां  बर्मा  से  सम्बन्ध  है  वह

 ६  जगह  क्रास  लेता  है  वहां  गेट्स  नहीं  इस  पहाड़ियों  के  कारण  हो  गया  है
 गर्त  यह

 तरह  की  व्यवस्था  हिन्दुस्तान  में  कहीं  अभागा  है  ।  सड़कों  अथवा  नदियों

 देखने को  नहीं  वहां  पर  गेट्स  का  के  द्वारा  आवागमन  के  साधनों की  कमी  के

 होना  निहायत  जरूरी है
 ।  चूंकि  यहू॒नैरोगेज  कारण  हम  एक  प्रकार  से  भारतवर्ष  से

 रेलवे  लाइन  है  इसलिए उस  की  तरफ़  शायद  से  हो  गये  हैं  ।  बदरपुर  से  लम्बी  जंकशन
 मिनिस्टर

 साहब  ध्यान  नहीं  हालां  तक  जाने  वाली  रेलवे  लाइन  ही  एक  ऐसी

 कि  उस  की  क़रीब
 सात  सौ  लाइन है  जो  इस  क्षेत्र  में  हो  कर  जाती

 की
 है

 भर  ४५  पैसेंजर  ट्रेनें  वहां  पर  वह  लाइन  भी  भूमि  खिसकने के  कारण
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 अवरुद्ध  हो  जाती  है  इस  लाइन  को  सारे  we
 भी  फासला है  वह  १५०  AT  २००

 साल  चालू  रखने  के  लिए  माननीय  मंत्री  जी  को  मील  कौर  कुल्लू  के  मुताल्लिक  श्राप  जानते

 प्रयत्न  करना  कौर  श्रावस्यकतानुसार  हैं  कि  वहां  के  जो  फल  वहां  का  सेव

 इस  लाइन  का  रास्ता  भी  बदल  देना  नाशपाती  वहां की  चैरी  वह  दिल्ली को

 इस  लाइन  पर  चलने  वाले  डिब्बे  तथा  भी  तोर  भारतवर्ष  के  प्रत्येक  स्थान  में  प्रा  कर

 माल  के  डिब्बे  बड़ी  पुरानी  कौर  छकड़ा  स्थिति  हर  एक  के  दिल  को  लुभायमान  करती  है  ।

 में  जनता  को  सुविधा  देने  के  लिए  इन  को  इस  के  साथ  ही  में  उन  का  ध्यान  इस  जोर  भी

 शी  घ्लातिशीघ्र  ही  बदल  देना  चाहिए  ।  ग्रार्काषित करना  हूं  कि  यहां पर  गोया

 शर  दरंग  मंडी की  नमकਂ  की  खान  है  प्रौर  यह

 जनता  को  सुविधा  देंने  के  लिए  जो  तथा  एक ही  खान  ऐसी  है  जो  कि  राक  साल्ट  की

 समिति  बनी  थी  उस  की  सिफारिशों  को  है भ्र ौर  जब  से  राक  साल्ट  का  इलाक़ा

 क्रियान्वित  करने  के  लिए  शीघ्रातिशीघ्र  ही  स्तान  में  चला  गया  है  श्राप  कहीं  पर  भी

 प्रयत्न करना  चाहिए  ।  इस  क्षेत्र में  चलने  भारतवर्ष में  राक  साल्ट  नहीं  होता  है  ।  ऐसी

 वाली  गाड़ियों  के  आवागमन  के  समय  में  भी  हालत  में  प्यार  यह  जो  राक  साल्ट  की  माइन्स

 परिवर्तन  होना  झ्रावव्यक  है  ताकि  उस  से  हूं  इन  तक  रेल  पहुंच  सके  तो  लाखों मन  नमक

 जनता को  लाभ  हो  ।  त्रिपुरा  राज्य  तथा  पंजाब  श्र  भारतीय  के  कौर  भागों  में
 पहंच

 लुगाई  पहाड़ी  जिला  को  रेल  द्वारा  सकता है  ॥

 सिलाने  की  श्रत्यावश्यकता की  माननीय

 मंत्री
 जी  का

 ध्यान  आकर्षित करता  हूं  ।  त्रिपुरा  में  मंत्री  महोदय  की  तवज्जह  इस  तरफ़
 राज्य में  आवागमन का  कोई  भी  साधन  नहीं  भी

 दिलाना  चाहता  हूं  कि
 जो

 हमारी
 पंच

 वर्षीय
 है  ।  अरत  माननीय  मंत्री  जी  से  निवेदन  करता  योजना है  उस  में  भी  इन  माइन्स को  डेबेलप

 हूं  कि  धर्म नगर  होती  हुई  कल  कालीघाट से
 करने  के  लिये  एक  करोड़  का  बजट  रखा  गया  है

 तक  नई  रेलवे  लाइन  खोलने  के
 श्र  की  रेलवे  लाइन  वहां  तक  लाई

 प्रश्न  पर  वे  विचार  करें  |  एक  निवेदन यह  भी  है  जाय  तो  यह  माइन्स  शर  भी  जल्दी  डेवेलप

 कि  माननीय  मंत्री  जी  कभी  हमारे  क्षेत्र  का
 हो  सकती  हें  ।  इस  से  पहले  भी  जोगेन्द्र  नगर  से

 भी  दौरा  यह  तो  ठीक  है  कि  हमारी  कोई
 कुल्लू  तक  रेलवे  लाइन  का  सर्वे  नाप  के

 परवाह  नहीं  होती  किन्तु  कम  से  कम  इतना

 तो  नहीं  होना  चाहिए  कि  हमें  बिल्कुल  ही  भुला
 we  में  हो  चुका  है  |  लेकिन  ग्राम  यह  लाइन

 जोगेन्द्र नगर  से  कुल्लू  घाटी  तक  नहीं  जा
 दिया  जाय  |

 सकती  तो  कम  से  कम  इस  लाइन  को  जोगेन्द्र

 नगर  से  लेकर  दरंग  मंडी  तक  चला  दिया जाय

 श्री  हेम  राज  सभापति  ऐसा  करने  से  यह  जो  इलाका  है  में  श्यामो

 में  भी  झपने  लोकप्रिय  मंत्री  का  रफ्त  की  काफी  सहूलियत  हो  जायेंगी  |

 ergy  एक  लाइन  की  तरफ़  दिलाना  चाहता

 मेरा  की  तवज्जह  इस  तरफ  भी  दिलाना हूं
 और

 एक  ऐसे  इलाके
 की

 तरफ़  दिलाना

 चाहता  हूं  जो  कि  पिछड़ा  gar  है  ।  उन्होंने  चाहता  हूं  कि  यह  जितना
 भी

 इलाक़ा  बल्कि

 एफ  बड़ी  कृपा  की  है  कि  जो  जोगेन्द्र  नगर  की  के  जितने  जंगलात  हें  वह  सारे  के  सारे

 लाइन थी
 उस  को

 पूरा
 कर

 दिया  है
 ।

 लेकिन  सी  इलाके में  हैं  ।  शौर जो  मेरी

 जो
 कुल्लू

 की
 घाटी  है  वहां  तक  पहुंचने  कै  लिये  टुन्नी है

 उस  से  लाखों  करोड़ों  की  तादाद
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 में  स्लिपर  रेलवे  लाइन  के  लिये  ara  हैं  ।  अगर  और  कोई  चीज़  नहीं  है  वह  इस  तरह  से

 श्राप  की  रेलवे  लाइन  दरंग  मंडी  तक  चली  ज्यादा  फायदेमंद  नहीं  हो  सकता  है  ।

 जाय  तो  इन  जंगलात  की  जो  लकड़ी  सड़  एक  बात  मेरी  कान्स्टिट्युएन्सी  के

 रही  है  वह  सारी  की  सारी  रेलों  के  जरिये  से  मलिक  है  जिस  ar  जिक्र  में  are  के  सामने

 नीचे  त्र  सकती  है  |  करना  चाहता हूं  ।  ग्रुप  की  पांच  साला  प्लान

 में  ने  पिछले  साल  भी  श्राप  की  तवज्जह

 की  तरफ़  जनता  ने  बहुत  ज्यादा  उत्साह क

 दिखाया  कौर  लोकल  रोड्स  बनाने  के  लिये

 इस  तरफ़  दिलाई  थी  भ्र  राज  भी  दिलाता
 जनता  को  उत्साहित  कर  के  ड्राप  ने  बहुत

 हूं  कि  जो  कांगड़ा  कौर  ज्वालामुखी  रोड  स्टेशन

 सड़कें  बनवा  लीं  शर  उन  को  मोटरेबुल  बनाने
 हैं  वहां  पर  लाखों  यात्री  अ्राप के यू ० ८ के  Jo  पी०  से

 जाते  कप  के  राजस्थान से  जाते  हें  प्रौढ़
 की  कोविद  की  है  ।  लेकिन  श्राप  के  जो  रेलवे

 के  रूल्स  हें  उन  के  मुताबिक  जो  सड़कें  होती  हैं
 भारतवर्ष  के  बाकी  प्रान्तों  से  भी  जाते  हैं  ।

 शर  जो  लेवल  क्रासिग्स  उन  पर  होती  हें  वहां
 यह  पहाड़ी  इलाक़ा  है  कौर  उन  लोगों  को

 पर  जो  गैंग  मेन  रखे  जाते  हूं  उन  का  सारा  का
 बरसात में  दौर  सरदी  की  ठंड  में  बहुत  ज्यादा

 सारा  aa  डिस्ट्रिक्ट  बोर्ड  या  विलेज  पंचायतों

 तकलीफ  होती  है  ।  में  ने  are  से  ar  किया  था

 fe  इन  दोनों  जगहों  के  वेटिंग  हाट  काफ़ी
 को  ब्र्दाइत  करना  पड़ता  है  ।  जो  हमारे  जिले

 का  ale है  या  जो  हमारी  विलेज  पंचायतें  हैं
 बड़े  होने  चाहियें  ताकि  जो  यात्री  वहां  जाते  हैं

 उन  को  सहूलियत  हो  सके
 उन्हों  ने  खासा  काम  किया  लेकिन  उन  की

 सड़कें  अधूरी  पड़ी  हुई  हें  क्योंकि  वह  ज्यादा

 खर्चे  बर्दाश्त  नहीं  कर  सकतीं  |  में  am  से साथ  ही  में  जो  a  की  रेलवे  लाइन  बन

 रही  है  उसके  मुताल्लिक  दो  स्टेशनों  की  तरफ़  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  कि  श्राप  रेलवे  रूल्स

 में  इस  हद  तक  तब्दीली  करें  कि  जिन  सड़कों arg की  तवज्जह  दिलाऊंगा  ।  कि  अतल  और

 मंगवाल  के  दरम्यान  दस  मील  फासला  है
 को  जनता  ने  इतनी  मेहनत  कर  के  तपना

 शर  पहाड़ी  इलाक़ों  में  दरिया  बहुत  होते  हैं  ।  वक्त  दे  कर  बनाया  है  उन  पर  जो  लेवल

 इसलिये  लोगों  को  बहुत  तकलीफ़  होती  है  ।  क्रासिंग्स  उन  का  सारा  खच  गैंगमैन  वगैरह

 इन  दोनों  स्टेशनों  के  दर्म्यान  एक  स्टेशन  कौर  की  तन्ख्वाह  का  रेलवे  डिपार्टमेन्ट  अपने  ऊपर

 होना  चाहिये  |  इसी  तरह  दो  स्टेशन  स्टोर

 alt  पालमपुर  पंजाब  में  इन  के  भी  दरम्यान  इस  के  बाद  में  एक  श्र  बात  श्राप के

 के
 स्टेशन  के  मुताल्लिक प्राय  के  पास  बहुत  सामने  रखना  चाहता  कौर  वह  यह  है  कि

 ज्यादा  रि प्रेजेन्टेशन  जाये  हें  ।  इस  दर्म्यान  के  देहरागोपीपुर जो  है  वह  सड़क  के  किनारे  वाक्या

 स्टेशन  नाम  है  सुलह  ।  वहां  थोड़े  खर्चे  में  है  सनौर  काफी  इम्पोर्ट  जगह  है  साथ  ही  तहसील

 आप  का  काम  हो  सकता  है  ये  का  हेडक्वार्टर है  ।  इस  लिये  काफी  से  ज्यादा

 श्राप  के  दरम्यान  स्टेशन  ह  दर्ख्वस्तिं  वहां  arse  एजेन्सी  बनाने  के  लिये
 a

 वह  बहुत  फायदेमंद  हो  संकते  हैं  ।  मं  के  पास  ग्राम  में  यह  नहीं  समझता कि

 ती  कहूँगा  कि  इन  से  ज्यादा  फायदेमंद  स्टेशन  वह  प्राप्त  एजेन्सी  क्यों  नहीं  बनाई  जाती  जब

 श्र  नहीं  हो  सकता  है  ।  बल्कि  झ्र गर  कि  बिल्कुल  ऐसी  जगहों  पर  जहां  पर  उन  की

 वहां  फ्लैग  स्टेशन  बना  दें  तो  कौर  भी  बहुत  थोड़ी  जरूरत  है  ग्राहक  एजेन्सी  कायम  हो

 ज्यादा  फ़ायदा  हो  सकता  है  ।  जो  स्टेशन  ड्राप
 गई  है

 ।  इस  के
 साथ  ही

 साथ  डेरा  गोपीपुर में

 जा  ल  में  बनाया है  वहां  दरख्तों के  सिवा  आउट  Vata  कायम  होना  ज़रूरी है
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 अखिर  में  में  एक
 पीज़  श्राप  की  नोटिस  में

 पड़ी  तो  में  सप्लमेन्ट्री  डिमान्ड  में  इस  के  लिये

 चाहता  हूं  कि  हमारे  पहाड़ी  इलाके  हाउस  के  सामने  erat  मांग  सकता  हूं  ।

 के  बहुत से  लोग  हैं  वह  तीन  जगहों प  जाते
 साबरमती  ्  के  बारे  में  जरा  कौर

 यानी  अमृतसर  दिल्ली  ।  जो

 सोच
 विचार

 की  जरूरत है
 ।  करीब  एक  करोड़

 श्राप  की  नंगल  डेम  एक्सप्रेस  चलती  है  उस  के

 साथ  सिर्फ  एक  थर्ड  क्लास  का  डब्बा  होता है
 ८४  लाख  रुपये  का  इस  का  एस्टिमेट  है  झ्र

 बाकी  इन्टर  कौर  सेकेन्ड  के  होते हें  जोकि  दिल्ली  हमारा  फैसला  है  कि  हमें  साबरमती  ars  को

 बनाना  है  ate  इसे  नये  सिरे  से  बनाना है  ।
 तक  wa हैं  ।  ऐसा  होना  चाहिये  कि  नंगल

 एक्सप्रेस के  साथ  एक  डब्बा  थड़े  क्लास  का
 लेकिन  यह  स्कीम  ऐसी  है  जिस  को  मच्छी  तरह

 हरद्वार  के  लिये  ait  एक  अ्रमृतसर  के  लिये  कौर
 जांच  पड़ताल  होने  के  बाद  ही  हाथ  में  लिया

 जाना  चाहिये  |  मगर  में  यह  विश्वास दिला
 लगा  दिया जाय  ।  इसी  तरह  से  नगर  एक

 कौर  दल्ली  के  लिये लगा  दिया  जाय  तो
 सकता  हुं  कि  अगर  मुमकिन  हुर  तो  हम  इस

 वहां  के  लोगों  को  काफ़ी  सहूलियत  होगी  |
 को  इस  साल  ही  सपन  हाथ  में  लेंगे  शौर  जितनी

 जल्दी  इस  काम  को  पूरा  कर  पुरा  करेंगे  ।

 इन  दादों  के  साथ  सें  सभापति  महोदय
 बाप  ने  टेल्को  के  बारे  में  कहा  भ्रौर  कुछ  श्री

 झाप का  धन्यवादी हुं
 कि  अपने  मुझे  बोलने  का  2t °  एन०  सिंह  जी  ने  भी  कहा  ।  में  यह  तो

 मौक़ा  दिया  ।  कहने  को  तैयार  नहीं  हूं  कि  मुन्ने  पुरा  सन्तोष

 अर  इतमीनान  है  ।  जितना  काम  फि  ws rs

 रेलवे  तथा  परिवहन
 मंत्री  (att  एल  ०  बी

 ०  में  gat  है  या  टैल्को  का  जितना  प्रोडक् यान  है

 चेयरमैन  में  हिन्दी  में  बोलना  वह  सन्तोषजनक  यह  कहना  तो  मेरे  लिये

 चाहता  gt  मुझे  बहुत  सी  बातें  नहों  कहनी  हैं  मुश्किल  लेकिन  में  इस  के  बारे  में  शिकायत

 कयोंकि  जेनरल  डिबेट  में  जो  बहुत  सी  बातें  भी  नहीं  करना  कौर  वह  इस  वास्ते  कि

 कहीं  गई  करीब  करीब  उन  सब  पर  विचार  हो  dent  की  अपनी  भी  दिक्कतें  कठिनाइयां

 चुका  है भ्र ौर  उन
 पर  में  जवाब  भी

 दे
 चुका  हूं

 ।  है  ौर  हमें  उम्मीद  है  कि  ५०  इंजिन  वह  बना

 सकेंगे  |  में  तराशा  करता हूं
 कि  वहू  aoa  काम

 श्री  तुलसीदास  जी  ने  जो  को  तेजी  से  चरागे  बढ़ायेंगे  wk  मीटर  गेट  के

 कलोल  लाइन  के  बारे  में  कहा  उस  में  में  इंजिन  पचास  देने  की  जो  हम  उन  से  नाया

 मानता  हुं  कौर  मुझे  खुद  इस  बात  का  थोड़ा  करते  वह  राया  वह  पुरी  कर  सकेंगे  |

 andr  है  कि  इस  अहमदाबाद-कलोल  के

 डेवलेपमेंट  का  काम  इस  साल  नहीं  लिया  जा  श्री  टी०  एन०  सिंह  जी  ने  यह  कहा  था

 कि  हम  शायद  टैल्को  की  तरफ़  ज्यादा  रियायत सका  ।  में  इस  को  काफ़ी  जरूरी  समझता  हूं  श्र

 में  ने खास  तौर पर  रेलवे बोर्ड  को  इस  बात  की  बरतते  हूं  ।  बात  एसी  नहीं  हैं  लगातार

 हिदायत  दी  है  कि  इस  काम  को  उन्हें  इसी  पिछले  एक  साल  हमारी  बातचीत  टैल्को  से

 होती  रही  है  ।  हमारे  फाइनेंशियल  कमिश्नर साल  गुरू  करना  चाहिये  |  इस  के
 लिये

 बजट

 में  रुपया  थोड़ा  कम  रखा  गया  इस  वजह  से  उन  से  मिलते  रहे  हें  ्र  जो  एक  दो

 कि  इस  के  एस्टीमेट  वगैरह  जो  तैयार  हुए  एक  दो  पड़ी  हुई  जिन  को  हम  हल

 हैं  वहू  कभी  आखिरी  तरीके  पर  नहीं  तैयार  नष्ट कर  उन
 के

 बारे  में
 बात

 करते  रहे

 हुए  हैं
 ।  इस  वास्ते  इस  में  रुपया

 कम
 रखा  हमारा यह  पुरा  इरादा है  कि  हम  किसी

 लेकिन  नगरे  कौर  ज्यादा रुपये  की  जरूरत  तरह  से  भी  कोई  बात  टैल्को  की  नहीं  मानेंगे
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 कीमत के  बारे  में  या  कास्टिंग के  बारे  कि  हम  प्रभी  १६४५  वेगास  जाते  वहां *  अरब

 जिस से  हम  को  रेलवे  को  किसी  तरह  इस  तरह से  ३५०  वेगास  प्राय  al  ले  जा  ७५४ तका

 नुक़सान  पहुंचे  ।  दूसरी  बात  में  यह  भी  कहना  हम  इस  काम  को  सन्  SEXES  तक  पूरा  कर

 चाहता  कि  टेल्को  के  यहां  जो  दूसरी  चीजे  सकेंगे  |  वैसे  काम  तो  बनाकर  होता  जा  रहा  है

 बनी  हैं  उनमें  से  अनेक  वह  गवर्नमेंट  के  ही  कौर  हमारी  यह  शक्ति  बढ़ती  जाती  लेकिन

 दूसरे  अक्स  की  चीजें  बनी  ह  जसे  गवर्नमेंट  हम  सन  R84 TH Ba तक  इस  को  पू  कर  सका
 |

 ने  डर  फ्रेम्स  का  भ्र ौर  रोड  रोजर्स  का  काडर
 we
 एक  माननीय  सदस्य  डबल  लाइन  नहीं

 उन्हो ंने  इन  को  बना  कर  गवर्नमेंट  बनायेंग े?

 को  दिया  ।  कुछ  परसेंट  तो  उन  को  डरपना  श्री  एल०  ato  शास्त्री  डबल  लाइन

 बनाने का  अधिकार  है  ।  लेकिन इस  में  भी  प्राप  काਂ  सवाल  इतना  आसान  नहीं  है  जसा
 कि

 देखेंगे  विਂ  उन्होंने  गवर्नमेंट  के  ही  काडर  के  माननीय  सदस्य  समझते  हैं  ।  स्टाप  जानते  हैं

 मुताबिक  कौर  चीज़ें  बनाई
 ।  तो

 यह
 जो  कि  इस  लिक  के  बनाने  पर  कितना खच  हुआ  |

 टी०  एन०  सिंह  जी  ने  कहा  कि  उन  को  कुछ  डबलिंग  के  माने  यह  होंगे  कि  हम  क़रीब  क़रीब

 ज्यादा  आजादी दे  गयी  है  ale  वह  शौर
 उतना  ही  खचं  करें  ।  लेकिन  उतना  रुपया

 चीजें  बनाते  यह  एक  हद  तक  ठीक  नहीं  है  ।  खर्च  करने  की  जरूरत  aa  नहीं है  अगर

 श्री  मैंन  ने  कौर  हमारे  गप्रासाम  के  एक  हम  इन  कौर  जरियों  से  शक्ति  श्र

 दूसरे  मेम्बर  ने  श्रासाम  के  बारे  में  कौर
 ताक़त बढ़ा  लेते  जैसे  में  ने  श्राप  को  अभी

 बताया  कि  हम  अ्रपनी  शक्ति  को  क़रीब  क़रीब
 अ्रलीपुर  बुधवार  जंक्शन  के बारे  में  कई  बातें

 कहीं  यह  कहा  है  कि  हम  को  इस  बारे  में  दुगनी  कर  लेते  यानी  हम  १६५ की  जगह

 ३४५०  वैगन  ले  जायं  शर  २२५  की  जगह शौर  ज्यादा  ध्यान  देना  चाहिये  ।  में  उन
 को

 यह  बताना  चाहता  हूं  कि  कटिहार-श्रीपुर  Yo B WT ले  तो  में  समझता  हूं  कि  ज़ो  काम

 पदभार  जंक्शन  शर  कटिहार-सिपहगरी  सैक्शन  डबलिंग  से  हो  सकता  उस  का  एक  बड़ा

 नों  मं  हम  एक्सटेंशन  का  काम  रेलवे के  हिस्सा  इस  तरह  भी  पूरा  हो  जायगा
 ।

 बढ़ाने का  कर  रहे हं  ।  उस  में  चाहे  इसलिये  हमको  पहले इस  की  तरफ़  ध्यान

 क्रासिंग  स्टेशन  बना  या  लप  लाइन  बना  देना  चाहिये  ।

 में  शौर  ज्यादा  समय  नहीं  लेना  चाहता  | कहीं  डर्बालग करन  की  जरुरत हो

 तो  डबलिंग  कर  at  मार्श लिंग  are  बड़ा
 कुछ  कास्ट  एकाउंटिंग  के  बारे  में  कहा

 गया

 यह  सब  काम  जो  भी  वह  सब  कर  था  ।  एक  माननीय  सदस्य  चाहते  हूँ  कि  कास्ट

 के  हम  उस  रेलवे  की  माल  ले
 जाने

 की  अकाउंटिंग का  तरीक़ा  रखा  जाय  ।  हम  ने

 चितरंजन  लोकोशाप  में  कास्ट  अकाउंटिंग  का शक्ति  कैपेसिटी  वह  बहुत  बढ़ा  देंगे
 |

 इस  के  द्वारा  जहां हम  way  कटिहार-सिलीगुड़ी  ही  तरीक़ा रखा  है  ।  शुरू  में  जरूर  नहीं  रखा

 सेक् दान में  २२५  aaa  एक  दिन  में  ठे  जाते  गया  उस  में  कुछ  दिक्कतें  कठिनाइयां

 वहां  आयन्दा  इस  काम  के  पूरा  होने  पर  लेकिन  wa  हम  ने  वह  तरीक़ा  मान  लिया

 ४२०  वेंचर्स  हम  रोज  ले  जा  सकेंगे  |  इस  तरह  है  श्र  वही  तरीक़ा  वहां  चल  रहा  है  ।  इस  के

 से  यह  क़रीब  क़रीब  दुगनी  कैपेसिटी  हो  जाती  अलावा  भी  जो  हमारे  बड़े  कारखाने

 है  ।
 उन  में  भी  हम  ने  एक  सीधा  सादा  तरीक़ा

 महोदय  पीठासीन  कास्ट  शभ्रकार्डाटिंग का  रखा  है  उस  के  ही

 इसी  तरह  से  सिलीगुरी-भ्रलीपुर  दीवार  में  जहां  मुताबिक़  हिसाब  रखा  जांता है  ।

 789 | ह  5.  12
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 उस  इलाक़े  के  बारे  में  जो  जानकारी
 बहुत  से  सदस्यों  ने  नई  नई  लाइनों

 का

 जिक्र  किया  |  अरब  उन  में  से  हर  एक  के  बारे  में
 उसे  वह  हासिल  करे  ae  एक  रिपोर्ट  ats

 के  सामने  श्र  मेरे  सामने  पेश  हो  ।
 तो  इस  मेरे  लिये  कह  सकना  बड़ा  मुश्किल

 है  ।  लेकिन  त्रिपुरा  के  बारे  में  जो  अभी  एक

 माननीय  सदस्य  ने  कहा  था  उस  के  लिये  में
 मुजफ्फरपुर के  बारे  में  भी  कहा  गया  ।

 श्री  ष प्रवघ इवर  सिंह  जी  से  में  इतना  ही  ait
 fa  यह  कहना  चाहता  था  कि  हम  इस  चीज़

 कह  सकता  हूं  कि  मुजफ्फरपुर  के  स्टेशन

 को  oat  देख  रहे  हैं  यानी  त्रिपुरा  के  रेल  या

 सड़क  की  बात  की  |  wat  हमारे  डिप्टी
 कौर  वहां  के  रेलवे के  क्षेत्र  को  फिर से  बनाने

 पर  हम  यथा  समय  विचार  क्योंकि
 मिनिस्टर  साहब  खास  तौर  पर  वहां  गये  थे  ।

 मुजफ्फरपुर  एक  बढ़ती  हुई  जगह  है
 ।

 रेलवे
 उन्हों  ने  सारी  बातें  देखी  हैं  ।  पहला  काम  जो

 का  काम  भी  वहां  क्योंकि  वहां  एक

 हम  फौरन्  पूरा  करना  चाहते  हैं  वह
 रीजिनल  हैडक्वाटर  क़ायम  होने  वाला  है  ।

 भ्राता  रोड  को  पूरा  ताकि  त्रिपुरा

 का  श्रीराम  से  सीधा  सम्बन्ध  बन  जाय  |  लेकिन
 इस  वास्ते  वहां  थोड़ा  प्राय  को  इन्तज़ार करना

 होगा  |  वहां  के  लिये  जो  श्रोवरब्रिज  वगेरह

 जहां  तक  रेलवे  लाइन्स  का  ताल्लुक उस  के
 का  जिक्र किया  गया  तो  उस  के  लिये  भी  हम

 बारे  में  हमें  wal  प्रौढ़  जांच  पड़ताल  करनी
 उस  प्लान के  सिलसिले  में  ही  विचार

 पड़ेगी  |
 श्राप  ने  लुशाई  कचार  हिल्स  का  जिक्र  करेंगे ।  साथ  ही  साथ  श्री  अलग ८  राय

 किया  कि  वहां  नयी  लाइनें  खोली  जायं  ।  तो  जी  ने  भी  सोचा  कि  वह  भी  भिरानी  आवाज़

 पहले  हम  ने  गरो  हिल्स  का  क़दम  उठाया  है
 कुछ  उठा  दें  कौर  उन्हों  ने  कुछ  शेर  जेवर

 इस  के  बारे  में  में  ग्रुप  को  बताऊं  कि  oy  तक  से  भी  मेरा  स्वागत  किया ।

 यह  समझा  जाता  था  कि  इस  क्षेत्र  को  खोलना
 श्री

 अलग  राय  शास्त्री
 :

 लेकिन  मिलेगा
 मुमकिन  ही  नहीं  है  ।  वह  क़दम  हम  ने  उठाया

 कुछ  नहीं  ।
 है  हम  चाहते  हैं  कि  गैरो  हिल्स  का  ae

 पुरा  कर  लें  पर  उस  का  प्रदान  कर  लें  ।  श्री  Uso  बी०  शास्त्री  :

 फिर  उस  के  बाद  हम  लुशाई हिल्स  के  नहीं  मालूम  होता  है
 ।

 बारे  में  देखेंग कि  उन  की  क्या  संभावना है  ।
 श्री अलग  राय  शास्त्री  :  मेरी  किस्मत

 झगर  उन्हें  लेना  मुमकिन  शुभ्रा  तो  हम  उस  को

 ज़रूर  करेंगे  ।
 का  हाल  मुझ  को  मालूम  है

 ।

 श्री  quo  ato  लेकिन  यह

 कुछ  बातें  थाल  परगना  के  बारे  में  खुशी  की  बात  है  कि  उन्हों  ने  रामगढ़  के

 भी  कही  गई  ae  शिकायत  की  गयी  कि  उस  के  साथ  साथ  गोरखपुर  भी  ज्यादा  फिक्र

 सम्बन्ध  में  बिहार  में  हमने  कभी  कुछ  सोचा  ही  यह  सही  है  कि  गोरखपुर  के  बारे  में  हम

 नहीं है  ।  यह  सही  है  कि  हम  ने  साल  परगना  को  कुछ  जांच  पड़ताल  करनी  क्योंकि

 के  बारे  में  प्रभी  तक  ध्यान  नहीं  दिया  ।  में  यह  जैसा  एक  सदस्य  ने  कहा  वहां  भी  कई  जगह

 तो
 नहीं  कहूंगा  कि  वहां  के  माननीय  सदस्य  ने  सत्तर  सत्तर  रस्सी  मील  के  फासले

 हमारा  ध्यान  नहीं  दिलाया  लेकिन  इस  पर  रेलवे  स्टेशन  से  हैं  ।  दूसरी  पंच  वर्षीय

 बात
 की  जरूरत है  कि  वहां की  भी  हम  जांच  योजना  के  सिलसिले में  हम  उस  पर  विचार

 पड़ताल  करें
 ।

 में
 रेलवे

 से  कहूंगा कि  यह  मुमकिन नहीं  है  कि  यह  सब
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 चीज़ें  उस  में  शामिल  हो  लेकिन  इन  मिनट में  मेरे  भ्र पोज़ीशन के  दोस्त  कम्यूनिस्ट

 की  जांच  करनी  होगी  कौर  हम  को  इन  में  पार्टी  के  एक  खास  मे  दोस्त  वस्

 प्राथमिकता
 देनी  होगी

 मुकर्जी  ने  जो  शिकायत  की  है  उस  के  बारे  में

 कुछ  कह  दूं
 ।  मुझे  उन  की  शिकायत  सुन  कर

 थोड़ा रंज  यों  तो  कुछ  कुछ  कमज़ोरी ब्रिज  एक  साधारण बात  है  ।

 श्री  ato  शास्त्री  पो वर ब्रिज  बाबत  यह  कहा  कि  में  रेलवे  के  काम  में  कम

 मामूली  बात  इस  माने  में  नहीं  है  कि
 वक्त  दे  पाता  हूं

 कौर
 यू०

 पी०  पालिटिक्स
 में

 रेलवे  का  झ्रोवरब्रिज  हो  तब  तो  हम  उसे  बना  कुछ  ज्यादा  दिलचस्पी  लेता  हूं  ।

 दें  ।  हालांकि  जहां  तक  कि  उस  में  सड़क  वग़ैरह
 श्री  अलग

 राय  यह  उस  से त

 का

 स
 ता  उस  में  प्रदेशीय

 सरकार  रेलवे  विभाग  दोनों  का  एक
 श्री  Uso  बी०  शास्त्री  :  में  समझता  हूं

 राय  जी  उत्तरप्रदेश  सरकार  से  भी  उस  के  लिए  कि  अगर उन  को  ऐतराज़ करना  था  तो  किसी

 wi  चीज़  पर  करते  तो  बे  sar  vant
 कुछ  हिस्सा  दिलाने  की  मेहरबानी करें  तो

 ran  मिनिस्टर  साहब  कहते  हैं  कि  वे  भ्र पने

 भ्रादिवासियों  के  बारे  में  कहा  गया  कौर

 इस  मौक  पर  भी  उन्हों  ने  कुछ  इसी  तरह

 की

 हम  पर  ऐतराज  किया  गया  कि  हम  ने  मध्यप्रदेश  बात की  में  तो  उन  को  दावत  देना  चाहता
 को  कोई  रेलवे  लाइन  नहीं  यह  शिकायत

 हूं  कि  जब  भी  ag  चाहें  सुबह
 नौ

 बजें  से  लेकर

 सुन  कर  मुझे  कुछ  ताज्जुब  द्  |  वह  लाइनें
 दस  घंटे  सेक्रेटेरियट

 में
 रेलवे

 ग्रा दि वासियों के  हलके  से  होकर न  जाती  हों  मिनिस्ट्री में  काम  करते  हुए  मुझे  पा  सकते

 लेकिन  में  =  कर न  a  दस  घंटे  से  ले  कर  चौदह  पंद्रह  घंटे  तक  अपनी

 मध्य  प्रदेश  में  हमारी  दो  बहुत  बड़ी  रेलवे  मिनिस्ट्री  में  काम  पर
 अक्सर

 मशगूल  रहना

 लाइनें  बन  रही  एक  तो  शुरू  हो  गयी  है  ।

 पड़ता  हालांकि  यह  कुछ  बहुत  मुनासिब
 चांपा-कोरवा  कौर

 खंडवा
 हिंगोली  सत्तर  नहीं  मालूम  पड़ता  ।  में  किसी  भ्र पने  स्टाफ़  को

 तारीख़  को  शुरू  होने  वाली  है
 ।  पिच  ह  wae  चाहता  लेकिन  काम

 साढ़े  दस  करोड़  रुपये  का
 राजे

 प्यार  झरा  जाता है  तो  उस  को  करता हूं  ।

 उन  का  यह  कहना  कि  म  ह
 थे  मेरे  बारे  में  उन्हों  ने  जो  बात  कही  वह

 ध्यान  नहीं  यह  बात  ठीक  नहीं  है  ।  अब

 वह  लाइन  श्रादिवासियों  के  से  गुर

 या
 न  या  कितना  हिस्सा  उस  का  कर  के  देखें  कि  उन्हों  ने  सही  बात  कही  है  या

 से  यह  मैं  नहीं  कहू  सकता
 ।  लेकिन  ।

 फिर  भी  ag  काम  ऐसा  है  जो  एक  दर्जे व  दर्जे  श्री  आर०  एस०  तिवारी

 दो  शब्द  विन्ध्य प्रदेश

 सन नलवा
 के  बारे  में  भी  कह  दीजिये  ।

 में  aa  sie  कुछ  विशेष  कहना  तो  नहीं  श्री  एल०  बी०  द  नि  _

 cara  दें  तो  एक  प्रदेश  कै  बारे  में  ने  are  क्
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 बारे  में  में  श्राप  को  इतमीनान  दिला  सकता  विनियोग  पह  21  २  fara

 हूं  कि  के  हमारे  gat  पंच  वर्षीय

 योजना  में  एक  रेलवे  लाइन  निश्चित  रूप  से
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 क्योंकि  विन्ध्य प्रदेश इस  में  काफ़ी  ato  शास्त्री )  में  प्रस्ताव  करता  हुं  :

 पिछड़ा है  ।
 वित्तीय  वर्ष  PEYV—VY  में

 श्री
 लक्षमय्या  )  :  रेलवे के  व्यय  के  लिए  भारत  की

 सीमा  के  बारें  में  ?  संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों  का

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  रायलसीमा
 भुगतान  are  विनियोग  प्राधिकरण

 करने  वाले  विधेयक  को  स्थापित
 कैमरोक  कुर्ग  के  बारे  में  दो  सदस्यों  ने  कहा  था  ।

 करने  की  क  दी  जाये  ।''

 कुर्ग  के  लिए  माननीय  सदस्य  श्री  सामना  ने
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदानਂ

 स्वयं  कहा  कि  वह  सेकेंड  फाइव  इयर  प्लान

 तक  प्रतीक्षा करने  को  तैयार  मुझें  उन  से  के  लिये  प्रस्तुत  किया  गया  तथा  स्वीकृत  ।

 यह  सुन कर  बड़ी  खुशी  हुई  कौर  में  समझता  श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  में  विधेयक  को

 हूं  are  सब  लोग  उसी  समझदारी

 से  काम  लें  तो  बहुत  हो  |
 पुर:स्थापित  करता  हूं  यह  प्रस्ताव

 करता हूं  :
 सीमा  के  बारे  में  में  ने  माननीय  सदस्य  से  उस

 समय  कहा  था  कि  मुझे  ag  लिख  कर  दे  दें
 |  वित्तीय  ay  में

 रेलवे  के  व्यय  के  लिए  भारत  की
 wie  के  नये  प्रदेश  में  किस  हद  तक  रेलवे

 की  जरूरत  इस  पर  विचार  करते  समय
 संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों  का

 भुगतान  कौर  विनियोग  प्राधिकृत
 हम  सहानुभूतिपूर्वक देखेंगे  कि  हम  किस  a

 करने  वाले  विधेयक पर  विचार
 तक  उस  को  पूरा  कर  सकते  हैं

 |

 किया  जाय  ।''

 श्री  उइके
 :  आदिवासियों के  लिए  ae

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान

 fata  स्थानों  के  बारे  में  भी  तो  कुछ  कह  दीजिये
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  पर  काफ़ी  चर्चा
 के  लिये  प्रस्तुत  किया  गया  तथा  स्वीकृत  |

 हो  चुकी है  ।  मांग  संख्या  gy,  १६,  १७,  खंड  १,  २  तथा  ३  विधेयक  में  जोड़

 १८  २०  सम्बन्धी कटौती  प्रस्तावों  को  दिये  गये  ।

 मतदान  के  लिए  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 अनुसूची  विधेयक  में  जोड़ी  गई  ।

 प्रस्ताव  अस्वीकृत हुए  ।
 विधेयक  का  नाम  तथा  शभ्रधिनियमन  सूत्र

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  मांग  संख्या  १४५
 विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 १६,  १७,  १८  तथा  २०  मतदान के  लिए  प्रस्तुत

 की  गईं  तथा  स्वीकृत हुईं  ।
 श्री  एल०  alo  शास्त्री  :  में  प्रस्ताव

 करता हूं
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  शेष

 को  पारित  किया  जाय  1.0
 संख्या  9,  ५,  €,  20,  28,  तथा  १€---

 मतदान  के  लिए  प्रस्तुत  की  गईं  तथा  स्वीकृत  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान

 हुईं  |  लिये  प्रस्तुत  किया  गया  तथा  स्वीकृत  रन
 ।
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 लेखानुदानों
 की  मांगें  विनियोग  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  इन  faa  मंत्री  सो ०  डी०
 देशमुख  )  a.

 पर  कोई  कटौती  प्रस्ताव  नहीं  प्रस्तुत  किये  प्रस्ताव  करता हूं  कि  वित्तीय  वर्ष  PEYV-Qe

 जाते  ।  ये  तो  केवल  लेखानुदान हैं  ।
 के  कुछ  भाग  में  व्यय  के  लिये  भारत  की  संचित

 श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  हम
 निधि

 में
 से  कुछ  राशियां  निकालने  की  व्यवस्था

 कठौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करना  चाहते  थे  |
 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 अनुमति  दी  जाये  |

 श्री  के०  के०  बसु  हावर  )  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान

 में  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।  इस  पर  चर्चा

 की  अ्रनुमति न देना न  देना  एक  बात  है  किन्तु  यह  बात
 के  लिए  रखा  गया  कौर  स्वीकृत  हुश्न

 ।

 श्री  सी०  डी०  देशमख  :  में  विधेयक  को
 बिल्कुल  भिन्न  है  कि  इस  पर  कभी  कटौती

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  ही  नहीं  किये  गये  ।  में  ने  ढूढने
 पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 का  प्रयत्न  किया  था  किन्तु  मुझे  पहले  का  ऐसा  में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :

 कोई  निर्णय  नहीं  मिला  ।  परन्तु  हमारे  नियमों  वर्ष  १६५४-५५  के  कुछ

 में  तो  यह  दिया  ग्रा  है  कि  इन  मांगों  को  अन्य  भाग  में  व्यय  के  लिये  भारत की  संचित

 मांगों  के  समान ही  समझना  चाहिये  ।  में  इस  निधि  में  से  कुछ  राशियां  निकालने

 विषय  में  वास्तविक स्थिति  जानना  चाहता  हूं  ।  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक

 पर  विचार  किया  जायें  पी पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 पहले  लेखानुदान  विधेयक  नहीं  होता  था  ।  यह  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान

 बात  नहीं  है  कि  इस  पर  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  के  लिए  रखा  गया  प्रौढ़  स्वीकृत  हुन

 नहीं
 किये  जा  सकते  किन्तु  यह  प्रथा  बनी  हुई  है

 खण्ड १  से  ३  तक  विधेयक का  रंग  बना
 कि  न  तो  इस  पर  कोई  कोई  चर्चा  होगी  wk

 लिये  गय े|
 न  ही  कोई  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया

 जायेगा  |  अनुसूची  विधेयक  का  रंग  बना  ली  गई  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  राज  हम  ने  विधेयक  at  नाम  तथा  अधिनियमन  सुत्र

 विधेयक  के  रंग  बना  लिये  गये
 । इसे  पारित  करने  का  निश्चय  किया  था  ।  इस

 पर
 कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  का  भ्र धि कार

 में  प्रस्ताव श्री  सी०  डी०  देशमुख  :

 है  या  नहीं  इस  प्रदान  पर  भ्र भी  में  ने  विचार
 करता हूं  :

 नहीं  किया  है
 ।

 में  इस  पर  बाद  में  विचार

 करूंगा  |  wal  हम  यह  मान  लेते  हें  कि  सारे

 सदन
 की  यह  इच्छा  है  कि  इस  पर  चर्चा  at  की

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है  :

 जाये  ।  हम  भविष्य के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय
 को  पारित  किया  जाये  गी

 नहीं  कर  रहे  हैं  प्रस्ताव  स्वीकृत  रा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  मांग  संख्या  इस  के  सभा  १०

 १९५४  के  दो  बज  तक  के  लिए  स्थगित १
 से

 १४०  तक
 मतदान  के  लिये  प्रस्तुत की

 गई  तथा  स्वीकृत  हुईं  ।  हुई ।


